



*Cuadro histórico de la revolucion del Perú desde la entrada en Lima del general San Martín hasta la pérdida del Callao en 5 de Febrero de 1824.*

*Quaeque ipse miserrima vidi.*

Si al trazar el funesto cuadro de las desgracias que nos han arrastrado al borde del precipicio, no tubieramos otra mira, que la de inspirar el odio contra los autores de nuestros males, pudieramos acaso ser culpables ensangrentando las llagas al tiempo mismo que tratamos curarlas: pero es preciso desengañar á los pueblos, vengar la causa de la libertad, enseñar los escollos en donde ha naufragado la nave de la República para evitarlos, quitar la máscara á los intrigantes, y arrancar de una vez las raíces de la anarquía. ¿De que nos servirán las victorias, si al sistemarnos de nuevo, reincidimos en los mismos errores, y no aprovechamos las terribles lecciones que hemos recibido en tres años continuos? El pueblo siempre contrariado en sus generosos esfuerzos, siempre bajo la tutela de las tropas aliadas, siempre seducido por facciones arteras, se ha visto arrastrar sordamente de desastre en desastre: ha visto la corrupcion en su punto, la anarquía triunfando, tres ejércitos destruidos, la capital ocupada por el enemigo dos veces, y la esclavitud proclamada de nuevo por la mas negra traicion de aquellos mismos que levantaron en Lima el primer grito de libertad. Tal es la historia de esta revolucion singular en su clase. Escribirla en el mismo teatro en que han pasado las escenas, y sobre las cenizas que aun encubren el fuego de los pasados incendios, es delicado: comprenderlo todo en estos breves rasgos, es difícil; pero si aseguramos, que jamas la moderacion que nos hemos propuesto, será á expensas de la verdad, ni dejaremos de presentar los hechos, aunque rapidamente, en su verdadero punto de vista para que se conoscan los males que han causado.

El fuego de la libertad abrasaba al Perú, ardía en Lima; pero el pueblo se contentaba con el desce. No se presentaban caudillos para ponerse a su frente; y la fuerza española lo oprimía, cuando llegó a las costas de Pisco el ejército libertador el dia 7 de septiembre de 1820. Las enfermedades lo habian casi aniquilado en los diez meses que precedieron a su entrada en la Capital; y sus últimos restos se hubieran visto obligados a reembarcarse, si el inesperado suceso de Trujillo no le hubiese prestado injentes auxilios de toda especie, y si el decidido patriotismo del pueblo no hubiese precisado a las tropas del rey al abandono de la Capital el dia 6 de Julio de 1821, despues que estaban desalentadas por la brillante accion del general Arenales en la sierra inmediata, y el paso del valiente batallon de Numancia. Jamas revolucion alguna tubo principios mas lisonjeros, ni jamas otro jefe fue recibido con mas entusiasmo que el general San Martín. Su fama militar justamente adquirida en Buenos-Ayres: sus victorias de Chacabuco y del Maypú, lo hacian el terror del enemigo, y le daban tal asendiente sobre las clases todas, que hubiera podido a poca costa hacer la felicidad completa del Perú. Inmensos eran aun los recursos que habian quedado en Lima: el entusiasmo era universal: la opinion estaba reconcentrada; y el ejército español se veía reducido a la desesperacion y miseria. Despreciamos entonces á la fortuna, y ella se irritó justamente.

El dia 3 de Agosto asumió el general San Martín el mando supremo, y se nombró Protector: nombre que ha sido aciago otras veces a la libertad, y que no fue de mejor agüero para el Perú. Entretanto los Cas-

tillos permanecían por el rey, y el ejército español se preparaba en la sierra para auxiliarlos. Bajó, penetró en el Callao, la Ciudad fue cubierta por las tropas, no se atrevió a entrar en ella por el entusiasmo del pueblo que la defendía, y en su retirada fue dispersado por los vivos fuegos de un Bergantín de la escuadra. Un solo golpe hubiera hecho desaparecer a nuestros tiranos, si se les hubiera perseguido en su fuga. Pero el cielo parece que había decretado la continuación de la guerra, y emplazado contra nosotros toda especie de males. Aprovechar de la victoria es la ciencia de un general, y no debía ignorarla San Martín. Lord Cochrane previó sus consecuencias, y desde entonces se consumó la discordia entre estos jefes, discordia que nos privó después de este intrépido marino.

Retirado el enemigo a la Sierra no se pensó sino en consolidar la autoridad protectoral, y el día 8 de Octubre se publicó el estatuto provisional, a pesar de las protestas de algunos de los principales jefes del ejército que prefirieron su retiro al juramento que se les exigía, y a pesar también de las instrucciones que había recibido el general al zarpas del puerto de Valparaiso; de suerte que el gobierno de Chile tendrá siempre un derecho indisputable a la gratitud peruana: no estubo en él que no se realizasen en el Perú sus miras filantrópicas.

No éramos dueños sino de la Capital, y de las costas desde Pisco hasta Tumbes, con las provincias al norte de Jauja: teníamos al frente el enemigo en la Sierra distante cincuenta leguas que dominaba todo el alto Perú, y las provincias más ricas del estado; y así se multiplicaba el boato de los ministerios como si fuéramos poseedores de la América entera. El consejo de estado, y la institución de la Orden del Sol presentaban el aparato de un gobierno monárquico. El numerario desaparecía, y aun el crédito público, este último recurso de los estados, se arruinó por frívolos reparos con la bancarrota del consulado, y con ella se destruyeron a un tiempo las fortunas de los particulares. Los últimos fondos de la casa de moneda habían desaparecido en Ancón llevados por Cochrane. La libertad de los mares, que en otro tiempo hubiera sido muy ventajosa, nos consumía. Sin frutos para el cange, y sin los metales que nos subministraban anteriormente las minas, el comercio

barra los últimos restos de la antigua opulencia, introduciendo un lujo efímero y escandaloso, cuando debíamos imitar la sencillez espartana y teníamos al frente el enemigo. Lima era para el ejército lo que Capua fue para Anibal, mientras que el general San Martín para cohonestar su conducta, se agregó en el mando en Enero de 1822 con el título de Supremo delegado al Marques de Torre-Tagle, hombre inepto para gobernar, y aunque autor de la importante revolucion de Trajillo, desnudo de la opinion moral, que debe ser el primer requisito del hombre público.

Un nuevo banco de papel moneda, el más extravagante y sin fondos, se erigió para subvenir a las necesidades del público, y acabó de arruinarlo, mientras que una gran parte de los bienes de los españoles expatriados se repartía entre los jefes del ejército libertador, y se disipaban como el humo los ingentes caudales que se acumulaban por los continuos y escandalosos secuestros. Entretanto el pueblo dormía en una quietud aparente, no tomaba las armas, y la nobleza inerte vacilaba entre el partido de la Patria y el del rey. Se arruinaba la agricultura, y se nos arrancaban los esclavos para engrosar las filas de los auxiliares; y si algún cuerpo llevaba la escarapela del Perú, era siempre mandado por extranjeros ó argentinos, pareciendo por esto que debíamos quedar perpetuamente bajo la tutela de los que se llamaban libertadores. Así en medio de engañosos placeres, y de un sistema devastador caminaba Lima a su precipicio, cuando fue sorprendida en Yca la division que se había embiado al mando del general Tristan, y la multitud de armas y pertrechos de toda especie que se perdieron, sirvieron al enemigo que carecía de ellas de poderoso auxilio. Este golpe dispersó a los más pensadores; el pueblo se consolaba con el triunfo de sus armas en Quito, y San Martín se ocupaba en organizar un ejército para atacar al enemigo en los puertos intermedios; pero principiaban a faltar los recursos, y prestando que iba a solicitarlos en Colombia se embarcó para Guayaquil.

El tiempo era favorable para la intriga, y Riva-Aguero que no había cesado de minar sordamente desde el principio los cimientos del nuevo estado, por cuanto se reputaba agraviado en haber sido pospuesto a Torre-Tagle en el mando supre-

mo, y postergado en la instalacion de la órden del Sol y del consejo de Estado, redobló sus ataques; principi6 a levantarse la máscara, y obligó al pueblo a exigir la dimision del ministro Monteagudo.

A su regreso el general San Martin encontró mudada la escena. Tagle le resignó bruscamente el mando: el prestigio habia desaparecido en el pueblo: el descontento reinaba entre los jefes de sus mismas tropas; y su situacion se hacia cada dia mas difícil. No le quedaba otro recurso que el de convocar la asamblea nacional como habia prometido. Disimuló sus sentimientos, se apresuró en las elecciones, y el dia 20 de septiembre se instaló el cuerpo soberano de los representantes del pueblo, un año entero despues de la publicacion del estatuto provisional. Estaba aun informe el Congreso: no habia aun elegido su Presidente y demas funcionarios, cuando en medio de él San Martin se desnudó del mando y de sus insignias, y en la misma noche se embarcó en el Callao para ausentarse de una vez del Perú.

San Martin pertenece a la historia: ella juzgará su administracion y sus hechos; y ella manifestará las causas de su violento abandono. Como fundador de la libertad del Perú estaba comprometido con nosotros, con su fama y con la América entera, y debia perecer antes que desistir de la empresa. Es verdad que sin él se hubiera retardado la independenciam; pero él pudo hacernos felices y no lo hizo; y desde entonces quedaron sembradas las primeras semillas de nuestros males.

El Perú representado en el Congreso, que se vió por la primera vez árbitro de su suerte, en medio de un mar borrascoso rodeado de mil escollos y sin piloto, nombró de su mismo seno a tres ciudadanos honrados, a quienes confió el poder ejecutivo; y el general La Mar que estaba a su frente, hombre de virtudes, de experiencia y de conocimientos, hacia concebir las esperanzas mas lisonjeras. Pero el mal estado de la República necesitaba, a mas de una mano firme que la sostubiese, libertad en las deliberaciones y prontitud en la ejecucion. La lentitud que es propia de los cuerpos colegiados, y el espíritu de partido que reina siempre en ellos, no podian adaptarse a tan críticas circunstancias. Los poderes no estaban bien deslindados, el ejecutivo estaba en una especie de minoridad, todo caminaba con lentitud, todo en

contra contradicciones y obstáculos. Llegaron en tanto los primeros auxilios de las tropas de Colombia, y la intriga que no habia cesado de maquinarse, redobló sus artes. Completó la Junta gubernativa la expedicion de intermedios principiada por San Martin, y zarpó del Callao al mando del valiente general Alvarado hábil y desgraciado, al tiempo mismo que quedaba en Lima aún incompleta otra division para operar simultaneamente por el centro en la Sierra en la provincia de Jaén. Riva-Aguero no estaba ocioso: fomentaba las desavenencias del pueblo contra las tropas de Colombia; y desmoralizaba al ejército del centro, que estacionado en la ciudad hacia la guerra mas bien a Lima que al enemigo, consumiendo sus escasos recursos. Ostigados por fin los Colombianos, quienes unos pocos malvados habian pintado con los colores mas feos, regresaron a Guayaquil sin haber podido auxiliarnos ¡Pueblo iluso! ¿quien te habiera dicho entonces que estos mismos habian de ser un dia tus únicos libertadores y tus verdaderos amigos?

Poco despues se supo la derrota de intermedios, y una mortal languidez fue el resultado de esta triste noticia. El miedo, y la mas estraña irresolucion se veian en todas partes: la junta gubernativa no ignoraba las tramas de Riva-Aguero, y jamas se decidió a tomar aquellas medidas violentas, pero seguras, que en tales casos, son las únicas que salvan los estados. Tan cierto es que la condescendencia abre la puerta a los delitos, la impunidad los multiplica; y que nunca debe ser mas severa la justicia que cuando son mas fáciles de cometerse los crímenes como sucede en los tiempos de revolucion. Riva-Aguero aprovechó los instantes, ganó al ejército que estaba acuartelado en Miraflores, y este el dia 27 de febrero, desobedeciendo las órdenes del general Arenales, se presentó en la Capital exigiendo del Congreso la deposicion de la junta, y el nombramiento del nuevo Presidente.

[Se Continuará]

#### VARIIDADES.

Llegó al valle de Santa hoyendo de los enemigos de la PATRIA y de los traidores que se la habian vuelto a entregar. No cabia ni cabe en mi imaginacion de que, entre los que mas alarde hacian de haber roto los grillos coloniales, hubiera

pérfidos que se los remacharan de nuevo. La inercia, la inmovilidad, la deprecación y la anarquía han sumergido en la miseria a la opulenta Capital del Perú. Libre toda la América, ella sola habría seguido cargando el peso de la esclavitud, si el árbitro supremo de los imperios no hubiese conducido a salvarla al héroe de Colombia.

Al escribir la historia de nuestros malhadados sucesos sobrarán pinceles, que animados de la indignación y la justicia presenten a los criminales con todos sus sombras odiosas, así como a los beneméritos patriotas con los coloridos brillantes de sus hechos generosos.

Apéñeme en casa de un agricultor, y reparando que sobre la mesa estaba un pliego de papel escrito, con la debida venia del dueño, lo lei, y contenia lo que sigue.

*Apuntes sobre las ruinas del valle de Santa.*

¡ Que grata soledad ! ¡ Cuanto tiempo ha que no respiro tan silenciosa y saludable aura ! Afortunado sería en haber vivido en estas deliciosas campiñas, alvague de la inocencia y la sinceridad, y no en el bullicio de las capitales, morada de los vicios y arterías. *Virtud*, cuantos hipócritas pretenden allí cubrirse con tu sagrado ropage. *Amor á la Patria*, en ambos mundos te he oido resonar con entusiasmo en la boca de todos los hombres. Empero por un corazon que tu posees, ¡ cuantos hay que solo se sirven de tu nombre para ocultar las pasiones desoladoras de su corazon ambicioso ! Creeria que te habias sepultado en los

siglos antiguos en que tanto ilustre personaje se sacrificó con gloria sobre tus aras, si aun no existieran quienes los copian. . . . . Si, no se ha desterrado enteramente de los humanos pechos el dulce, tierno y heroico deseo de morir por la libertad de la amada patria. En el orbe moral como en el físico acaecen furiosas tempestades en que el cielo se nubla, la luz se esconde, la esfera se estremece, el rayo hiere indistintamente los hombres, y los brutos; todo es terror y espanto al tiempo que la naturaleza benéfica depura por estas grandes conmociones la admosfera infestada. El plácido dia. . . . .

¿ Mas que ruinas son las que allí se descubren ? Acerquemosnos. Cincuenta leguas al Sur de este valle he venido observando monumentos que parecen relativos a la ostentacion de un gran poder, ó estaciones de ejércitos numerosos. Mas en los que ahora me rodean se ven ademas esculpidas las señales de la beneficencia, y pericia en la madre y la mas necesaria de las artes, la agricultura ¿ Donde están los brazos que abrieron esos inmensos cauces ? ¿ Donde los maestros que con tanto tino los dirigieron por aquellos precipicios y escabrosos terrenos ?

La historia del imperio de los Incas habla poco y en confuso, y no satisface las dudas que se me agolpan de tropel. Un hecho esta blece, que Santa entre todos los valles de la costa era el mas hermoso y poblado. “[\*] Comparadle con su actual situacion, y deducid las consecuencias.

[ *Se Continuará.* ]

[\*] *Garcilaso T. I. pag. 213*

**CANCION**  
**PATRIOTICA.**

Ciudadanos, ya en el campo  
Del honor y de la gloria  
Os espera la victoria:  
Id laureles á cegar.  
Coronad la angusta frente  
Del invicto Colombiano  
Que del pérfido tirano  
Vino el cetro a quebrantar.  
  
De la guerra el dios tremendo  
Con él viene a la Campaña  
Y sus pasos acompaña  
La justicia y libertad.  
A su aspecto blasfemando  
La discordia ya se ausenta,  
Se disipa la tormenta,  
Vuelve al Sol su claridad.

Salta el Inca de la tumba,  
Y se lanza presuroso  
Tras del héroe jeneroso  
Que su estirpe va a vengar.  
Ved con él mil y mil sombras  
De inocentes peruanos  
Que a besar corren las manos  
De su genio tutelar.  
  
Resonó de un polo al otro  
De venganza el grito horrendo,  
Y el leon al fiero estruendo  
Brama en vano de dolor:  
En el polvo se revuelca,  
Falta sangre ya en la herida,  
Ya le falta aliento y vida,  
Mas no mengua su furor.  
  
Bellas niñas que lloráis  
Del Rimac en la ribera,  
Ved la aurora mensagera  
De la paz y de la union.  
¡ Que placer no será entonces  
El contarnos nuestros males,  
Ver cubiertos los rivales  
De terror y confusion!

Es la vida un don pesado  
Si la suerte nos condena  
A vivir en la cadena  
De funesta esclavitud.  
¡ Libertad nombre hechizero !  
Por ti el mundo se embellece,  
Por ti alienta, por ti crece,  
Por ti es grata la virtud.  
  
Ven, del cielo don precioso,  
Al esclavo dá consuelo,  
Ven y ahuyenta el largo duelo,  
Ven dichosa libertad.  
Aqui siempre en tus altares  
Arderá el incienso puro,  
Ni tu nombre un labio impuro  
Manchará, sacra deidad.  
  
Siempre oirás dulces canciones  
De la PATRIA agradecida.  
De la PATRIA que oprimida,  
En cadenas ya no está;  
Y tus glorias entomando,  
Las del héroe Colombiano  
Que domó el orgullo hispano  
Sin cesar repetirá



NUEVO DIA



DEL PERU.

*Concluye el quadro histórico de la revolucion del Perú.*

Ynutilmente tentó el Congreso cuantos medios le sugería la prudencia para eludir la escandalosa demanda del ejército, hasta que vió precisado á ceder a la fuerza y nombrar a Riva-Aguero presidente de la República para evitar mayores desastres el día 28 de febrero; epoca que será lamentable perpetuamente. Los primeros pasos del nuevo jefe hacian casi olvidar la ilejitimidad de su nombramiento. Una actividad hasta entonces desconocida, la sagacidad y la energía marcaban sus providencias; pero los hombres más cautos no se engañaron al ver la clase de personas que le rodeaban, y como prodigaba para hacerse prosélitos las condecoraciones militares: moneda de precio inestimable, cuya prostitucion anuncia muy próxima la ruina de los Estados. Persistía aun el finés de trabajar sobre los planes de San Martín, y de atacar al enemigo en intermedios, y no perdonó arbitrios para organizar un nuevo ejército propio del Perú, a fuerza de contribuciones y de la moda de cobre que se había criado para amortizar la de papel. Cuanto mejor hubiera sido marchar con este ejército sobre el enemigo que distaba apenas cincuenta leguas de la Capital, y que nos impedía extraer los tesoros de nuestras minas, que embiar a tanta distancia una numerosa expedicion con tan miserables recursos. Entonces sí que ricos de plata, elemento primero de la guerra, hubieramos podido perseguir al enemigo en todas partes, seguros de una victoria que le destruyese para siempre.

La division dió la vela para el puerto de Arica, y las tropas del rio de la plata, y los Colombianos que habían vuelto prefiriendo la causa de la libertad a sus resentimientos antiguos, debían marchar sobre Jauja. Pero los enemigos que ignora-

ban estos planes se descolgaron de la Sierra a la Capital que no tenia fuerza propia, ni era bastante la de sus aliados para contenerlos. Estos se retiraron para defender los Castillos; y el Presidente, inútil para las armas, entregó el mando del ejército al jefe Colombiano, llevando consigo a la plaza la indignacion del pueblo que había torpemente engañado hasta la hora de abandonarlo. Su ineptitud y su imprudencia alteraron bien pronto el órden y la economía que exigen las circunstancias de un sitio. Peligraba la causa de la República; y el general Sucre solicitó se le admitiese la dimision del mando para salvar a lo menos el honor de sus armas. Tembló con tal propuesta el Congreso: el interes público exija de él una medida enérgica, y se exoneró de la presidencia a Riva-Aguero; mas la nimia delicadeza del general impidió la ejecucion del decreto. Se embarcó Riva-Aguero para Trujillo, conservando el título de Presidente contra la espresa voluntad del Congreso, llevando en su corazon el rencor, y anhelando el momento de la venganza. Se habían retirado ya los españoles de la Capital: Sucre se había embarcado para auxiliar en intermedios el ejército de la Patria, y Riva-Aguero no tardó en satisfacer sus iras en Trujillo. Allí extinguió violentamente a la representacion nacional: aprisionó con ignominia, y desterró algunos de sus diputados, mientras que Tagle en quien había recaído el mando, prodigaba el dinero de la Patria para sostenerse y malvarataba hasta los rieles y pastas de la casa de moneda que en gran parte pertenecian a particulares, dando por ínfimo precio al general Martínez la cantidad de cuarenta y ocho mil pesos. Poco despues se supo la dispersion total del

ejército de Santa Cruz y el retorno de las tropas colombianas; pero el Congreso estaba ya en Lima reinstalado.

Tal era el estado del Perú cuando el Libertador como el ángel del consuelo se presentó en el Callao el día primero de septiembre. Un Presidente interino, pero legítimo en Lima, otro intruso en Trujillo, y los partidos animados abiertamente uno contra otro, presentaban la mas terrible anarquía que iba a disolver los últimos restos de la República. Bolívar protegió la justicia, protegió la causa del pueblo y sus representantes. Riva-Aguero determinado a no soltar la presa, recurrió a la astucia su arma favorita, y trató de ganar tiempo para armar nuevas tropas, hasta que al fin, se reúne a los jefes del ejército español y entabla con ellos la venta de la Patria para satisfacer su venganza. Su correspondencia fue sorprendida por el coronel de coraceros en Santa, y con su prision y destierro se desvanecieron sus planes.

La expulsión de Riva-Aguero, la reposición del Congreso, la autoridad legítima de Tagle, y la llegada del heroe de Colombia nos prometían el restablecimiento del orden y el fin de nuestros males. Mas los anarquistas no se habían extinguido, y las rivalidades contra el Libertador principiaron a manifestarse con mas descaro ¿ Quien hubiera creído que Tagle, que le debía su existencia y su destino las fomentase? Bolívar procedía con generosidad y buena fe: había protestado en el congreso su desinterés, y el único deseo que lo animaba de sostener a la representación del pueblo del Perú. La envidia devoraba al Presidente de la República y a su execrable ministro cuando se promulgó la nueva Constitución; y estos pigmeos que no habían perdonado medios para formarse un partido en el mismo Congreso, se persuadieron a que algo valían cuando se vieron confirmados en sus empleos. Poco despues se dividieron los poderes entre Bolívar y Tagle, division efímera que no existe sino en las teorías, incompatible en la práctica, y cuyos funestos resultados se habían palpado en el sitio del Callao. Las terribles circunstancias exigían que se depositase en un solo jefe el mando absoluto de la República, y que una sola fuese

la mano del Hércules que detubiese el carró de la revolucion que iba a precipitarse. Crecía a cada instante el peligro: las tropas del rio de la plata que guarnecían las fortalezas del Callao se levantaron pretestando el abandono de sus jetes y la falta de paga, y enbarolaron poco despues la vander española. En este apuro no quedaba otro arbitrio que sucumbir bajo el dominio español, ó investir á Bolívar de la suprema dictadura; Cuan-tos males se hubieran evitado, si las consideraciones guardadas al descomocido Torre-Tagle no hubiesen entorpecido en el mejor tiempo una resolución por la que clamaba la prudencia y los peligros de la Patria!

Ya parecía que iba a espirar la libertad del Perú. Los españoles habían ocupado la Capital y las fortalezas: el infame Tagle había quedado con ellos a gozar el fruto de sus maldades, que confiesa vilmente en sus proclamas haber preparado de antemano, vendiendo a sus enemigos las nobles confianzas de Bolívar. No le quedaban a la Patria sino las provincias fidelísimas del Norte; pero el genio de la guerra que desde el ecuador había venido para sostener nuestra vacilante causa, hizo brotar inmensos recursos en los paises que parecían mas estériles: arma un nuevo ejército mientras que muchos miles de valientes, domadores de los tianos y vencedores en cien batallas, surcan los mares desde el Atlántico hasta el pacífico para vengar los agravios de la fortuna, y marcha con ellos a coronarse de nuevos laureles. Triunfaremos: si, triunfaremos ¿ Pero el orden, la dignidad y la union serán el fruto de tantos y tan largos afanes? ¿ Perderemos aun el tiempo en frívolas cuestiones, y volverán de nuevo celos indiscretos y aspiraciones ridículas a sembrar la discordia? ¿ No se armará por sí mismo el Perú, y no se formarán nuestros jefes con las pasadas desgracias? Cada ciudadano debe ser un soldado para defender á la Patria, cada uno debe ser un Bruto para aniquilar a los anarquistas. No son las formas políticas del gobierno las que deciden de la felicidad ni hacen la fuerza de los Estados: su constitucion moral es la que mas influye en su prosperidad ó su desgracia, en su debilidad ó forta-

leza.  
derosa  
sus ci  
Honore  
ley, c  
las od  
pronti

Ap  
amargo  
caba in  
párpado  
cha de l  
nario, c  
próximos  
ni fanta  
campo  
bles de  
disparse  
tes que  
de los c  
se hacia  
ságera d  
ente. E  
con sus  
los árbol  
celebrar  
toda se e  
ento y la  
delisios.  
ma que  
frecura.  
raba al r  
ble en m  
apoderó d  
sa perspec  
a poco er  
brazo serv  
jeras se m  
en Lima,  
fragio rec  
cielo las m  
vá a poer

leza. Cualquier estado es feliz en lo interior y poderoso por fuera, cuando mantiene intacto a todos sus ciudadanos el derecho natural de llegar a los honores y a la fortuna, y cuando delante de la ley, de este ente sordo é inescorable, desaparecen las odiosas distinciones y privilegios, y ella con prontitud premia y castiga.

### VARIEDADES.

#### LA REALIDAD DE UN SUEÑO.

Aguatado una noche entre la esperanza y los amargos recuerdos de mi larga peregrinacion, invocaba inutilmente al sueño para que cerrase mis párpados, è inutilmente acusaba la silenciosa marcha de las horas que me parecía mas lenta que de ordinario, cuando el repetido canto del gallo me avisó la próxima llegada de la aurora. Cansado de luchar con mi fantasía, salto del lecho, me bisto, y salgo al campo para serenarme a respirar los aires saludables de la mañana. Las sombras principiaban a disiparse: una pálida luz se descubria tras los montes que iba poco a poco aclarando el subido azul de los cielos: las estrellas iban perdiendo su brillo, se hacian a cada instante mas raras, y sola la mensajera del alva resplandecía mas bella en el oriente. El importuno grillo habia cesado de aturdir con sus gritos: las aves por entre las ramas de los árboles sacudiendo sus alas se preparaban para celebrar la llegada del nuevo día: la naturaleza toda se exultaba; y todo anunciaba el movimiento y la vida. Encantado por un espectáculo tan delisioso, me senté en el prado, por entre la grama que humedecida por el rocío convidaba con su frescura. Un céfiro suave que blandamente susurraba al rededor de mí, vertió un balsamo saludable en mis cansados miembros, y bien pronto se apoderó de ellos una amable estupor. La hermosa perspectiva que tenía delante se confundió poco a poco en mi vista, hasta que recostado sobre mi brazo serré los ojos al sueño; Que ideas tan lisonjeras se me presentaron entonces! Soñó que esta ba en Lima, y como el piloto, que después de un naufragio reconoce al fin el puerto deseado, lebanta al cielo las manos y saluda las dichosas riberas a donde vá a poner término a sus fatigas y sustos; así me

ecsalaba en repetidos cesos de júbilo. El festivo ruido de las campanas y de los fuegos artificiales, anunciaban la alegría de la Capital del Perú: mil banderas de la Patria flameaban y adornaban las calles con sus vistosos colores: el entusiasmo rebosaba por todas partes, y un numeroso pueblo hacia resonar el aire con mil vivas. Viva, decia, el Heroe de Colombia, viva el Libertador del Perú; y los ancianos mismos olvidados del peso de sus años los repetian de sus humbrales con lágrimas de gratitud y ternura. Cref en aquel entonces que el corazon iba a saltarme del pecho por el tropel de afectos y de delicias que en él se agolpaban, y apenas me permitían respirar. ¡Que emociones tan vivas no esperimé al ver de nuevo ese amable seso, expuesto tanto tiempo a la brutalidad de sus feroces tiranos, que se holgaba en su patriotismo y añadía mayores encantos a su hermosura y sus gracias! Mi alma parecía que se ec-salaba al abrazar mis amigos: yo les contaba los sufrimientos de mi larga peregrinacion, y ellos me repetian sus afanes y sustos: juntos mezclabamos nuestras lágrimas, y volvíamos a abrazarnos de nuevo: juntos salíamos a recorrer los sitios que habian sido en otros tiempos testigos de nuestra amistad, y que se habían convertido en sitios de desolacion y de luto. Aquí, me decian, el es-ce-crable Ramires condenaba al suplicio las víctimas de la Patria: mira aquellas piedras que están aun manchadas con su sangre inocente. Mas allá el pérfido Rodil se aparecía en la mancion de nues-tres antiguos visires como un meteoro funesto que persagiaba estragos y suertes: aqui a fuerza de improperios y golpes se obligaba a nuestros mejores amigos a tomar las armas contra sus mismos hermanos. Me horrorisaba al pasar delante de los humbrales del iniquo Tagle: la infamia estaba esculpida sobre la puerta, y me apartaba de su sombra por no contagiarme. En distancia veía la habitacion del traidor Riva-Aguero, y me exaltaba al recordar los males que nos causó. Huyeron, decia, esos monstruos: huyó con ellos el último resto de nuestros males. Lima vá a levantarse mas bella de sus propias cenizas. El Pueblo és bueno, ama su libertad, injustamente han obscurecido su



4  
mérito esos infames: libre yá de la pesada carga que la abrumaba, emulará a las naciones mas decididas en la carrera del honor y la gloria. Volverán estos sitios a ser la mancion de las delicias, de la opulencia y la paz; País dichoso! desde las márgenes del Tiber, hê venido a reposar en tu seno: tu me has prestado un generoso asilo en tus dias mas felices: te hê acompañado en tus desgracias, y desde ahora nunca mas me veré precisado a abandonarte. Tu prestarás los últimos recursos a mis años cansados, mi nombre perecerá con mi existencia, pues que no dejo posteridad que lo herede; pero bajaré a la tumba con el consuelo de verte libre, y en tu seno se reanimarán mis áridos huesos, quando la espantosa trompa del Angel del Omnipotente anuncie a los hombres la última ruina de la naturaleza y del mundo.

Un extraño movimiento de alegría que rebosaba en mi pecho me despertó; iba a recaer en la tristeza viendo quan pronto se me había desaparecido la dicha, cuando veo a mi lado un hermoso genio que esgrimiendo en alto una espada aun teñida de sangre, tenia por la mano a otra diosa

#### CONTINUAN LAS RUINAS DEL VALLE DE SANTA.

En este valle, delicias del Chimú, de poblacion numerosa, se encuentran apenas quinientas personas, cuando estas ruinas anuncian la existencia de mas de docientas mil que se soterrarian en ellas; Y por que en tres centurias corridas desde el tiempo de la conquista se ha abandonado este valle, el mas privilegiado de los que bñia en nuestras costas el oceano pacifico, por su estencion, por su magnificencia y comodidad de sus puertos [b] y por sus abundantes aguas? Que proyectos puede formar a su vista el hombre pacifico para la prosperidad de la Republica! El filosofo tiene tambien que estudiar aqui el modo con que los rios obligan a los mares a ceder sus orillas al terreno cultivable, pues segun aparece se ha estendido y va estendiendose el que yace al norte de él [c]

Con estas reflexiones yo no salgo de las dudas que me ocupan; como, quando, por quienes, con que fin se han hecho obras tan prodijosas? A falta de la historia que es la lámpara con que se camina en los oscuros senderos de los tiempos que fueron, acaso sería oportuno abrir estas huacas, é invocar las sombras de los que en ellos reposan. Quien sabe si esta que tengo al frente de bastante elevacion cubre las cenizas de los dos valerosos competidores *Inca Yupanquí y Chimú*. Su concurrencia fue el periodo mas brillante de Santa; Consultaréles sobre los sucesos de su era. . . . ; Vanos deseos! Al desenvolver los anales antiguos el historiador invoca los manes de los grandes hombres cuya hazaña refieren, y su imaginacion esaltada cree ver levantarse de nuevo sobre sus ruinas los pueblos de grecia y del lacio, y que al rededor de sí, se reunen los nobles modelos de la virtud y

coronada de verdes laureles que lo acompañaba. No temas, me dice: tu sueño no há sido vano; no tardará mucho tiempo en que veas cumplido sus felices presagios. Yo soy el genio tutelar del Perú, y esta que con migo viene és la victoria. Esta és la espada manchada con la sangre de tus tiranos, el cielo há decretado yá su exterminio, y me embia ministro de su voluntad y sus venganzas a las heladas cumbres del Jauja. Allí un Héroe a quien están confiados los destinos de América al frente de un ejército numeroso vá a hacer desaparecer esos bandos para siempre. Yo guiaré los pasos del Héroe, yó asistiré en sus consejos: la victoria lo cubrirá con sus alas, ella vá a coronarlo con sus laureles. Verás abatido a tus pies el orgullo de la España; Lima, el Perú y la América toda serán triunfantes y libres. Dijo, y seguido de la victoria emprendió su rápido vuelo ácia las aledadas cimas de los montes. Sigolos con la vista, les extendiéndoles inútilmente las manos y se confunden entre las nubes. Entretanto el Sol brillaba yá sobre el horizonte, y me volví a mi morada lleno de entusiasmo y de júbilo.

amor a la Patria. Aquellos hombres que por salvarla de las cadenas de la tiranía sacrificaron a sus hijos, y aun se sacrificaron a si mismos a pesar de las injurias que habian sufrido de sus conciudadanos; por que cuando se trata del bien general debe cesar todo interes personal. Sus cuartos deberian hallarse en los salones de nuestros nobles y ricos en lugar de los muchos insignificantes que los adornan. Los niños tirarian temprano en su imaginacion sus respetables facciones y patrióticas proezas, y en los inesperados acasos de la vida humana tendrian altamente impresos ejemplares angostos, que los guiasen por el camino del honor y del deber.

[b] *Tres seguidos tiene al sur, el de su nombre, Chimbote y Sananco; y en el segundo que llaman los españoles el nuevo ferrol pud'n anclar juntas las escudras de la Gran Britaña.*

[c] *El mayor de los rios que de la Sierra se precipita sobre nuestro oceano es el de Santa. En sus crecientes ocupa un dilatado lecho, y arrastra consigo enormes troncos de árboles desarraigados: los lleva al mar, y como las corrientes de este van para el norte, los conduce haciendolos doblar la punta de un cerro que esta al propio rumbo, y los arroja sobre las orillas de un llano espacioso cultivado en tiempo de los Incas. Contra los troncos arr ma arena y piedras: queda por consiguiente mas elevada la costa en aquellos puntos, y cultivable el terreno que antes no lo era, y sucesivamente por escalones van las aguas dejando en seco su lecho. Y como quiera que al oriente de esta América meridional corren los grandes rios que no al occidente, son dilata isinas las llanuras por aquella banda, y muy angostas por esta.*



NUEVO DIA



DEL PERÚ.

*Observaciones sobre el Cuadro histórico publicado en los numerosos anteriores.*

Inútil habrá sido nuestro trabajo, y vano el objeto que nos propusimos en reducir a pocas líneas el cuadro inmenso que ofrecen en solo tres años los sucesos de nuestra revolución, si leídos nuestros números con el mero espíritu de curiosidad, ó de censura, se tiran despues sobre la mesa entre la multitud de los periódicos sin hacer reflexiones prácticas sobre nada de lo acaesido hasta aquí, ni examinar cada uno lo que puede contribuir a la Patria, para evitarla en adelante la repetición de sus males. La historia de todas las revoluciones, precedidas siempre de unos mismos síntomas, plagadas de los mismos desórdenes, y seguidas ordinariamente de iguales resultados, por que uno mismo ha sido el hombre de todas las edades, y naciones; solo presenta a nuestro orgullo lecciones muertas, que creemos no hablan con nosotros, por cuanto reputándonos superiores a esos vicios comunes nos juzgamos capaces de dar mejor dirección a las conmociones públicas, y sacar de ellas, por una química delicada, desconocida hasta ahora en la política, solo el bien general depurado perfectamente de los intereses, y aspiraciones personales. Ya, pues, que por desgracia, se han hecho inútiles para nosotros los escarmientos ajenos, teniendo la injusticia de desconfiar de las lecciones estrañas, ó el mal gusto de recibirlas en nosotros mismos, repasese con atención las que, con no poco trabajo, hemos procurado reunir en el cuadro, y todo ciudadano que ame de veras la libertad de su Patria, descubrirá facilmente que algo puede y debe hacer para consolidarla, de una manera racional y nada peligrosa.

En efecto; quien no hubiera creído que en la convulsion general de un gran pueblo al emanciparse de sus antiguos señores y pasar repentinamente de una opresion excesiva a una libertad completa y

absoluta nada era mas terrible que la violenta explosion de las pasiones contenidas, y el desprecio total conseguido a este estado de las autoridades y las leyes? Un poder absoluto, vigoroso y armado, parecia indispensable en la primera época de la libertad, que ordinariamente solo lo es de la licencia, hasta que restituida la calma a los espíritus pudiese organizarse conforme a las instituciones modernas el sistema representativo, única invencion feliz de la política para afianzar y garantir los derechos del hombre. Por esto el general Protéctor por su misma autoridad, que era tambien la de las circunstancias, investido de los tres poderes ejerció por mas de un año el mando supremo de este estado naciente, cuyos cimientos de prosperidad, ó independencia se creyeron con esta medida solidamente establecidos. Nada feliz salio al Perú este primer ensayo. No queremos juzgar si en las personas, ó en la medida misma estarian los defectos que le acreditaron inadaptable a nuestro caso.

El congreso de representantes, este primer anhelo de los pueblos luego que se creen llamados a ser libres, se instala al fin, y erigiendo el Perú en República libre, se encarga muy luego de darle una Constitucion fundamental, que es la gran carta en que los Publicistas modernos, miran el paladion de las libertades patrias. Tres individuos de su seno, libres de las debilidades que vician ordinariamente la conducta de los funcionarios públicos ejercen unidos el Poder Ejecutivo, y a pesar de reunir en sus dignas personas la opinion general de los pueblos, comienzan muy pronto a sentirse los males de una administracion para aquellas circunstancias demasiado lenta, y por que si no era necesario que en las urgencias graves los tres dictámenes se uniesen, era como indispensable en la delicadeza y honor de cada uno que mutuamente se res-

petasen. Este especioso pretexto abrió la puerta a la ambicion y a la intriga, y el poder ejecutivo resultó muy pronto concentrado en una sola mano con el titulo de presidencia de la República. El Congreso entonces, que fué bueno para recibir de su autoridad este mando supremo, sus insignias, y su renta, es a pocos dias acusado de embarazoso a la administracion, y perjudicial al desarrollo de las grandes medidas que se decian meditadas para salvar la Patria, la que el nuevo presidente ofreció entregar libre de enemigos en el año de veintitres. Las dos autoridades comienzan desde entónces a chocarse, y el Congreso es disuelto por la fuerza en su emigracion del Callao á esta ciudad. Entretanto no faltaron en nuestro suelo grandes fuerzas propias y auxiliares: el mar y tierra se habian hecho expediciones: se habian invertido inmensas sumas, y al pueblo se le escigieron para todo los mas costosos sacrificios, ¿ mas cual ha sido el fruto de tantas tentativas? Casi el mismo que el del gobierno de San Martin. Habrá notable diferencia en las personas; pero lo cierto es, que despues de él que burló temerariamente la fortuna, ni la honrada junta, ni el suspirado Congreso, ni el ambicioso Presidente, ya contenido, ya sin travas han bastado a consolidar la independecia, y proporcionar al Perú dias tranquilos y felices.

[ Se Continuará ]

UN ROMANCE DESMENTIDO.

No hay en el dia quien no deba mirar con el mas alto desprecio los insultos de los Españoles, ni quien no deba reirse de las calumnias que forja esta nacion tan inconsequente, como brutal, y orgullosa. Ella ha difamado, con los términos mas groseros, a su Rey, y ahora lo proclama por soberano absoluto. Ayer era Fernando, el immoral, el estúpido, el perjuro y el tirano, y hoy es el grande, el justo, el sabio, y el padre de los pueblos. Ayer derramaron los españoles torrentes de sangre por su libertad, y hoy corren a besar las antiguas cadenas; se complacen en ver el suplicio de los que antes miraban como a heroes, y se deleitan de nuevo a la presencia de las encendidas hogeras de la inquisicion. Estas mismas maximas siguen los farsantes que sirven a estos vándalos por adulacion, é interes. Los dicterios en boca de ellos son verdaderos elogios para un hombre de bien, y los elogios son verdaderos dicterios. Conocemos el

autor del folleto titulado *El Desengaño del Callao*, y conocemos las miras con que han querido infamar a Devoti, cuya pluma los persigue, descubre sus maldades, y los hiere de medio a medio. Miramos con hastío a estos reptiles insignificantes, por que nos encontramos muy superiores a ellos; pero como en el numero 11 se calumnia sin sombra de fundamento su honor, su nacimiento, y conducta, se hace preciso, mal de nuestro grado, rebajarnos a tomar la pluma para desvanecer tamañas imposturas, con aquel decoro que el hombre justo se deve a sí mismo, y con las sencilles que inspira la verdad.

El pérfido Berindoaga, si aun fuese capaz de avergonzarse, podría recordar que el mismo ha tenido en sus manos los papeles originales de Roma, que autenticaban la cuna, y familia de Devoti: deberia acordarse que él mismo los retuvo por mucho tiempo en el ministerio de Monteagudo, y que los dió por quemados en el incendio del Palacio. Pero que mas, el Dr. Dn. Carlos Pedemonte, arcediano de esta santa Iglesia, hombre de providad, y carácter estuvo en Roma en su Casa, trató a su familia, que sino es de las mas distinguidas, no es de las últimas: le trajo correspondencia, y conoció a su hermano el Obispo de Anagni, reputado por uno de los primeros literatos de Italia. Devoti llegó a este continente por la via de Jamaica: jamas conoció a Caracas, y llegó por primera vez a Cartajena, en tiempo de las expediciones al Darien, en las que sirvió como director de aquellos hospitales; pasó despues a Santa Fé, en donde fué primer médico de aquel hospital general; para el mismo destino, con un sueldo considerable, fué solicitado por la ciudad de Popayan. De allí pasó a Quito, permaneció en él mucho tiempo, y siguió despues hasta Lima, disfrutando en las ciudades y pueblos intermedios de las satisfacciones que logra un hombre de bien, y consta a muchos individuos que han presenciado todo esto, y ecsisten entre nosotros.

En Lima, su conducta ha estado a prueba de aquellos, que, por su justicia y conocimientos pueden decidir del mérito: jamas necesitó mendigar de las luces de nadie para dar al público sus ideas sobre la *Electricidad Médica*, y sus actos literarios continuos en la academia, y su honrado desempeño en la medicina son notorios.



Devoti ha sido siempre el amigo del orden en el antiguo sistema, ha desconocido la adulacion y la intriga, y ha merecido la atencion de sus jefes. Desde que se declaró la independencia ha sido adicto al sistema, y no a ningun hombre en particular. Ha sido el amigo de los mandatarios hasta que ha creido que sostenian con honor la causa de la libertad, y se ha convertido en enemigo de ellos cuando los ha visto apartarse de la senda de la justicia, y que vendian a su Patria. Liberal por principios, ama a la libertad por si misma, y no por el vil interes, que desconoce: sin hijos y ya en el último periodo de su vida, no puede esperar recoger el fruto de sus trabajos; pero con gusto, sin proporciones, y en una edad avanzada se ha espuesto al peligro de una larga peregrinacion, solo para sostener su carácter y su sistema: desea el bien de la Patria por gratitud, y hasta el postrer instante de su vida, sostendrá sus derechos con la pluma, y será el enemigo perpetuo de los intrigantes, y de los tiranos.

### INSTRUCCION PÚBLICA.

Estando inmediata la época en que la América del Sur vea premiados sus esfuerzos, gozando sin contradiccion aquella independencia que há procurado con tanta constancia y sacrificios, es tiempo de que como los conquistadores tratan de afianzar sus ímprobos adquisiciones y sacar de ellas el mejor partido, asi nosotros con mas justos motivos y objetos mas nobles trabajemos en beneficiar nuestra propiedad, ó ir labrando la felicidad pública para la cual la obra de la independencia no es mas que un preparativo. Este pensamiento no es nuevo, todas las secciones americanas lo han tenido, lo han proclamado en sus papeles, y procediendo a ponerlo en práctica se han ocupado simultaneamente de la doble empresa de la guerra y de su constitucion política. Nos es, pues, muy ajena la idea de inculpar desidia al Perú, por que no hayan sido mayores las medidas que há tomado a ese respecto, quando es patente que no se há podido hacer mas. Pero por aquella licencia que está concedida a qualquiera para indicar los proyectos que estime convenientes, vamos a producir uno que nos há ejercitado algunas veces.

La pública felicidad blanco y fin de todas las

sociedades estriba en dos grandes bases, que son el aprovechamiento y recto uso de las producciones naturales, y la guarda de los oficios que debe el hombre al criador, a sí mismo, y a los demas, levantandose sobre ellas el edificio que comprende todas las ciencias, artes, instituciones y ejercicios humanos. Del seno del mismo bombre, de sus potencias bien dirigidas han de salir los agentes é instrumentos de esta obra, cuyos materiales son el universo entero. Y esta es la razon de que, entre todos los respectos que abraza la economia social, obtenga la preferencia de orden la ilustracion, principio radical y continuo regulador de los demas. Se ponderan, y lo merecen, las ventajas de una buena legislación; mas yá se ve que há podido formarse esta sin las luces, y que las leyes carecen de utilidad si las costumbres no favorecen su observancia. Pues bien, las costumbres se estravian acaso mas por la ignorancia ó el error que por malicia, y cuanto se emple en salir de esa ignorancia ó vencer ese error será ganar en buenas costumbres; y por consiguiente en la ejecucion de las leyes.

Distinguiamos la ignorancia, que supone solo la carencia de los conocimientos convenientes, del error, el cual consiste en contar con principios falsos que conducen positivamente a un absurdo: y el saber, que es el correctivo de las acciones sinietras que proceden de ambas fuentes alcanza aun a reducir el numero de los actos de malicia. Porque el corazon con la cultura pierde mucho de su fiera nativa, se suaviza y enternece: la reflexion de las dificultades y peligros que rodean al que intenta apropiarse el bien que no lo pertenece, induce poco a poco el hábito de equidad; esa misma reflexion, con desvanecer la ilusion que se padece acerca del valor de las cosas, tranquiliza los deseos: el conocimiento de las propensiones humanas y de las posiciones especiales en que se ha hallado el que infiere un agravio, templa el ardor de la venganza; y los mayores recursos que se encuentran en si mismo hace mas remota la ocasion de emplear medios atentatorios. El daño mismo que se recibe del hombre culto es mas soportable, por los modos menos bruscos y sagacidad con que lo ejecuta, y porque su prudencia aunque mal aplicada le enseña a economizar toda agresion frustranea y peregrina al proposito; sus injusticias son regularmente de maquinacion y dolo, las del hombre rudo de violencia y destruccion.

La moral pública está sujeta a las mismas reglas y principios que la privada; siendo errada y perniciosa, tarde ó temprano, al mismo que la ponga en practica, la política que se aparte de esta maxima. La atencion, cuidados, y buenos ejemplos de un padre de familia para con sus domesticos: los miramientos, obsecuencia y cooperacion de estos con aquel, las consideraciones de una a otra familia en el orden civil, son el modelo de la conducta entre el gobierno y los individuos de una nacion y de las naciones entre si; con la única diferencia de

que en proporción de la magnitud de estos objetos es mayor la importancia del acierto y el daño de los yerros. La advertencia, pues, prevision y economía necesarias para el régimen de las sociedades, y frutos privativos de las luces, demuestran la conexión íntima de ambos extremos. Si falta algo de exactitud a la comparación del órden doméstico con el político, por quanto los dependientes de una casa, suelen estar constituidos en una minoridad física, donde no tienen lugar plenamente los respetos de hombre a hombre que entre los magistrados y los simples ciudadanos: esa falta cede toda en favor de la necesidad del cultivo en la masa general, porque solo así se consigue una obediencia racional que precava las concusiones, y las asechanzas de la seducción. La sumisión ciega absolutamente laudable y profícua está circunscripta a la substancia de los dogmas revelados, siendo en todo lo demas pernicioso para intentada: y aun en esa materia, quan importante no es la instrucción para oponerse a las adulteraciones de la novedad y de la superstición; las columnas de la iglesia, los mayores defensores de la fe fueron maestros sobresalientes de filosofía y literatura, con que se hubiera honrado mucho la historia profana.

(Se Continuará.)

### INTERESANTE.

Por un espreso que ha llegado de Santa Fé de Bogotá se han recibido noticias de Londres las mas satisfactorias hasta 15 de marzo último. Nuestra independencia está próxima a ser reconocida publicamente. En la cámara de los comunes y en el parlamento ingles no se trata de otra cosa sino de acelerar el día de esta solemne declaración. Las bóbedas del Westmister resuenan por todas partes con los elogios del general Bolívar. Los honorables Lores hablan de este héroe con el mayor entusiasmo, y la ciudad, que es el emporio de la cultura y sabiduría, no se cansa en celebrar sus virtudes. La Inglaterra, que por nimia delicadeza ha retardado hasta ahora el proteger abiertamente nuestra causa, por cuanto podría haberse reputado su conducta como una agresion a los quiméricos derechos de España, espera que reconociendo esta su absoluta impotencia, y la imposibilidad de recibir auxilios de cualquier clase que span de ninguno de sus aliados, retroceda de su loca conducta, y sea la primera en declarar la independencia de sus colonias; y de no hacerlo así, protesta que los intereses de la gran Bretaña no pueden sufrir por mas tiempo la dilacion. La Francia ha dado las garantías mas autenticas de no mezclarse en la contienda de ningun modo. Sus tropas, las mismas que destruyeron a los constitucionales serán retiradas de las fronteras en que se hallan; pues esto mismo podría ser un auxilio indirecto que prestase a la española. Fernando, este rey que está cargado de la universal execracion de

sus pueblos, no puede desprenderse de ningunas tropas, aunque las tubiese, só pena de verse sepultado bajo el trono que ha manchado con tanta infamia. Es muy duro para el orgullo español retroceder de sus pretensiones. Mas no hay remedio: no hay tropas, no hay auxilios de ninguna parte, no hay dinero, no hay escuadras. El navio *Asia* único que le queda de su desastrada marina, salió de Cadix el 13 de Enero, y regresó el 5 de Febrero a la misma baía, por no haberse podido sostener en la mar; Que tales fuerzas para recolonizar a la América! El siguiente oficio que transcribimos del Ciudadano José R. Revenga, enviado de Colombia cerca de S. M. Británica, dá una succinta idea del estado en que se halla la causa de América.

Legacion de Colombia cerca de S. M. B.— Al Señor intendente del departamento del Istmo de Panamá—Tengo la honra de incluir para conocimiento de V. S. copia impresa de ciertos documentos relativos a nuestra independencia que han sido presentados anoche al parlamento por los Ministros de S. M. B.—En ellos V. S. observará con placer que este gobierno no solo ha declarado que todo nuevo esfuerzo para recolonizar la América seria incapaz, y solo productivo de males, y ha recibido del gobierno Francés igual declaración, y la de que la Francia no intentaba usar, en ningun caso, de fuerza armada para con la América; sino tambien que se ha denegado a concurrir al congreso a que se le convidaba para tratar de los negocios de nuestros estados, y declarado igualmente: 1.º que el entorpecimiento de su comercio, ó la concesion de auxilios de parte de los aliados a la España precipitarían el reconocimiento de nuestra independencia, y 2.º que apenas se podia ya retardar este acto por mas tiempo—Tenga V. S. la bondad de comunicar estas importantes noticias a las autoridades a quienes he rogado a V. S. que comunicase mis anteriores; y para satisfaccion de nuestros conciudadanos podría V. S. tambien hacer publicar la traduccion de los documentos incluidos, si V. S. por su parte no hallase inconveniente—Dios guarde a V. S. muchos años—José R. Revenga—24 Welbek Street—Londres Marzo 15 de 1824—

Hombre extraordinario, BOLIVAR regulador de nuestros destinos! bien pronto van a cumplirse tus votos por la libertad y tus afanes: bien pronto la América toda va a descanzar a la sombra de tus laureles, y poderosa y feliz; Oh si pudieramos hacer que tu existencia sobre la tierra fuese inmortal como lo serán tu nombre y tus virtudes, entónces si que veríamos desaparecer los tiranos todos del mundo desde las orillas del Ganges hasta el Pacifico, y en ambos hemisferios no se verían sino hombres libres bajo el suave imperio de leyes sabias y humanas dictadas por ellos mismos.

TRUJILLO 1824: IMPRENTA DEL ESTADO Por J. Gonzales.  
Se vende en la calle de Dn. Lorenzo Luque calle de la Merced



*Concluyen las Observaciones sobre el Cuadro histórico.*

Quando, disuelta escandalosamente la representacion nacional en esta ciudad, llegó a Lima la noticia del atentado del Presidente, los partidos sofocados hasta entónces empezaron a respirar, y a trabajar con actividad en los medios de asegurar su prepotencia. La cruel anarquía asomaba ya por todas partes su feroz cabeza, y solo el restablecimiento del Congreso, invocado por los notables y gran parte del pueblo se miraba como un iris de paz que habria de serenar la espantosa tormenta. Esta utilidad del momento se logró sin duda; y la felicidad del país se creyó mas afianzada, poniendo al frente del gobierno uno de los primeros personajes de la revolucion, que cualquiera que fuese su aptitud ó su incapacidad, sus vicios ó virtudes, habia mil motivos para creer, que miraría su suerte identificada con la independencia de su Patria. ¿Se acertó por ventura? Recuerdos funestos y demasiado vergonzosos ministran la respuesta. Sus declamaciones ardientes contra la perfidia de su antecesor Riva-Agüero, por haber negociado la entrega del país al enemigo, sus solemnes protestas al congreso de respetar ciegamente sus órdenes; su exhortacion entusiasmada al pueblo y a las tropas para que jamás le obedeciesen en contradiccion a la suprema autoridad de los representantes; todo hacia creer, que nada debía temerse menos que una negra traicion del nuevo Presidente, y que el nombre Limeño iba a purificarse con usuras de gloria en la persona de Tagle del ignominioso borron con que acababa de mancharle Riva-Agüero.

Ya los graves desórdenes de la administracion empesaban a descubrir, con no poco desaire del Congreso, su fatal equívoco, disipando absolutamente la vana satisfacion del acierto, quando apare-

ció en nuestras playas el Libertador Presidente de Colombia, que llamado tantas veces, y sabedor al fin de las escenas de Trujillo, voló desde Guayaquil a restablecer ante que todo el órden público que suponía perturbado, y consagrarse de una vez a consolidar la independencia del Perú, de que sus autoridades todas, y el órden mismo de los acontecimientos le solicitaron con instancia. ¡Momento feliz, en que se vieron colmados los ardientes votos de los verdaderos patriotas, teniendo ya en su seno al terror de los tiranos, al libertador por excelencia! Pero ¡desgraciado Perú, condenado todavía a alimentarse de ilusiones! Bolívar está en Lima, y no por eso la situacion del estado se mejora. Su presencia sola llenaba ciertamente de un orgulloso aliento a los mas abatidos; y su frente magestuosa recien ceñida de los laureles de Pasto derramaba por todas partes una dulce esperanza, como si se viese en ella la risueña imágen de la victoria. El Pueblo todo pendiente de sus movimientos, luego que fué investido de la supremacia militar con la administracion exclusiva de la hacienda pública, esperaba impaciente la reforma de los grandes abusos que preparaban nuestra ruina, y esa energía militar, que sin embarazarse en miramientos y rutinas cuando solo pende de la rapidez la felicidad en las empresas, reprodujese en Perú aquellas escenas admirables que afirmaron la independencia de Colombia, y establecieron a sus moradores en el goce feliz de sus instituciones libres. ¿ Quien paralizó en Lima por tantos dias este genio extraordinario, acostumbrado a obrar con actividad inconcebible tantas cosas a un tiempo? Bajo de que astro tan maligno se trazaron los planes de la libertad del Perú, que cuantos pasos ha dado para conseguirla le

han alejado mas las esperanzas de lograrla? ¿Bolvivar en el Perú y tarda todavía en ser independiente? Si: por que está decretado que esta última sección de la América libre, envaneceida con sus luces, con sus riquezas, y tantos privilegios de su suelo resista incrédula las lecciones saludables de los pueblos vecinos, corra toda la escala de los desórdenes revolucionarios, y pase por la humillacion de no llegar a una medida acertada, sino impelida de sus mismos yerros.

¿Y en verdad que recurso favorable podía presentarse despues de haber tocado por sí misma tantos desengaños? Un gobierno primero: enre absoluto, y despues moderado: ya concentrados los poderes, ya con la instalacion del Congreso divididos: tan breve el ejecutivo en tres manos, como en una sola: ya el Congreso deliberando por sí solo; ya cediendo a las reclamaciones del ejército: alguna vez en la administracion funcionarios estraños, y otras confiada a solo los peruanos? que ensayos han quedado por hacerse, ó en que ha consistido la desgracia de los que se han hecho? ¿pudo apetecerse mas que la venida del angel suspirado, cuyo nombre se ha hecho el terror de los déspotas, y el consuelo de los pueblos oprimidos? pues a pesar de todo: ¿quien lo hubiera esperado? Riva-Aguero le burla, Tagle le traiciona, y un hombre por tantos titulos ilustre, y de un nombre acatado por los personajes mas respetables de la Europa, parece fué llamado al Perú con tan hipócritas instancias solo a ser testigo de la degradacion, y bajeza mas escandalosas. ¿Que caras han salido al Congreso, las consideraciones de gratitud de que se creyó deudor a Torre-Tagle por haberle reinstalado! mas no llamemos caro lo que ha servido a producirnos tantos bienes. Tocó el Perú el último escalon de las humillaciones para surgir de una vez a la cima del esplendor y la prosperidad. Basta ya de tentativas, basta de delicadezas de honor mal entendidas, basta de esperanzas ilusorias, dijo al fin el cuerpo soberano, y haciendo cesar toda otra autoridad, y enmudecer todas las leyes, sordo a la sugestion de temores pueriles, y a la maligna influencia de declamaciones estupidas se arroja en los brazos del padre de los pueblos, y le constituye arbitro absoluto del destino peruano. ¿Llor eterno a los Padres de la

Patria que al pronunciar este solo oraculo han sancionado juntos mas decretos de beneficencia, que cuantos pudieron firmar en los dias fatigosos de sus largas y reñidas sesiones!; Cuantas cosas se empezaron a ver desde el momento que avian el dolor de haberlo retardado! La guerra es cierto que comienza de nuevo, pero al fin ya se puede decir que ha comenzado. Se escigen nuevos y muy costosos sacrificios, mas nos consuela el ver que van de nuestras casas en derechura al templo. Millares de hombres consumen, es verdad, los frutos de nuestros sudores; pero sabemos siquiera que son soldados y defensores nuestros los que con ellos se alimentan. Solo se oye una voz, y no se hace mas voluntad que la de un hombre solo: mas nos basta saber que es la voluntad y la voz de todo un hombre.

¿Perúanos fijemos bien la vista en este cuadro y tomemos de él lecciones que nos hagan cautos para siempre! Cuando la independencia de un pais no está consolidada, son vanas y perniciosas, tal vez las mejores teorías. Un genio militar en tales circunstancias, entusiasta de la libertad agena, aun a costa de la suya propia, enemigo por sistema y por temperamento de toda tiranía, tan conocedor de los escollos de la revolucion, como amaestrado en evitarlos, lleno en fin de opinion, de valor, experiencia, y talentos, es un presente extraordinario del cielo que el malvaratarlo nos haría para siempre indignos de ser libres. Sus medidas podrán ser fuertes, pero sin ellas, ni sus golpes serian tan seguros, ni sus felices resultados tan estables. Aprendamos una vez a estimar realidades, y cuando nada hemos perdonado para pagar tan caramente fantásticas promesas, hagamos con gusto los últimos esfuerzos en obsequio del héroe que hasta ahora no ha sabido ni esgrimir vanamente su espada, ni aventurar con imprudencia un solo ofrecimiento; y por lo que respecta a afanzar nuestra suerte futura, no olvidemos jamás, pues bien a costa nuestra lo hemos aprendido, que solo los plumages y bordados no constituyen generales: que un sable brillante y pulidamente ceñido no basta para ser oficiales y soldados: que los libros y los bufetes no siempre dan buenos legisladores, y que el convidarse con ansia para servir a la Patria en los encargos lucrativos y honrosos, dista mucho del desinterés y el honor

que constituyen el verdadero patriotismo. Doloroso es decirlo; pero mas sensible ha sido el experimentarlo, y como no hay mas clave para decifrar tantos misterios de error ó de maldad en que hemos sido envueltos, es debilidad comun el que todos aprendan y sepan manejarla. Aun nos resta mucho que hacer para perfeccionar la empresa. Conduzcamos de modo que podamos decir alguna vez *la espada de Bolivar nos hizo independientes: las lecciones de la esperiencia nos volvieron circunspectos: la prudencia y la virtud nos han hecho felices.*

## FRUCTOS DE LA ESPERIENCIA.

Al presentar al público este periódico jamás ha sido nuestro animo hacer alarde de una vana erudicion, y lucir con la brillantéz de discursos que no sean propios de las críticas circunstancias del día. La Patria ha estado en peligro; su suerte va a decidirse, y con ella la de la América entera. Un ejército, el mas respetable que hasta ahora se ha visto en este continente, lleno de valor y entusiasmo, conducido por un héroe que en la escuela de la constancia aprendió a domellar la fortuna, nos promete dentro de pocos días la victoria y el termino de nuestros males. La juventud corre intrépida a los campos de Marte, corre a participar de las glorias de esta memorable jornada; Y nosotros inútiles para el servicio de la armas quedaremos tranquilos espectadores de los peligros agenos? No: desde nuestro pacífico retrete haremos siempre la guerra a los tiranos. Desde aquí descenbriremos sus engañosas protestas: desde aquí animaremos a los pueblos a la justa venganza: desde aquí señalaremos a los verdaderos patriotas el oculto origen de sus males para que puedan evitarlos en lo sucesivo. Y así como en la altura de los escollos que rodean a un puerto suspirado a donde naufragaron otras veces las naves se encienden luminosos faros en las noches para avisar el peligro, y el piloto que desde lejos divisa la amiga luz se desvía de ella y se salva; así la esperiencia de las pasadas desgracias debe enseñar a precavernos de sus funestos efectos. *Discite justiciam moniti* gritaba el miserable Tesoo al presenciar los tormentos de Sisifo ò Yxion. *Discite justiciam moniti* deben gritar de

continuo los hombres sensados para encaminar a los pueblos en la verdadera senda de su libertad é independencia.

Volveremos a entrar en Lima despues de tantos sustos y afanes; pero volveremos dignos de la libertad, dignos de los bienes que ella promete; ó volveran con nosotros los vicios antiguos que nos han conducido hasta el borde del principio?

¿Volveremos a ver en medio de un pueblo virtuoso a muchos sumergidos en la molicie, y otros aun llevando estampado en la frente el sello de una educacion servil y rastrera? No se cosechan con mano agena en el seno del ocio los frutos de la libertad.

Volveremos a ver entorpecido con empeños intespestivos el curso de la severa justicia para abrigar en nuestro seno vides venenosas que nos despedasen? La amistad, la compasion, los vinculos mismos de la sangre deben cesar cuando se trata de la salud de la Patria.

¿Volveremos, para que la libertad de imprenta se convierta en el instrumento de los odios y venganzas particulares, y nos haga ridiculos con sus sandeces ante las demas naciones? No puede haber sociedad bien ordenada, cuando el hombre no sepa respetar a los hombres, y cuando no se respeta a si mismo en los demas. El sagrado derecho de la imprenta libre es velar, cual otro can Cerbero, en guarda de la ley, contener al magistrado en sus limites, y reclamar el órden contra los vicios públicos que turban la sociedad. La libertad de la imprenta protege los derechos individuales del ciudadano, mas no asesina la reputacion de su vida privada.

¿Volveremos a Lima, y volveremos a gastar el tiempo en frívolas discusiones, cuando solo debe tratarse de la gran causa del día? Todo objeto es inutil cuando no se refiere a este mismo principio.

¿Volveremos a ver multiplicados los ministerios, las oficinas y tribunales para sostener la ociosidad de los aspirantes y complicar la máquina de Estado? La administracion pública es tanto mas feliz cuanto es mas sencilla, y cuanto está mas al alcance del pueblo, que en los tiempos de paz es el juez único de las operaciones de los gobiernos.

¿Que cumulo de reflexiones tan útiles y necesarias no presentarán estas ideas y otras muchas



que podían hacerse del mismo carácter para cimentar sobre sólidas bases la felicidad de los pueblos! Las lecciones que subministra la experiencia deben estar perpetuamente gravadas en sus pechos. Si los representantes del pueblo hubiesen tenido presentes los males que se siguieron con la division de los poderes militar y político que resultó de las circunstancias en el sitio del Callao entre el general Sucre y el Presidente Riva-Aguero, no hubieran vuelto a dividir ultimamente estos mismos poderes entre el Libertador de Colombia y el insignificante Tagle, y se hubieran de esta manera ahorrado muchos días de luto a la Patria. Consideraciones de gran peso obligaron al congreso a adoptar entonces esta medida; pero debían haberse despreciado con la triste experiencia de antemano, cuando se trataba del extremo remedio de la Patria.

Patriotas: Si queremos ser felices y libres es preciso abjurar los errores antiguos. Una senda diametralmente opuesta a la que se ha seguido hasta ahora, es la que guía al puerto deseado; pues de otro modo seremos como otro Tántalo, que veremos pasar la agua por nuestros labios sin poderla jamas gustar, ni saciar nuestra sed.

## EL PARTO DE LOS MONTES.

De muchos años a esta parte está atareada la España para armar una escuadra, y sugetar con ella a los insurgentes de América. Se han despachado órdenes a todos los departamentos de su marina para que se apronten buques y pertrechos de toda especie para tan grande empresa. Se suda en los arsenales, se funden cañones de nuevo calibre, se preparan viveres, municiones, y se alistan tropas para el embarque. Se armó al fin la escuadra, zarpó de cadiz en medio de las repetidas salvas de los castillos. Apenas salió quando a un ratoncillo, que de tiempo inmemorial estaba alojado en las carcomidas costillas del navio Asia se le antojó hacerle un pequeño agujero para tener mas descanso, y el navio por no irse a pique tubo que regresar a los veinte y dos días de campaña. Siguió su derrota el resto de la Escuadra: dobla el cabo, llega al pacifico, y entra al fin al chorrillo con repiques de campanas y coetes. Corren los godos, y su comparsa con algazara a celebrar su llegada, ¿ Pero que miran? La grande escuadra se ha convertido en un miserable Bergantin de 18 cañones llamado

Se vende en la calle de la Merced tienda de D. Lorenzo Luque.

TRUJILLO 1824; IMPRENTA

el Aquiles! El mismo que creemos que ya habrá variado de bandera por ser mas hermosa la Peruana. Las noticias que ha conducido esta grande expedicion son: que la España há quedado quebrada con un gasto tan exorbitante, y que el Rey Fernando empeñó algunos brillantes de su Corona, como lo hizo su tatarabuela la Reyna Isabel para el descubrimiento de estos paises. Lo cierto és que nosotros quedamos agradecidos a la España por que aunque es madrastra se acuerda que hemos sido criados en su casa, y por esto nos manda este último regalo. Cierto es que no hará mala compania el Aquiles con las fragatas Isabel, Prueba, Esmeralda, y Venganza que nos regaló de antemano.

Jefes de esta horda de vándalos que yá no pertenecis a nacion alguna, decidme ¿ que esperanza aun os alienta? ¿ No veis descubiertas vuestras imposturas, y frustrados vuestros pérfidos planes? ¿ Y vosotros pueblos que aun vivis alucinados ¿ no veis el precipicio que está abierto bajo vuestros pies? ¿ no veis el rayo que truena sobre vuestras cabezas? Huirán los pérfidos en su desesperacion, y os dejarán envueltos en la miseria y en el llanto, y expuestos a los justos resentimientos de vuestros mismos hermanos.

Se han recibido cartas de S. E. el Libertador con fecha 7 del corriente del cuartel general en Huariaca a pocas leguas de la Villa de Jauja. El ejército marcha lleno de entusiasmo: nada ha sufrido en el paso de la Cordillera: todo abunda y le sobra. Los enemigos se retiran con precipitacion, y abandonan las posiciones ventajosas que ocupaban. No se atreven en su cobardia a medir sus armas con los valientes hijos de la Patria que los persiguen, y los alcanzarán hasta en sus últimas guaridas. El gran dia de la América se acerca: la sangre de los tiranos va a derramarse en holocausto sobre la tumba de los Incas, y el espantoso grito de la venganza resuena por todas partes.

¡ Habitantes de Jauja! mucho habeis sufrido en tres años continuos; el insufrible peso de un ejército de fieras ha devastado vuestras fértiles campiñas; respirareis ahora bajo el suave influjo de la libertad. Vuestros libertadores os han roto los hierros; vuestros hermanos os tienden los brazos, ya es tiempo que despleguéis sin miedo aquel noble patriotismo, que os ha siempre inflamado.

DEL ESTADO Por J. Gonzalez.

NUEVO DIA



DEL PERU.

*Carácter del verdadero Republicano.*

Mas facilmente medra el hombre que vive embrutecido bajo el rigor de un gobierno despótico, que aquel que disfrutando de libertad, y de la inviolabilidad de sus derechos, es parte de un gobierno liberal que lo representa. El esclavo no tiene mas que espiar los caprichos de un amo y lisonjearlos, para subir de este modo la escala de las riquezas y honores; al contrario el republicano no se distingue de los demas, sino por los servicios verdaderos que presta a la Patria, y el voto de sus conciudadanos decide sobre su suerte; mas este voto siempre imparcial no se compra con la adulación y bajeza. Vegete en hora buena el egoísta bajo la férula del despotismo, complazcase como un niño con los frívolos ornatos de distinciones que simbolizan su esclavitud; pero tiemble de continuo al ver que pende su fortuna de la arbitrariedad de un despota que holla impudente la dignidad del hombre, y sus derechos, mientras que el hombre libre, bajo la égida de la ley que el mismo ha dictado, hace derivar su propia felicidad del bien unibersal de la patria, y de aquella inalterable armonía que es la base del régimen representativo. El republicano ama a la Patria por deber y por gratitud: prodiga por ella su vida en los campos de marte: disputa a sangre fría sus derechos en las asambleas nacionales: desconoce en los tribunales los vinculos de la amistad y la sangre, y vela incesantemente por el bien público sin rencor y sin odio. La franqueza y la imparcialidad son su verdadera divisa. No envidia el mérito ajeno, y antes lo aprecia, y en qualquiera parte que lo halle le aplaude, lo eleva, y le sacrifica gustoso sus resentimientos particulares. La Patria es su númen, sus amigos son los que la sirven: hace guerra al fanatismo y a la intolerancia política; y sus enemigos son el

crimen y el error voluntario. Tal es el carácter del verdadero republicano siempre igual a sí mismo, siempre obediente a la ley; y así llega á rectificar por grados aquel espíritu público tan necesario, que animado a los miembros todos de una sociedad numerosa, es la inagotable fuente de los bienes de la república. Cuan distante se mira de este sencillo retrato el patriota escaldado, que agitado del intolerante espíritu de partido no hierde sino en los extremos, y remata de ordinario en la mas fatal anarquía. Ambos se presentan bajo un mismo ropaje, ambos invocan la patria, ambos la aman; pero aquel le da un nuevo aliento con sus cuidados, y este la ahoga con sus fuertes abrazos al tiempo mismo que trata de acariarla, y distan tanto entre sí, quanto dista el fanatismo del verdadero espíritu del Evangelio. Las falsas ideas que se tenian de las virtudes en el gentilismo que divinizaba los vicios mas execrables, sirvieron de base a las antiguas repúblicas de la Grecia y de Roma, para que se elevasen al mas alto grado de esplendor y de gloria. La Religión de Jesucristo ha cambiado la faz del mundo, ha dado su verdadero valor a las virtudes cívicas, y ha demarcado los vicios. Los Brutos, y los Manlios no son ya necesarios para cimentar la suerte de las repúblicas, y el mismo Catón moderaría su estoica rigidez si volviese a nacer. Las luces del día no exigen estos esfuerzos extraordinarios del genio tan superiores a la naturaleza del hombre, y en los poderes bien deslindados hacen estrivar el orden de las repúblicas; pero el buen Ciudadano respeta estas barreras, que el mismo ha levantado para su propia defensa, y ve a su sombra refluir del centro de la prosperidad comun de los pueblos, la prosperidad doméstica en el seno de sus familias. Dichoso el día en que la América toda, ufana

con tales ciudadanos pueda verse unánimemente reunida sin las fatales y ridículas distinciones de localidad y de patria para trazar los grandes planes que deben elevarla al supremo grado de la riqueza y poder. ¡Ojalá que ántes de bajar a las sombrías mansiones de la muerte pueda yo ver este sublime espectáculo, mayor sin duda de cuantos han visto hasta ahora la Europa antigua y moderna!; Tiempo, acelera tu marcha, acelera el congreso de la razón, y la filantropía: celebrese en él el apotheosis de la humanidad hasta ahora oprimida, y colóquese en el medio del atrio la espada de BOLIVAR, como prenda de nuestra seguridad, para que sobre ella los representantes del pueblo juren el fiel desempeño de sus funciones, y odio perpetuo a la tiranía.

*Concluyen las ruinas del Valle de Santa  
suspendidas en los números anteriores.*

¡Ruinas de Santa! yo no puedo seguir en vuestras investigaciones, por que cada piedra con que tropiezo, cada desmoronado ladrillo me recuerda los desastres de la desgraciada capital de que vengo huyendo, desastres nacidos de haber faltado las virtudes antiguas; ¿es posible que las miserables y desregladas pasiones que despreció y desprecia tanto flustre personaje, llegasen a prevalecer entre nosotros sobre la imponderable gloria y dulcísimo placer de ser en las presentes y venideras generaciones el objeto querido de los pueblos, por haberles roto las cadenas del cautiverio y establecídoles un buen gobierno?.....Sencillos é inocentes Perúanos que habitais las cabañas de la Sierra; con que heroísmo, con que resolución habeis dejado que las abrasase el enemigo por no ir contra la Patria!; y con que amor, con que liberalidad ofrecisteis vuestros pobres haberes a los que conducían el pendon de vuestra libertad! Consolaos en las breñas a donde os habeis refugiado. Y vosotros pueblos desolados de la Costa, echad un velo sobre lo pasado. Un nuevo día os alumbra, y en el esplendor de su luz van a cumplirse los infalibles decretos del eterno de que el *Perú sea libre*.....Yo respiro...reassumo el hilo de mi objeto.

Los muertos no hablan. En los pueblos de esta reciente puede la tradición oral llenar los hue-

cos de la historia. De la conquista del Perú al tiempo presente bastan pocas generaciones para formarlas. En estos rústicos lugares los hombres son vividores, y de padres á hijos se cuentan las cosas pasadas. Aquí se acerca uno de aspecto anciano, y el dedo en la boca, y los contornos de su rostro indican que su ánimo está poseído de sorpresa. Hábléle....Amigo mio, seais bien venido; Extrañais por ventura el verme entre estos derrumbes y escombros?—No señor: lo que admiro es, que en tantos como han transitado por este valle, seais casi el único que se ha acercado a registrar estas grandes obras malogradas.—Y bien; teneis alguna noticia de su construcción, de su autor, de su fin, de su abandono &c?—Tengo sesenta años, mi padre murió de noventa: este nos contaba lo que mi abuelo le decia haber oido de mi bisabuelo, que todos murieron de edad muyabanzada.—Pues bien, vosotros cuatro habeis vivido sobre poco mas ó ménos los años corridos desde la conquista y devastacion del Perú, es por consiguiente que sepais a que fin se levantaron esos grandes edificios que llaman la fortaleza y que están a la salida de Parmunca ó Paramonga, camino para este valle.—El historiador Garcilaso dice, que el príncipe Inca Yupanqui en memoria de la gran victoria obtenida contra el Chimú, que empezó en aquel sitio y estimó en mucho, mandó se hiciese la fortaleza en él., Hicieronla fuerte y admirable en el edificio, y muy galana en pinturas y otras curiosidades reales.“ Mas los extranjeros no respetaron lo uno ni lo otro para no derribarla por el suelo: todavía quedaron algunos pedazos que sobrepujaron a la ignorancia de aquellos que la derribaron, para muestra de cuan grande fué. Añade, que el príncipe visitó estos valles, y los mando ampliar é ilustrar con edificios, reales y grandes azequias que de nuevo se sacaron para regar y ensanchar las tierras de labor &c.—

En verdad que si por las ruinas que han quedado en Parmunca se estima lo que serian aquellas grandes moles en su erección: ellas competían con las pirámides de Egipto. Mas yo no puedo reputarlas por fortalezas, pues no convienen ni en el sitio, ni en la forma para tal destino, ni menos con la arquitectura que los Incas empleaban en se-

mejantes obras. Tampoco puedo creer que en la moderacion de Yupanqui las hiciera levantar para monumento de su orgullo, y de la humillacion del Chimu. En verdad . . . — No os fatigais: bajo de este hábito rústico no carezo de instruccion, ni lectura. Sabeis que el Inca Garcilaso escribió gran parte de su historia por las relaciones que le remitiéron sus condicípulos, y estando tan distante Santa del Cuzco, no es mucho que no fueran exactas las que a ella miran. El príncipe Yupanqui no dominó al Chimu por la pujanza de sus armas, sino por la fuerza de la opinion que se habian grangeado sus mayores con la rectitud, paz y justicia de su gobierno. Es verdad que hubieron algunos encuentros entre las tropas de uno y otro. Enpero los pueblos creyeron inútil mayor sacrificio de su sangre, cuando el Chimu no era despojado de sus fieras, y los súbditos pasaban a vivir bajo de leyes mas arregladas. En el imperio eran estas pocas, y fundamentales; y establecidas una vez conforme a la necesidad de los pueblos, tanto estos como el jefe súpremo las observan invariablemente. . . .

¡ Ah Naciones llamadas bárbaras ! Esta es la base esencial de la libertad, paz y prosperidad de los pueblos. Separarse de aquí es abrir la puerta al despotismo, ó a la anarquía. Cuando los Romanos espulsaron a los Tarquinos, y cuando otros pueblos de Grecia quisieron recuperar su libertad, concentraron sus conatos a espeler los enemigos que los tiranizaban, y a sancionar pocas y generales leyes que sirviesen de cimientos al futuro estado: dejaron al tiempo y a la experiencia el de los estatutos parciales que debían estirpar, ó reformar lo que no pareciese conforme entre el régimen que había cesado, y el nuevo que empezaba. Con esta conducta sagaz fundaron repúblicas florecientes y victoriosas. Por el contrario los filósofos [ 1 ] libertadores de los pueblos modernos de Europa comenzaron sus grandes y ruidosas empresas destruyendolo todo, religion, moral, gerarquias &c. en tal manera que un excelente escritor, que no le es adverso, asegura que faltó poco para que precipitaran la tierra en el caos de que había salido, y deshonraran al mismo honor. Así es que el resultado de la inmensa obra del siglo de las luces ha sido entre

ellos de que en lugar de ascender el hombre á esa libertad, igualdad, y dignidad ofrecidas, sufrió tal vez en lo sucesivo una condicion y suerte enteramente contraria en el nido mismo en que se gloriaba de haber recuperado sus derechos usurpados. De allí es que en los consejos que tubo el Chimu para resolver sobre los pactos, que según costumbre ofrecian los Incas antes de continuar la guerra, encontrándose equitativos, se resolvió aceptarlos. En consecuencia el Chimu sentado sobre unas andas que cargaron sus vasallos llegó á Paramunca, ó hizo según costumbre una profunda reverencia al Príncipe; que le recibió en sus brazos. Establóse paz y amistad entre ambos jefes los mas poderosos del Perú, y para perpetuar su memoria se levantaron estos dos edificios que llaman fortalezas, el uno al oriente y mas elevado como que designa la dignidad y estension del imperio, el otro mas bajo ácia occidente en representacion de los distritos del Chimu—No fueron pues erijidos para perpetuar el orgullo y soberbia de Yupanqui, el vencimiento y humillacion del Chimu, sino la memoria de la amistad, alianza, y union entre ambos. Renovad estos sentimientos, Perúanos, y levantad otros mas solemnes á las que hoy enlasan a las Repúblicas de Colombia y el Perú. Sobre los mis altos picos de los Andes que se inscriba el jefe y libertador de ambas: á SIMON BOLIVAR LIBERTADOR DE LA AMERICA AUSTRAL.

*Continúa el Discurso sobre la instruccion pública suspendido en el numero 3.º*

Los beneficios mas estimables de la ilustracion son sin duda los que miran directamente al órden moral: pero los que respetan al físico son tambien muy preciosos por sí, y por que siempre van acompañados de alguna influencia aunque indirecta sobre ese mismo órden moral. Por ella se han perfeccionado ó introducido las artes que sirven a nuestra conservacion, comodidad y recreo: por ella encuentra el hombre mil modos honestos de vivir, y ocupaciones que le alejan del crimen: por ellos principalmente se dilata el alma, nobilita y engrandece, y el corazon se baña en unas complacencias y esperimienta unas emociones todo poéticas, todo sublimes, desde cuya altura se pierden de vista los intereses que agitan comúnmente a los humanos. La

[1] Loharpe así los designa



consideracion de las masas celestes que pueblan el espacio, sus giros, y distancias inmensas: la estructura del globo que habitamos, sus montes, valles, atmósfera y meteoros: las leyes del movimiento: la luz: la accion universal del fuego contrastada por la gravitacion: los fenómenos químicos que nacen de este contraste: la variedad casi infinita de las producciones inorgánicas y dotadas de vida: elevan el ánimo, llenan la memoria de hechos y términos de comparacion, excitan la curiosidad y despiertan el talento de observacion, ejercitan el ingenio, rectifican el juicio, disipan las primeras impresiones y producen la circunspeccion antidoto de la ligereza tan funesta en todos sentidos. Pero el mayor fruto de estos estudios es prestar objetos en cuyo escámen puede esplayarse la razon con menos contradicciones, y hacer ensayos prácticos para la indagacion de la verdad en otras materias, donde las pasiones, el hábito, y estupidez oponen resistencias insuperables. Las ciencias morales y políticas han adelantado tanto en los siglos 18 y 19 por los descubrimientos y pogramos que desde el 15 se han estado haciendo en las físicas. Advirtieron este influjo en diversos tiempos hombres que parece nacieron para degradar a sus semejantes, y prohibieron por lo tanto el estudio de estas últimas, ó pretendiendo encubrir sus designios dictaron uno mas infausto que la ignorancia misma.

Siento el espíritu humano la obra mas noble y bella de la creacion, y sus acciones y pasiones mas inmediatas, como que constan por sentido íntimo, el estudio que de él se hace es menos operoso, y recompensado con documentos todavia mas primorosos y admirables. Es una maravilla considerar como un hombre lleva en su mente el retrato del universo y el registro de sus anales: los medios por los cuales se pone en comunicacion con los objetos externos, y los que emplea para cerciorarse de su realidad: la profundidad de sus inquisiciones abstractas que le conducen a inventos pasmosos por su certeza generalidad y distancia a los alcances de la inteligencia comun: el valor y realce que da su fantasía a los objetos, y la especie de creacion que produce cuando los abulta, transforma y combina hasta un punto que toca muchas veces en la imposibilidad: la exaltacion de sus afectos provocados por

agentes positivos ó por sus mismas ficciones: su sensibilidad a lo verdadero, lo bueno y lo bello: las artes de imitacion, en cuyos productos estampa al vivo los tipos de la naturaleza ó de su imaginacion: las leyes de la justicia derivadas de la razon: el sentimiento moral que le exhorta a su observancia, y le hecha en cara la infiracion: el amor del placer, del poder y la alabanza venciendo aquí sin embargo las barreras mas sagradas, y sacrificando las mas caras relaciones, y la virtud, la beneficencia y la generosidad triunfando allí del vicio y del egoismo: el sentimiento religioso mas ó menos alterado, pero en la substancia uno y universal que le lleva a la adoracion del ser supremo: el modo prodigioso con que comunica a los demas por la palabra las verdades, afectos y sentimientos que a él le ocupan, y los transmite por la escritura a la mas remota posteridad con la misma puntualidad y energía. La contemplacion de estas afecciones y facultades las rectifica y perfecciona, y aun es el único modo de perfeccionarlas, previo el reconocimiento de la naturaleza corporea. El filósofo las medita y da las reglas de su acertado manejo: el orador, el poeta, el político &c. ponen esas reglas en ejercicio. Esta masa de luces y habilidades existe colectivamente en todo el género humano, é individualmente en nadie: su adquisicion completa es imposible, mas sin su participacion no hay nada útil ni laudable. Así cada nacion, cada hombre debe apropiarse de ellas cuanto pueda, si consulta su beneficio, y la dignidad de su ser.

*Se Continuará.*

#### RETRACTACION INGENUA.

La magestuosa marcha de nuestra libertad no necesita para sostenerse de mentiras y engaños. Mientan en hora buena los españoles, pues que es su costumbre, y que solo por este medio han subsistido hasta ahora. La verdad es, y será siempre nuestra divisa; y si en el número anterior de nuestro periódico aseguramos la llegada al chorrillo del bergantín Aquiles como resto de la ponderada escuadra española, por noticia que nos habia comunicado un buque extranjero que llegó a Santa, confesamos ahora de buena fe haberlos equivocado con otro bergantín que fondó en la misma ensenada. Sentimos el yerro, pero aun sentimos mucho mas el que no haya sido como habíamos dicho, pues que sin duda la grande escuadra hubiera corrido la misma suerte que corrieron en el Callao otros buques que apresó y quemó nuestro bravo Almirante.

NUMERO 6.º

Trimestre. 1.º



AGOSTO 5. DE 1824

Subscrip. tres ps.

NUEVO DIA



DEL PERU.

## Dia Grande.

Se acerca el día 7 de Agosto, día fausto a la libertad, aciago a los tiranos. En este día con la sangre española en caracteres indelebles se escribió la independencia de la República de Colombia en los campos de Boyacá. El héroe que allí se ciñó con los laureles de la victoria vá a celebrar con nuevos triunfos este mismo día en las alturas de Janja, libertando al Perú, y confundiendo para siempre los últimos restos de sus opresores. Llegó el día grande de América: españoles temblad. Yá me parece que oigo el pavoroso estruendo del cañón que anuncia la batalla; ¡Ah quien pudiera desear por esta vez el importuno peso de los años para mezclarme con los bravos que van a derramar su sangre por la Patria, y partir con ellos el sudor y la gloria! Ved el orden y la serenidad con que marchan. El fuego que por mil bocas vomita el enemigo no altera su constancia: en su frente llevan estampada la seguridad del triunfo, y en su mano brilla la bayoneta prenda segura de la victoria. Una noble emulación anima a las brillantes divisiones del Perú y de Colombia; aquellas arden por vengar las antiguas desgracias, estas por sostener el honor adquirido en cien campañas. Bolívar se presenta, y los vivos resuenan al compás de los bélicos instrumentos: el Angel de las batallas marcha a su lado, y su vista llena de espanto al español orgulloso. Mil claros abre ya la muerte en las filas del enemigo; la caballería los penetra, y siembra por todas partes la confusión y el horror. Huyen los tiranos despaavoridos, caen las odiadas banderas, y se levanta el grito de la victoria. Soldados de la República este es vuestro día: gloria eterna a los vencedores. La Patria respira, mas aun no está libre del todo. Perseguid en su fuga

a los miserables restos de estos cobardes, los hijos de la libertad no descansan, y su valor se aumenta á medida de la dificultad de la empresa. Acordaos que estos mismos, hora cuatro meses os insultaban, vieron la debilidad de vuestras fuerzas, y no se atrevieron a provocarlas. En poco tiempo os habeis armado, sois superiores en número y disciplina; y las nevadas cumbres de estas montañas no han arredrado vuestro entusiasmo. Aniquilad de una vez esa infame raza de bándalos, que el cielo se ha cansado ya de sufrir, y la entrega en vuestras manos. La América austral será deudora de su libertad a vuestros nobles esfuerzos; y el Perú que despues de tantas vicisitudes ha salido del cañon en que yacía, no se cansará jamás de bendecir el nombre de sus libertadores, y repetirlo a las generaciones futuras.

¡Libertad sacrosanta! tú que has sido tan vilipendiada hasta ahora en este suelo; ven, presencia el día de tus venganzas; y el de tu nuevo imperio. Tu dictarás nuevas leyes análogas a nuestro clima, naturaleza y costumbres: a tu sombra brotará aquella prosperidad, que jamás puede alcanzarse bajo un extraño dominio separado de nosotros por inmensas distancias. Las leyes coloniales, son las leyes que dicta el amo a su esclavo. Llegó la época tan suspirada de América: victoria, que la justicia la reclama; victoria bajo los auspicios del Dios de los ejércitos.

*El Perú en el año de 1824.*

Todo el nuevo continente gozando en justicia y paz los ricos y abundantes dones que derramó en él naturaleza: empleado en hacerlos mas fructíferos con el ejercicio de una industria franca y pro-

tejada: en mejorar sus conocimientos con la aplicación y asiduidad: en asegurar el orden público con sanas instituciones: en estrechar los vínculos de fraternidad que unen a sus varias sociedades políticas como individuos de una misma familia, separados solamente por la diversidad de sus moradas: en comunicarse mutuamente sus luces, sus descubrimientos y producciones: y en ofrecer estos beneficios, y hacer partícipe de ellos a todo el resto del mundo civilizado: es la hermosa perspectiva que presenta el Perú este año en la próxima jornada. Por que, en despecho del genio del mal, hemos venido a punto de que un sólo acto dé realidad al esquema propuesto, y sea como el principio vital que ponga en movimiento un cuerpo ya todo organizado. La paz que dió Augusto a Roma, agitada por un siglo de discordias civiles, es pequeño objeto comparada con la que va a dar el gran Bolívar al mundo de Colon. Ni ¿ que comparación cabe entre la ruina y el establecimiento de la libertad, entre los proyectos destructores de la ambición, y las empresas filantrópicas del civismo? ¿ Que miras, que medios, que resultados hubo ó se emplearon entonces cotejables con los que practica ó de propone hoy el heroe americano? Allí un hombre astuto y feliz no hizo mas que erijirse en señor absoluto con el exterminio de sus rivales, para abrir la serie de los déspotas mas execrables que reconoce la historia: aqui un campeon magnánimo, infatigable y tan feliz consagra su existencia al desagravio de la humanidad ultrajada por tres centurias, y al sublime objeto de colocarla en el puesto que le señalan la razon y la justicia. No parece que el alto cielo queriendo favorecer a un mortal pueda darle mayor título de honor y de gratitud por parte de sus semejantes, que hacerle el instrumento inmediato de su bienestar en un orden tan vasto y de tanta transcendencia.

Disipados los restos del poder maléfico que retardaba ese suspirado momento ¿ que falta para ver en marcha la felicidad de estas regiones, sino que sigan con regularidad la senda que se han abierto, atentas a lo que deben evitar mas bien que a lo que hayan de emprender? La América ha obrado hasta aqui *in solidum* por su causa: obré así en lo sucesivo. Cada seccion suya es una nacion en la in-

fancia, y por consiguiente débil: no contrarien con la discordia el curso de la naturaleza que las lleva a la edad viril. Por su ventura los elementos de aquella son tan remotos y tan poco ocasionados, que sería menester buscarlos muy de propósito para encontrarlos; su lejanía de las potencias transatlánticas que pudieran turbar su sosiego y encenderlas unas contra otras, y la uniformidad de sus gobiernos morigerados, agenos de el espíritu de engrandecimiento por injustas adquisiciones, ademas de las tiernas y afectuosas impresiones que deben haberles dejado sus comunes conflictos y los recíprocos auxilios que se han prestado, son un garante firme de union.

Ella acaba de producirse al gran mundo, y contrae las miradas de naciones antiguas y amaestradas en la política: no desdore la opinion favorable que se empieza a formar de ella, ni justifique las acriminaciones de sus enemigos con disturbios interiores, y partidos que abren el paso á la anarquía, reducen a la nulidad aun á pueblos poderosos, y destruyen toda consideracion exterior, tan necesaria por lo menos a los estados como a los hombres. Goza entre las naciones mercantiles un crédito cuatro veces mayor que el de otra inveterada (\*): manténgalo con la economía y fidelidad a los empeños que contraiga.

Ha adoptado el sistema representativo objeto de los votos de todos los pueblos cultos: continúe bajo de él. Se conduce por instituciones democráticas que anteponen la ley a los hombres: no anteponga los hombres a las leyes. Y advertidos los ciudadanos de que es muy superior una ley menos buena observada, a otra excelente infringida: esperen del tiempo, de la opinion, del recto uso de la imprenta, de peticiones legítimas, y del mejor acuerdo de sus representantes, periódicamente renovados, las enmiendas convenientes antes que atacar por sus bases el edificio social con la insurreccion y el tumulto.

El espíritu de estas instituciones es reducir a los hombres a vivir de su trabajo, y a percibir meramente las atenciones debidas al mérito personal: no se quiera gravitar ociosamente sobre el estado, ni recomendarse con dictados y decoraciones vacías de realidad. Ellas mismas con su ten-

(\*) *Discurso del Marques de Lansdown en la cámara de los Lores el 15 de marzo último, inserto en la gaceta de Trujillo núm. 31*

dencia a los hábitos de sobriedad y parsimonia re-  
prueban el fausto y ostentacion: no se las insulte,  
ni se deshonre el individuo a si mismo con estos  
vicios. Su sostenimiento y mejoras están fincados  
en las luces y virtudes: no se malgaste el tiempo  
en la indolencia y la molicie.

La gran Bretaña nos ha dado en resumen estos  
avisos cuando dijo: que el reconocimiento formal  
de estas provincias como estados independientes de-  
pendia, entre otras circunstancias, del *progreso mas  
ò menos satisfactorio de cada estado ácia una forma de  
gobierno regular y estable* (\*) Observemoslos y basta.

# REMITIDO.

## MEDICINA.

Señor editor: sirvase V. insertar en su periódico la observacion siguiente por ser uno de los casos mas raros que se me han presentado en mi práctica.

Mantel Lezcano mestizo de edad de 30 años poco mas ó menos, de temperamento flemático, soldado del batallon del istmo de Panama, entró en el hospital militar que está á mi cargo el mes de Junio. Se quejaba de unos dolores agudos en la espalda, y parte posterior del cuello. Habíendole inspeccionado las partes doloridas, no le noté mas que una leve contraccion en los músculos, y al mismo tiempo observé que la mandíbula inferior se hallaba igualmente contraida. Sospeché que fuese la causa un reumatismo [enfermedad que ha grazado en esta estacion] y le ordené las digestivas acostumbradas para proceder despues a satisfacer las indicaciones que se presentasen. Al dia siguiente hallé al paciente sumamente agrabado; pues no solo eran insufribles los dolores; sino que se habian propagado estos y las contracciones musculares hasta los flexores de las extremidades inferiores. La mandíbula inferior se habia apretado tanto que casi no se le podia introducir en la boca el caldo, ni la bebida. Estos síntomas me obligaron a tratar la enfermedad como un opisthotonos ó pasmo de arco. Le prescribí veinte gotas de láudano líquido en un cosmimiento nervino, alternando con caldos de carne.

Despues de algunas tomas de este remedio calmaron un poco los dolores y la rigidez de los músculos, hasta el punto de haber podido abrir algo la boca. Entonces le inspeccioné la lengua y advertí en su parte inferior cerca del frenillo; una úlcera pútrida muy hedionda y bullendo en ella asquerosos gusanos. En este estado me consulté con el benemérito inspector de hospitales D. José Reinoso, y convenimos en que los gusanos eran la causa de la enfermedad; pues no era extraño que estos insectos punzando las papilas nerviosas, que son tan numerosas en estas partes, produjesen el espasmo. Por cuya razon aumentando la dosis del láudano, y curada la úlcera con la destreza y notoria pericia de este ilustre profesor, sanó perfectamente el enfermo en pocos dias, y hoy se halla en el número 34 asistiendo de una úlcera en el sacro.

Si mis padecimientos habituales me permiten algunos ratos de descanso, participaré a V. otras observaciones dignas de ocupar la atencion de los profesores. Soy de V. con la mayor consideracion  
S. S. S. José Maria Falcon.

*Continúa el discurso sobre la instruccion pública suspenso en el número anterior.*

En cuanto al Perú, es constante que de las atenciones interiores de la autoridad pública mas urgentes, luego que sea dado contraerse a ellas, es promover la instruccion. Quince años de guerra entre pasiva y activa que se han sufrido, ya sirviendo, forzadamente a la opresion ya volviendo las armas contra ella, han puesto los establecimientos literarios en tal extenuacion que, como en una larga penuria, estamos a punto de hallarnos para lo venidero sin el grano de enseñanza. Y si las cosechas anteriores aun no bastaban para suplir las necesidades coloniales; con que so otros contaremos para el gasto que nos espera constituidos en el rol de las naciones? El daño no para en el corto número de literatos que nos quedan, y la merma que padecen las luces que trascienden de ellos a los demas: sino en las habitudes que deja la guerra, asi en el soldado que la hace, como en el funcionario que la promueve, y el pueblo que la costea, tan opuestas al ejercicio de la razon y el convencimiento, cuanto que siendo creada la guerra para

(\*) Nota de Mr. Canning a Sir Carlos Stuart en 31 de Marzo de 1823.



4  
contrastar al que no escucha la razon y el convencimiento, el temor de la prepotencia enemiga induce a no emplear semejante lenguaje ni aun con los propios, y al modo de un torbellino violento lo envuelve todo y lo atropella. Es por lo tanto inconsigniente a sí mismo el que consienta en la guerra, y quiera que se conserven ilesos los derechos del ciudadano; incompatibilidad provechosa para que una nacion jamás contraiga tales empeños, sino en casos extremados, y un insigne ejemplo mas, de que los dictámenes de la justicia van siempre acordes con los del propio interes bien consultados.

Pero volviendo al propósito, es sobre todo una verdad, que ni la ejecucion de la forma de gobierno adoptada por la constitucion política del pais, ni su estabilidad son verificables sin una copia de hombres inteligentes, principalmente en las ciencias económicas, morales y políticas; y sin que una parte muy considerable de los individuos del estado llano posea un grado de cultura que los ponga en aptitud de pensar con acierto por sí mismos, de hablar el lenguaje de la persuasion, y de gozar un título efectivo, a mas del que les conceda la ley, para el desempeño de las funciones a que son llamados. Todos los ciudadanos elijen, y muchos son casi directamente elegibles para cargos altos y delicados, que exigen conocimientos no pequeños de las cosas y de los hombres, y una virilidad y entereza poco conciliables con la imbecilidad del entendimiento. Y ¿qué será de un hombre en tales coyunturas, desasistido de esas calidades, aunque se le suponga dotado de las mejores intenciones? el que unas veces sea el juguete de malévolos astutos que determinen su juicio y sus operaciones donde quieran en daño y ruina final de la república: y que desconfiando otras de los consejos y providencias mas saludables, por no alcanzar su conveniencia, una alarma infundada le precipite en actos igualmente perniciosos. Que no se miren estos reparos como objeciones al régimen democrático: aunque el gobierno perdano fuera el monárquico absoluto, no es menos cierto que debía protegerse la ilustracion, cuando no quisieramos hacer ante las naciones europeas el papel de las de la India ú otro peor. Para afirmar el poder interior puede un cálculo mal girado conducir a sistematizar la ignorancia: la respetabilidad exterior exige conocimientos que

no pueden estar arraigados en los agentes del gobierno sin que se ramifiquen mas ó menos hasta las últimas clases del pueblo. Los beneficios, pues, de las luces en general, y las exigencias particulares del pais concurren a su fomento, y sin que nadie tome a su cargo la recomendacion de este asunto, no dudamos el que sea atendido cuanto debe con respecto a las ciencias de profesion. Así, no ha sido nuestro intento ocuparnos sino de la instruccion que corresponde a la clase comun, y es sobre lo que excitamos la consideracion de los inteligentes, adelantándonos a proponer el proyecto que anunciamos.

El uso recibido hasta aquí en la educacion liberal de los niños, cualquiera que hubiese de ser en adelante su ejercicio ó profesion, era hacerles saltar de las primeras letras a los estudios formados para las carreras eclesiástica y forense: en cuyo largo trámite que empezaba por una lengua difícil, y era seguido de una filosofia barbaaramente metafísica, ó nimiamente matemática, tratada en el mismo idioma, y montada siempre en la controversia, de los pocos que lograban llegar al término, se encontraban muchos haber gastado su tiempo en materias incoexas con sus destinos futuros, mientras que los mas quedaban cansados en el camino. Los frutos abortivos que se recojian de ese mal dirigido cultivo solian formar las provisiones mas substanciosas del propietario, el negociante, el rentista &c. y el que arredrado de estas dificultades por sí ó por sus institutores reusaba acercarse a las aulas, no tenia otro arbitrio para formar su razon, que darse sin direccion ni guia a una lectura vaga ó irregular. Los inconvenientes pues que resultan de dirigir la educacion literaria del comun de la juventud por la via privada a ciertas profesiones científicas, parecen exigir mudar de rumbo, y adoptar un plan en que de un modo mas compendioso se le imbuya en los conocimientos mas adecuados al estado de sus potencias, que le puedan ser mas útiles y de aplicacion mas general a las diversas circunstancias de la vida: que sirva al mismo tiempo de preparativo y ensayo para las ciencias de profesion: y en que el régimen economico sea el mejor calculado para que entre a la participacion el mayor número de individuos posible, sin perjuicio del sólido aprovechamiento.

*Se Continuará.*

## NUEVO DIA



## DEL PERU.

## El Amor a la Patria.



El hombre que ha nacido para ser soberano del mundo : el hombre bajo cuya mano la naturaleza misma se pule y se perfecciona, por que en su larga y penosa infancia es el mas estúpido de los seres creados, y parece que no ha sido arrojado en medio de los escollos de la vida sino para ser víctima de su propia debilidad y torpeza? Sin duda es por que habiendo sido destinado a vivir en sociedad con sus semejantes, debía prolongarse el estado de su impotencia física para adherirle a ella con mas fuertes lazos, y hacerle contraer la habitud suave de amarla. Sino hubiese sido con estas miras, si hubiese sido criado tan solamente para si solo, lo hubiera el cielo proveído de los medios para subsistir desde que nace, y como a los demás animales le hubiera dotado de instinto para conservar su existencia y evitar los peligros, pues que la naturaleza no podía ser madrastra con la mas grande y perfecta de sus obras. Los cuidados de la paternidad que son comunes al mas inferior de los brutos, no bastan para formar al hombre privilegiado con la razon, y reservado para cosas mayores. La asociacion de que es parte provee a sus necesidades, y exige en pago su gratitud, y esta asociacion es la PATRIA. Ella lo escuda contra la violencia del mas fuerte y las esechanzas del mas astuto. Ella lo protege bajo las leyes de la equidad, lo amaestra con la experiencia, y le hace amable la vida. En cada paso que dá el hombre en la sociedad contrae con ella nuevas obligaciones, y los asociados todos trabajan mutuamente para proporcionarle el placer, la seguridad y el descanso. Sin los cuidados de la sociedad el hombre sería siempre infeliz, siempre ineulto y feroz. Una cadena no in-

ferrumpida de mutuos beneficios nos une al lugar de nuestro nacimiento desde la cuna hasta que vamos a reposar en la tumba, y aun entonces nos presta abrigo en su seno, conserva nuestra memoria, y nos hace revivir en los hijos. ¡ Dichosos los que se reposan en la muerte al lado de las cenizas de sus mayores! La vida misma que disfrutamos crece bajo su amparo: bajo de él se fortifica y se perfecciona; Oh Patria!; Oh nombre el mas alhagueño! No conoce a fondo tus ventajas sino el que ha llegado una vez a perderte, y que extranjero en todas partes se halla siempre solitario en medio del tumulto de la ciudades; Oh Patria! todo es sagrado en tí: el aire, las costumbres, las leyes, y aun las piedras mismas que nos recuerdan el sitio de nuestros placeres, y las dulces horas de la niñez inocente. ¡ Iman precioso de la amistad!; lazos irresistibles de la sangre!; nombres hechizeros de padres, hijos y esposos! muy grande es vuestro imperio en las almas; pero vuestros derechos enmudecen cuando clama el interes de la Patria. Mal haya el que profana tu nombre, y que sirviendo a sus miserables pasiones, se disfrasa bajo tu angusto ropaje. Los brutos mismos aman el suelo nativo? y nosotros dejaremos de amarlo? Si en todo el curso de la vida en los dias venturosos hemos gozado de sus caricias; quien habrá que no se sacrifique gustoso por ella en sus desgracias? Catón decia, que la vida de un ciudadano ya no era suya cuando la PATRIA exigia su sacrificio. Tres siglos hemos vivido nosotros aletargados bajo el yugo del despotismo, y no hemos conocido la PATRIA, ni disfrutado de sus favores: hemos despertado al trueno de la libertad; mas como un ebrio que al ca-

lir de un profundo sueño, no bien despierto aún, y ofuscado con la demasiada luz que de improvisto le hiere, desconoce los objetos que le rodean, se abraza incautamente con unos, y con otros tropieza y se cae, así hemos abrasado los primeros fantasmas que se nos han presentado delante, y hemos caído en el precipicio. El sueño se ha dissipado: las caídas nos han hecho mas cuerdos; y un sol mas claro brilla sobre nuestro horizonte. Sigamos la senda que nos alumbrá. El inmortal Bolívar, el genio tutelar de la América nos conduce al templo de la libertad. ¡ Libertad sacrosanta, arduo es el camino por donde se llega a tu santuario! pero en llegando a subir la escarpada montaña a dondes libre de las acechanzas de los tiranos, ha establecido su imperio, allí hallaremos el suspirado descanso, y la Patria como una madre amorosa, nos estrechará al seno, y nos predigará sus cañicias.

#### LA VERDAD VINDICADA.

Los denuestos suplen ordinariamente a la falta de razones, y descubren la debilidad de la causa que se defiende. El editor de la gaceta de Trujillo ha mirado siempre con desprecio estas armas ridiculas reposando sobre su buena fé y la solidez de sus principios; pero ya que seapura su sufrimiento, y que parece que su moderacion hace mas osados a sus enemigos, se ve en la precision de contestar con la dignidad que es propia de un hombre honrado a los números 12 y 14 de un periodico titulado por ironía el *desengaño*, y a los números 17, 20 y 21 del *Triunfo del Callao*. Contestarlos con las sandeces, indecencias y falsedades de sus autores, sería nunca acabar; otro es el lenguaje de la razon: la verdad se esclarece con pocas y precisas palabras.

Primero: en el numero 20 se repite y se atribuye a la libertad la actual desolacion del Perú, y los desastres que aun lo cercan en la presente guerra: se consideran estos como precisos efectos de las ideas liberales; y para probarlo se tuercen los principios mas sanos, se acomodan violentamente, y se deducen las consecuencias mas absurdas y filreas— Que nacion ha habido en el mundo que al pasar de la esclavitud a la libertad no haya sufrido mil vicisitudes? Dígalo la Holanda; y en es-

tos últimos tiempos díganlo nuestros hermanos del Norte-América. Pero ¿ quien no tendría por frenético a un enfermo, que por no pasar por la pasajera molestia de un caustico para sanar de sus úlceras, drefriese vivir amagos dias hasta la muerte entre le asquerosidad y el dolor? Mas sobre todo ¿ quien tiene la culpa de esta desolacion? los españoles. ¿ Por que desde que la América clamó por su libertad por que no cedieron a los impulsos de la justicia y la razon? ¿ Por que cuando la España quiso ser libre, engañaron a los americanos con fementidas promezas? ¿ y que hacen ahora que ven ruinada la Peninsula, ahora que ven la América toda independiente, y que solo ocupan un corte espacio que están obligados a sostener con las armas; ahora que ven las primeras potencias maritimas del mundo prontas a sostener nuestra causa, ahora que están reducidos a la ultima desesperacion por que no se van? ¿ por que asolan sin esperanza alguna estos países? ¿ No ambicionaron ellos mismos su libertad? ¿ no fiaron ellos quienes nos enseñaron el camino? ¿ y cual es nuestra culpa? Es sin duda la de haber tenido mas firmeza que ellos, de no haber faltado a nuestros juramentos, y de haber preferido la muerte a la esclavitud. Aprendan, sí, aprendan de nosotros valor, firmeza y constancia; habiamos de recibir la ley que nos dictaba un sultan orgulloso a cuatro mil leguas de distancia? ¿ Habiamos de recibir desde allí mandarines ineptos que dilapidasen nuestros tesoros? No: se habia ya colmado la copa del sufrimiento. Un emisferio entero debia gobernarse por leyes dictadas por el mismo, debia presentarse en el rango de las naciones. ¿ Que derecho tienen los españoles para privarnos de este bien? ¿ Son acaso la crueldades que ejercieron sobre nuestros mayores? La simulacion ha sido siempre desde la conquista su arma favorita; Oh! si volviésemos a la antigua cautividad, reponderian entonces, tenemos sobre vosotros el derecho mismo que un amo tiene sobre su esclavo? ¿ y el esclavo que trata de libertarse; será el causante de la desolacion de su tierra, ó lo será el amo cruel que lo ha querido despojar de sus derechos?

Segundo: En casi todos los números de aquellos periodicos se pinta al Libertador Bolívar con los colores mas negros, y se contraponen su carácter

a la blandura de los jefes españoles—; Eterno Dios! ¿ puede llegar a mas la impudencia en mentir? ¿ Cuantos ciudadanos ha entregado a la muerte el general Bolivar aun de aquellos que se habian hecho criminales contra la Patria? Ninguno; Y cuantos han sacrificado Rodil y Ramirez solo en Lima en los pocos meses que allí estan? Respondan sus desgraciados habitantes: respondan los que han sido testigos de su desenfrenada barbarie. El general Bolivar en todos los paises que ocupa ha restablecido el curso de las leyes: en todas partes reyna la mas perfecta armonía, y no se ha valido del espantoso titulo de dictador, sino para restablecer el órden y activar los recursos de la guerra. Se compara en los periodicos la conducta del general Bolivar en Pasto con la de Monet en Llocllapampa: aquella se pinta como execrable, y esta se caracteriza de jenerosa. A tal extremo llega la perversa ceguedad del enemigo, que nó distingue que la suerte de los habitantes de Pasto fue la precisa consecuencia de una guerra obstinada, y que la proclama de Monet, la misma que ha repetido despues en Curimarca, ha sido dictada a sangre fria contra un pueblo indefenso, y que por esto, *hombres, mugeres, casas, ganados, y sementeras, dice, todo será pasado por el filo de la espada y el fuego.* Hablen lo que quieran los españoles: el nombre del general Bolivar se repite con entusiasmo en las bobedas de los parlamentos de Inglaterra, y de allí se comunica del uno al otro extremo del mundo. El ha dado la libertad a su Patria; y contento con el nombre de primer ciudadano de la República no ambiciona mas que la gloria, desconoce el interes y desprecia la envidia.

Tercero: En el número 17 se trata de acriminar al editor de la gaceta, y se le imputan ideas que jamas han cabido en su pecho, tergiversando para ello la expresiones de sus papeles y truncando sus frases—; Y que cosa hay en el mundo que nó pueda interpretarse siniestramente por la malicia? Las verdades mismas del evangelio han sufrido esta suerte. Sí; cierto es que en nuestros discursos se han incitado los pueblos, y los incitaremos eternamente a la venganza, mas contra el ejército español que ha sido el autor de nuestros males. Lease bien la proclama de los emigrados,

y se verá que contra él estan dirijidas las invectivas: lease al fin, y se verán los tiernísimos sentimientos que nos animan para con nuestros hermanos; ¿ Cuantas veces no hemos derramado lágrimas al reflexionar sobre su misera suerte!; Cuantas veces no hemos levantado los mas fervientes votos al cielo por ese pueblo virtuoso digno de mejores destinos! Mas detestamos a los verdaderos traidores; Y que quieren los enemigos? ¿ quieren que la Patria mantenga a esos infames? ¿ quieren que los llene de riquezas, de distinciones y honores para que conyuben con ellos a esclavizarla de nuevo? Pasó el tiempo en que no dejabamos engañar de las apariencias. Las pasadas desgracias nos han hecho mas cuerdos: ella, han demareado la linea entre los falsos y verdaderos amigos. Conocemos los buenos patriotas, a los que un alto destino ha impedido seguir la suerte de la patria en sus conflictos: su memoria nos será cara; pero aborreceremos eternamente a los perfidos, a los que colmados de favores bajo el aspueto de la amistad, nos han vendido. Sí, hemos dicho, y lo repetimos: la Patria pide sacrificios: pero pide sacrificios de la saugre española, de la sangre de los traidores, y nó de sus víctimas infelices. No hay extremos que no elejirémos antes que volver a la antigua esclavitud. Nuestros ávuelos, en el principio de la conquista, prefirieron sepultarse vivos con sus familias a los horrores de la barbarie española. Escritores infames: leed bien: vosotros sois los que quereis la destruccion del Perú: vosotros sois lo que quereis aherreojarlo de nuevo. Para vosotros sonó la hora de la venganza: para los inocentes están abiertos nuestros brazos; los brazos del inmortal Bolivar, que afable y generoso no aspira a otra cosa sino al restablecimiento del órden, a la felicidad del Perú

SEÑOR EDITOR.

En la gaceta del sábado 31 de Junio se ha impreso un decreto supremo, en que S. E. el Libertador, conforme al artículo 184 de la constitucion de la República del Perú, instituye Universidad en la capital de Trujillo para difundir las luces en los pueblos de su departamento.

Por esta resolusion adquiere S. E. el doble titulo de Libertador del Perú, en cuanto libra a sus hijos de la servidumbre política, y en cuanto



pretende sacarlos de otro no menos funesta que es la ignorancia en que yacian. Todos los sacrificios que se hacen por la independencia política, no producen frutos dignos de ella, si al mismo tiempo no se crían hombres capaces de conocerla, estimarla y dirigirla. Las ciencias son el centro radiante de donde salen las luces que alumbran las buenas instituciones, y esclarecen todos los medios de hacer prospera y feliz la sociedad. El hombre nació para ella, la formó por un *instinto natural*, y en su consecuencia entabló los pactos ó leyes fundamentales bajo las cuales debía reírse, como observa Ciceron. (a) J. S. Rouseau equivocó el efecto con la causa, de consiguiente tejó una red de extravagancias y sofismas peligrosos, que si no destruyó gran parte de los pueblos convirtiendo al hombre salvaje, a lo que tendian sus paralogismos, al menos hizo expatriados é infelices a una porcion de atollondrados que cayeron en ellas.

Luz al linage humano para que conozca sus derechos y sus deberes; y amoldando su conducta a los bellos orijinales que ya no existen, pero que traza la historia, sean los que van naciendo honrados, suaves, sociales. Los barbaros no pueden regirse sino por la vara del despotismo, pues nada otra cosa que lo que se les manda son capaces de ejecutar; y si alguna vez quieren descargarse del peso que los oprime, es con atrocidades proporcionadas a la barbarie de sus almas, y sin atinar el

sendero por donde deben caminar. Así los tiranos han procurado siempre aherrerojar y embrutecer sus subditos, y por una bisarria propia solo de los delirios humanos, han propendido a este segundo fin los mismos filósofos que mas han cacareado los derechos del hombre, y que no ha mucho se citaban con tanto entusiasmo. Decidme J. S. Rouseau si las ciencias son perjudiciales a la sociedad, y el hombre debe ser salvaje, según intentasteis persuadirlo con vuestro elegante estilo; ¿cómo podrá conocer esos pactos y derechos que decis pertenecerle? ¿Y como podría reclamarlos y sostenerlos en la ignorancia de ellos? Si tu hubieras permanecido en esta ¿habrias compuesto esas obras en que te constituyes legislador de los seres humanos? De ninguna manera.

En bien, dirá alguno con otro filósofo; Pero Universidades en este tiempo? Son cosas viejas que ya pasaron: ellas gran bienas para la época de Carlos magno su fundador, y para los siglos oscuros del peripateticismo. Quedense allá en España donde rige Fernando con tetro de fierro, para que ocupados los hombres en brincar, saltar, y patear en los salones de Alcalá y Salamanca pasen los días averiguando si existen *entes de razon, formalidades escolásticas* &c. y vuelvan a sus casas con la cabeza llena de viento y vacía de cesos. Fuera *derecho natural y de gentes, fuera ciencias exactas*, a la inquisicion. Españoles, de hoy en adelante jugareis en ellas a la *gallina ciega*, y cuidado con destaparse los ojos por que caerá sobre vosotros una escomunion mayor *latæ sententiæ*, y una confiscacion de bienes que os pelen hasta el pellejo.

Este ha sido otro de los errores de los modernos filsofistas: echar por tierra todo lo antes establecido, y querer edificar nuevas cosas, para que a pocos pasos no entendieran como acació: *est quoque cunctarum novitas fortissima rerum*. En esta parte la gran política es sostener lo que existe dándole la direccion correspondiente a los fines que pide la ley que manda al hombre libre ante ella pero que la obedece, y el grado de civilisation a que caminan las sociedades del nuevo mundo. Este será asunto de otra carta si V. gusta imprimir en su periodico la que le remito, y de allí para adelante, por que la materia es útil y copiosa.—Las ruinas de Chinu y Agosto 11—Aristófanes.

#### QUESTION IMPORTANTE.

Las tropas del general San Martin a su arrivo a Pisco encontraron sus costas, y las provincias del norte y Lima integras, abundantes y ricas: cuando abandonaron la capital y las fortalezas a los enemigos dejaron el Perú destruido, sin agricultura, sin fondos y empeñado en muchos millones; porque dicen pues que los matabamos de hambre, que por esto nos vendieron a los españoles, y que ademas les debemos doscientos mil pesos? ¿quando por el contrario el general Bolívar, que llegando a estas costas halló el país estenuado, la opinion perdida, el pueblo y el tesoro sin numerario, y posteriormente vendidos los castillos, ha podido en el termino de muy pocos meses, con solo los departamentos de Trujillo, Huaylas y la costa sumamente esquilimados, completar un ejército de mas de doce mil hombres, equiparlo perfectamente, y formar una caja militar respetable para sus pagas?—Se invita a los patriotas para que la resuelcan.

(a) Esta excelente asercion se encuentra en los preciosos libros de la República que con esmero escribió este grande hombre. Perdiéronse con mucho sentimiento de los sabios que solo podian leer algunos fragmentos citados por los primeros escritores tanto gentiles como cristianos. En el día se han encontrado en una gran parte, por los raras medios que el ingenio humano ha llegado a descubrir para restituir muchas obras perdidas de la antigüedad. Ciceron trata en ellos los puntos que hoy mas se discuten 1.º El origen de la sociedad: 2.º su formacion: 3.º su mejor régimen: 4.º el gobierno de la República Romana &c. El estilo es de Ciceron, y se eleva a veces con tal hermosura hasta el seno de la divinidad, que una sociedad de autores protestantes exclama. En este hombre como en Platón parece que rayó el espíritu del Cristianismo antes que amaneciera! Que contraste con los filsofistas modernos que han tratado del propio asunto; Por la fuerza del sentimiento natural y excentricidad de su genio, el alma de Ciceron vuela del seno de las tinieblas a los espacios de la luz: y hombres que nacieron en esta, cierran los ojos, y se precipitan en la oscuridad del error mas obvio que los mismos paganos, que jamas pensaron en ser cuadrupedos, ni asociar su alma a la de estos animales.

NUMERO 8.º

Trimestre. 1.º



AGOSTO 19. DE 1824

Subscrip. tres ps.

NUEVO DIA



DEL PERU.

Observaciones sobre el artículo PERÚ del Argos de Buenos-Ayres n.º 24 del Sabado 10 de Abril de 1824.

En el Argos de Buenos-Ayres número 24 del presente año se ha publicado la ignominiosa y criminal entrega de los Castillos del Callao, defendiendo a los morenos del rio de la plata que lo ejecutaron, y cargando la culpa sobre el gobierno de Lima. Mi ánimo por ahora no es ni acriminar la conducta de los primeros, ni justificar al segundo. Si los viejos soldados del rio de la plata entregaron a los españoles los castillos, y con ellos las llaves del Perú, los mozos Presidente y Ministro de guerra de esta República se quedaron tambien con ellos. Un dia la historia pondrá de manifiesto el origen y las causas de tantos males que han oprimido indebidamente al estado. Bástame establecer que la inmoralidad é indiciplina en los batallones mencionados, y la debilidad y desorganizacion del gobierno de Lima hicieron prever a los hombres cuerdos las ruínas que amenazaban a la Patria. Procuraron remediarlo reuniendo el poder en S. E. el Libertador de Colombia; pero las intrigas, la envidia, y la anarquía se conjuraron para que la Capital quedase en los brazos de solos los mencionados, que debería pues seguirse?... Si las tropas no hubieran permanecido en la Ciudad, esta habría sido sacrificada a la revolucion y al saqueo; al menos así lo temían los hombres cautos por que las señas eran de estar arraigados esos males hasta los huesos.

Dada esta idea general me contraigo unicamente a manifestar las equivocaciones que en su relacion ha padecido el autor del artículo inserto en el Argos citado; que son de tal calidad que cualquiera que lea su narracion conocerá que es un tejido arbitrario que convence lo contrario de lo que quiere.

Por que ¿ a quien persuadirá que no fueron los soldados de la guarnicion los que hicieron la revolucion y plantaron la bandera española, sino una docena de españoles que están prisioneros en Casas matas bajo de fuertes cerraduras? *La diputacion*, dice, *entró en Lima pero allí fue detenida cuatro dias, y durante este tiempo los españoles que existían prisioneros en el Callao hicieron una contrarevolucion, se apoderaron de los sulevados del ejército y enarbolaron el pavillon realista — ¿ risum tenentis amici?*  Con que los soldados que bajo la conducta del sargento Moyano y sus cómplices prendieron mas de cincuenta de los oficiales que los mandaban incluso el general Avarado gobernador de la Plaza y los sepultaron en Casas matas: con que estos mismos facciosos que saliendo de la plaza ejecutaron lo propio con los oficiales de los Cuadros del Perú que estaban allí para embarcarse, se dejaron prender de un puñado de españoles metidos en calabozos, y cuyas llaves tenían en su poder? ¿ Estos son los viejos guerreros que siempre se han distinguido en los combates [ como se dice en el Argos ] que se dejan prender por una docena de flacos, Jesuñudos, infelices prisioneros que tienen en calabozos, bajo sus llaves? ¿ Quien les abrió la puerta? Pero es esto que haber entregado el Castillo. Por que al fin una revolucion en que no entró la oficialidad, una revolucion de negros que nacieron la mayor parte esclavos, insubordinados &c. pésima es, mas quedaban los valientes y honrados que lo remediarían. Pero que centenares de viejos combatientes del rio de la plata se dejan amarrar del modo expuesto. ¡ Adios libertad. Ni en el tiempo de la conquista hicieron los castellanos igual proeza con los

indios desnudos! ; Que orgullo para estos al leer el Argos! ; Y si esos viejos soldados que estaban en los Castillos se dejaron amarrar; quien amarró a los granaderos montados que estando comiendo y bebiendo ellos y sus caballos en valles fértiles abandonaron los estandartes de la Patria juntándose la mayor parte a los revolucionistas del Callao?

No es menos extraño lo siguiente que se escribe en el Argos. *Los sublevados enviaron a Lima una diputacion reducida a hacer las mas vivas protestas de que ni renunciaban a su pabellon, ni a sus compromisos por la independencia del Perú; pero que para mantenerse en ambas resoluciones necesitaban que se les asistiese con pagas y con rancho. Nada ha habido, al menos por lo que hasta ahora se comunica, que haga mover a la division del rio de la plata la nota de desercion de la independencia. La diputacion entró en Lima, pero allí fue detenida cuatro dias, y durante este tiempo &c.*

¿ Es posible que al editor del Argos se hayan escrito cosas tan ajenas de la verdad en un hecho público y notorio a la vista de ochenta mil testigos? Por el contrario algunos generales de Buenos-Ayres por celo y amor a la Patria propusieron al gobierno que se enviase a los sublevados una diputacion ofreciendoles sus pagas &c. lo que se verificó por medio de los mismos señores, y repitió por otros. Pasos inútiles. El golpe estaba dado, y era irremediable. Dos ó tres meses antes de él, el ministro de guerra creyendo por voces vagas que los españoles venian de Yca, hizo trasportar a la plaza del Callao lo mas útil y precioso del Estado, y los comerciantes practicaron lo mismo con cuanto pudieron conducir de sus almacenes a las barracas de la poblacion que está junto a ella. Guarnecer pues en esta circunstancia las fortalezas con tropas desmoralizadas, era exponerlas a que hiciesen lo que hicieron, no por infidelidad a la Patria, sino por apoderarse del dinero, alhajas, y cuanto de allí quisieran, como lo ejecutaron. Y cometiendo este crimen; que ventajas podia ofrecerles el gobierno que equivaliesen a lo que habian pillado? Solo el monte de piedad perdió allí mas de cuarenta mil pesos entre dinero y alhajas. Mientras se repartia aquel con las demas cantidades en comun: mientras se adornaban los nuevos oficiales que criaron

con las segundas, y se consumaba el plan con los españoles que sacaban de los calabozos, poniendo a la cabeza al coronel Casariego, fueron entreteniendo la buena fe de los mediadores. Consumado el plan, ya entonces respondió resueltamente el mulato San Juanino Moyano, jefe de la revolucion. *No podemos echar pie atras por que por mas protestas que se nos hagan seremos castigados en cualquier pais de América donde se nos remita [; Sí sabía el mulato!] Por grande empecé: por grande he de acabar.* En efecto, comenzó y finalizó por tan gran crimen que la libertad del Perú se hubiera acabado, y la de las secciones adyacentes habria sido invadida y puesta en riesgo, si Dios no hubiese conducido a salvarlo en tan peligrosa situacion al extraordinario Libertador de Colombia.

Para dejar libre la conducta de los soldados de los Andes y rio de la plata, y que el Perú despues de quedar aislado y sin un palmo de tierra sobre el enemigo desde la época gloriosa en que unido su valor al resuelto patriotismo de los habitantes de Trujillo y Lima entraron en esta Capital hasta el momento fatal en que se entregaron los castillos al enemigo, se quiere que cargue tambien con esta culpa. Y asi se acusa a su gobierno de que no pagaba la tropa, de que no le daba de comer, ni tampoco reemplazos, no accediendo a los continuos reclamos del Señor general Martinez.....

*„ La necesidad ó mas bien la hambre es lo único, dice el Argos, que ha causado el retroceso que aquellos vijos guerreros han hecho de los principios de subordinacion que siempre los han distinguido en los combates y en las ciudades. Sabemos con seguridad que desde diciembre del año anterior el general Martinez habia anunciado al gobierno de Lima la próxima disolucion de su ejército sino se acordaban algunas pagas fijas a sus sacrificios, pues que ademas que desde marzo de dicho año no habia recibido una sola integra (\*) ademas de que el ejército de los Andes estaba alcanzando al Estado del Perú sobre doscientos cincuenta mil pesos, no contaba la*

[\*] Sería por que no alcanzaba para pagar al Estado Mayor que tenia casi tantos agregados como oficiales las reliquias de las tropas que quedaron de la derrota de Torata.



tropa, ni oficialidad al presente con el menor auxilio pecuniario, y ni aun con mas rancho que la sustancia de arroz....! bravo!....

? Con que desde marzo de 1823 los batallones a las órdenes del señor general Martínez no habian recibido una sola paga íntegra, y a fines del propio año ni oficialidad ni tropa contaban con el menor auxilio pecuniario? ¿Pues en que se empleó el importe de los rieles de plata de la moneda que se entregaron al señor general en Julio, y que aunque en público ha sonado que fueron cuarenta y ocho mil pesos, abonando el precio del marco a 6 pesos y reales, sabe él muy bien que su léjítimo valor era de ocho y medio pesos por ser ya plata ensayada, refinada y con la debida ley para entrar en el cuño, y que por consiguiente pasaba de mas de sesenta mil pesos, el mismo que a mas tardar debia estar en pesos acuñados en poder del señor general en el mes de setiembre, aun cuando hubiesen ido a cambiarse ó sellarse, como se decia a la casa de Moneda de Chile? Pues bien; las reliquias de las tropas de artillería, granaderos montados, rio de la plata, número 11, todas juntas que quedaron a las órdenes del señor general Martínez despues de la desastrosa batalla de Torata no pasaban de mil y pico de hombres, y con sesenta mil pesos sin incluir otras partidas recibidas en la misma época y que no fijo por no haber visto su constancia, pero que se asegura generalmente fueron de ocho a nueve mil pesos en plata, y veinticinco mil en letras contra el empréstito de Londres &c. no habia para socorrer y aun pagar por entero en los cuatro meses precedentes a la revolucion del Callao a las referidas tropas puesto que tambien se les daban raciones abundantes? ¿Que se ha hecho esta plata? y si el general la hizo distribuir en Octubre, noviembre y diciembre de 1823 y Enero de 1824; por que en el 4 de febrero inmediato se hace la revolucion quejandose los soldados de que no han recibido el menor socorro, ni auxilio pecuniario?.... Así tambien sabiendose que los granaderos montados que estaban en Lurin iban a sublevarse y pasarse a los revoltosos del Callao, se aseguró que con cinco mil pesos se les podría contentar y retraer de su designio: el dinero se entregó y no obstante, la mayor parte de los granaderos se metieron y jun-

taron con los del Callao.

Testigo de la total anarquía y desorganización de Lima nada de lo expuesto me admira, ni antes ni el que no hubiesen habido mayores males, ni corrido sangre, lo que en estos dias de amargura se debio en mucha parte a la acendrada elección que hizo el supremo dictador para comandante y gobernador de la capital en el señor general D. Mariano Necocoea. Su nombre contó a los granaderos que quisieron atacar la Ciudad; y su valor y honoradísima conducta inspiró confianza en los vecinos. El haberse separado este y otros jenerales de su mérito del servicio de las tropas nombradas de los Andes y rio de la plata que habian venido mandando fue el primer desgraciado paso para la desorganización de unos batallones que con tanto honor habian vencido en el Maypu, y con especialidad se ha impreso en Europa sobre los granaderos.

Y la memoria eternizar desea

De aquellos granaderos de a caballo

Que mandó en Chacabuco Necocoea.

Tegamos paciencia con nuestros males, ya que el Libertador de la América austral se halla con los mejores generales al frente de un ejército valeroso, acostumbrado a vencer, y que presto deberán cesar.

El mas fuerte cargo que se hace al Perú es que tenia muerta de hambre a la tropa del rio de la plata. En efecto, decia un general frances que entre los soldados no habia peor revolucion que la de las tripas. Pero como quiera que no pasaban de dos mil hombres las tropas de Lima, cuya parte principal eran las ya mencionadas de Andes; y como quiera que eran las mas atendidas, pues que los dos Presidentes de la República debieron en mucho y mucho a la influencia y proteccion de su general sentarse en ese sitio, es licito y justo preguntar; que se haria de seis mil raciones diarias de pan y carne, y proporcionalmente velas &c. que diariamente se sacaban al pueblo? ¿En que se emplearon los arroses y carnes de la contrata de diecinueve mil pesos que al fin del año anterior se ajustó con los comerciantes de Lima? En que se han consumido los viveres que en el mismo tiempo hizo introducir en la plaza del Callao el ministro de guerra, persuadido a que venian de Ica los españoles, y



que emigrando a la referida plaza tropas y gobierno debían tener suficientes viveres de toda especie para algunos meses? Si alguno había de quejarse de hambre era el infeliz pueblo a quien se quitaba el alimento, no el soldado a quien se daba....

Ningun pueblo ha pasado de la esclavitud a la libertad sino a costa de grandes sacrificios, y a la cabeza de estos batallones, y los de Chile, despues de haber triunfado en Chacabuco y Maypu abrió las puertas a la del Perú, y la proclamó solemnemente en medio de la capital el ilustre general D. José de San Martín. Si a pesar de las solicitudes y angustias de su espíritu no llenó su objeto es por que la providencia en los destinos traza la línea de la carrera de los hombres grandes como la de la vida natural en los comunes.....El completarlo, y aun volverle a emprender desde el principio estaba reservado a S. E. Simón Bolívar inclito Libertador de la América austral.

*Carta de un sugeto respetable datada en el cerro de Pazco a 8 del corriente.*

Mi querido amigo—Acaso estará V. leyendo mi carta del 4 del corriente, y calculando por ella, que ya se acerca la victoria, cuando por un orden no calculado, se ha dado una accion el 6 en los campos de Junín, junto al sitio que llaman la *peana del Inca*. Allí se han sacrificado a los manes de Atahualpa 235 victimas góticas, fuera de prisioneros, heridos y dispersos. Los godos vinieron a Pazco, pero han corrido despues, ó mas bien han volado. Setecientos caballos nuestros únicamente entraron en accion contra mil y tantos godos de la misma arma; nuestra infanteria no llegó al campo de batalla sino al dia siguiente de la accion; con todo y teniendo los enemigos toda su fuerza disponible, hemos triunfado cual V. lo verá por el parte oficial.

La venida de los godos a Pazco el 5 impidió mi marcha al ejército, ó lo que es lo mismo, me ha privado del gusto de ver la accion; pero por otra parte me alegro, pues me ha evitado de un incesante conflicto al ver al Libertador expuesto inmediatamente a ser prisionero ó herido; tal fue su arrojo y su determinacion, abanzandose casi a tocar las filas enemigas. Los bravos de Colombia

se han comportado heroicamente, y acreditado que jamas serán vencidos. Los Coraceros llamados ya los *Usares de Junín*, se han conducido brillantemente, y es el primer cuerpo del Perú que tiene nombre por sus acciones. Mañana ó pasado entrarán aquí los prisioneros.

Amigo mio, los enemigos han perdido la fuerza con que contaban para asegurar nuestra esclavitud; pues si logran reunirse los dispersos que fueron a escape por tres caminos distintos, podrán cuando mas, formar dos escuadrones escasos, mientras que nosotros tenemos diez numerosos, entusiasmados y llenos de orgullo. La infanteria enemiga tambien la creemos perdida, pues algunos que se habian escondido en la marcha de Pazco a Reyes, tienen los pies como unos odres; Como estarán los de aquellos que han corrido mas allá de Tarma? Canterac mandó la accion de poncho y sombrero de paja: el botin ha sido cuantioso; hay soldado que ha tomado mas de 30 onzas. Miller se ha comportado muy bien.

Nuestro ejército entrará probablemente en Jauja el 12 ó 13. Amigo, felicite V. a los amigos, y felicitemosnos todos por este presajio feliz de la pronta conclusion de la Campaña. Yo no puedo explicar a V. mi regocijo.....

Nuestros males ya terminaron. La sangre de los Incas va a ser vengada: la humanidad respira, y la América es libre. En la memorable jornada de Junín ha principiado la época feliz de nuestras glorias. El heroe que nos enseñó allí a recoger las primicias de los laureles, él va a conducircnos de victoria en victoria hasta el templo de la libertad. Grandes han sido nuestros afanes, pero mas grande será el placer de ser libres, y de ver para siempre humillada la arrogancia española. Ricos es el Perú, cuantiosos son sus recursos, inagotables sus minas, y nos bastan pocos años para sobrepujar a la antigua opulencia. Una recta y sabia administracion hizo brotar caudales para equipar un ejército numeroso en un país esquilnado: un recto y sabio gobierno hará que el esplendor de la América esceda en poco tiempo al de las demas naciones del globo. ¡Provincias del Perú! ¡Secciones todas de este vasto emisferio! Reunamonos, y elevemos sobre las mas altas cumbres de los nevados Andes una pirámide consagrada a la humanidad. ¡Escombros informes de los tronos, cetros quebrantados, y odiadas coronas formen su base; y en su cima inscribase con letras de oro: ESTE ES EL REINO DE LA LIBERTAD: VENID MORTALES A RECUPERAR VUESTROS DERECHOS, Y A DISFRUTAR EN EL DE LA FELICIDAD Y LA PAZ.

NUMERO 9.º

Trimestre. 1.º



AGOSTO 26. DE 1824

Subscrip. tres ps.

NUEVO DIA



DEL PERÚ.

*Liberales de España.*

*Londres está lleno*, dice una carta de esta Ciudad, *de constitucionales españoles refugiados, diputados en cortes, generales, eclesiásticos &c. la mayor parte de ellos sin otros recursos que la caridad pública.* ; Que de reflexiones ofrece este suceso a los que llevamos ya tanto tiempo el peso de una guerra sostenida con encarnisamiento por los mismos, que hoy emigran de su Patria, huyendo de un Tirano, de quien nosotros primero quisimos sacudirnos! ; no parece que és llegado el momento victorioso de la causa de América en que el Cielo mismo se encarga de vengarla a la faz del universo ?

¿ Si el liberalismo Americano fuese tan falso, como lo ha sido hasta aquí el de los Espanoles, no era esta la ocasion de desquitarnos de sus agravios complaciendonos en sus desgracias ? ; Nacion noble, y generosa, podriamos decir a la Inglaterra, suelo sagrado de la libertad y la filantropía ! cierra tus puertas a esos egoistas indolentes, que al paso que han querido ensanchar sus libertades con exceso, se han obstinado en remachar cadenas a sus hermanos, y a sus hijos. Deja que prueben por mas tiempo la vara de fierro de un Rey vengativo para que midan por su opresion la que ha sufrido la desgraciada América en las arbitrariedades, y injusticias de una nacion tirana. ¿ Que ? ; No tienen las Naciones, las Provincias, las Ciudades su tiranía, y despotismo mas feroces, y temibles que el de los mismos Reyes ?

¿ Y que otra cosa há sido para el sumiso Americano el mesquino liberalismo de las fantasticas Cortes Españolas ? Tu mediacion ; O Inglaterra ! tus lecciones, tus ejemplos todo há sido desatendido por estos orgullosos políticos, que no queriendo entender sus verdaderos intereses, han preferido a la

renuncia de sus torpes caprichos la dura necesidad de abandonar sus hogares, y el amargo sonrojo de ir a mendigar un asilo en el mismo País cuya prudencia, y sabiduría han despreciado. Justo és que se les niegue; y que acosados de todos los males que suelen perseguir a un imprudente aventurero, vayan errantes a merced del viento, y de las olas, llevando sobre si todo el peso de la justicia eterna en digno castigo de los ultrajes de la humanidad, ,

¿ Tendrian derecho, si así hablásemos, a quejarse de nuestra indolencia, y á acusar tantas imprecaciones de inhumanas ? Pues que, tanta sangre, tantas lagrimas, tanta desolacion, tanto destrozo ; habían de quedar impunes, presidiendo una providencia justa a los acontecimientos humanos ? ¿ Y quien no há visto agolparse toda especie de plagas sobre la infeliz América durante el régimen constitucional de esos fementidos liberales ? ; Que un Rey absoluto imbuido por educacion, y aferrado por interes en los quimericos derechos del poder arbitrario ; escudado con bulas, concesiones, y privilegios de quien equivocadamente se creia Rector espiritual, y temporal de los imperios ; lisongeadó en los actos mas feroces del despotismo por la baja servilidad de una nacion nacida para esclava ; y sobre todo ; que un Monarca persuadido de la legitimidad, y justicia con que puede exercerse una autoridad ilimitada sobre los países de conquista; dispusiese de nuestra suerte a su antojo, concediendo, ó negando no conforme a nuestras necesidades, si no segun sus intereses! esto ciertamente nada tenia que pareciese extraño, ni envolvía la menor contradiccion con los detestables principios, que las naciones todas sancionaron como justos en los siglos del fanatismo y la barba-

ric. Pero, ; que unos hombres iguales a nosotros en dignidad aunque mas libres en el ejercicio de sus derechos : cansados de sufrir un yugo mucho menos pesado que el que oprimia nuestro cuello, hubiesen al fin logrado el sacudirlo : y precisados para cohonestar su rebelion a invocar las prerrogativas sagradas de la naturaleza ; nos hubiesen declarado, a su pesar, sus hermanos, sus iguales, sus tristes compañeros en la opresion, y los ultrajes : que unos legisladores jactanciosos del triunfo de sus luces, hubiesen proscripto la atroz jurisprudencia de la tirania haciendo borrar del diccionario de la razon la palabra *conquistista* con los funestos derivados de esta voz bárbara, y espúrea : en fin ; que estos filósofos, estos sabios, estos justos, quanto han blasfemado de Fernando, y su gobierno en la Península, tanto lo hayan canonizado, y seguido religiosamente en la desventurada América ! esto sí, que no tiene nombre en el diccionario de las acusaciones, y las quejas. La burla, las contradicciones, la impudencia todo se ha mesclado con las injusticias, para que los males que sintiesemos nos fuesen tanto mas dolorosos, quanto debieron sernos menos esperados.

Nada exageramos: abranse los diarios de Cortes, leanse las memorias de los ministros, oiganse los dictámenes de las comisiones, recorranse las providencias del gobierno, y en todo se hallará que la decantada Constitucion solo sirvió en América para añadir a las vejaciones el engaño. Antes nos oprimia un Rey, a quien no siendo posible resistir, creíamos de nuestra obligacion sufrir callados : despues se nos dijo, que habia llegado el tiempo de exponer con libertad nuestros derechos, y nuestras quejas ; y al trabajo de hablar, de reclamar, y de pedir se siguieron siempre unos mismos desaires. Los primeros ensayos de nuestra libertad constitucional nos atrajeron la calificacion de insurgentes, y una vez acriminados por la perfidia de nuestros Señores, quedó justificada la necesidad de contenernos, y proclamado el derecho de hacernos volver al orden por la fuerza. Cierto es, que la palabra *conquista* se habria proscripto por las cortes y condenado como tiránico todo derecho, que naciese de un título indigno de proferirse en el siglo de la filosofía, y de las luces : mas luego que los pueblos

de América vieron escaparse a la España esta declaracion, que valia tanto como romper por sí misma la única cadena que mantenía este continente ligado a sus caprichos ; por una ilacion natural de los principios liberales consignados en los manifiestos, y proclamas, llegaron a concluir, sin temor de contradicciones, la necesidad de emanciparse. A esta voz, el hambriento Leon de Hesperia engolosinado tanto tiempo con esta presa delicada dá un rugido espantoso : la asamblea legislativa se estremece : „ la América se escapa, y yá no és tiempo de invocar derechos de conquista : bajo un nuevo sistema, cuya base fundamental és dejar a los pueblos en la libertad de sér felices ; como contrariar estos votos de la naturaleza con la fuerza ? mas sin ella, no hay que pensar que pueda otra vez recibir la América de España la ley, y las cadenas. . . . . pues . . . suplan por razones las palabras . . . no se hable ya de subyugar aquellos pueblos : pero . . . el orden se ha trastornado, y la madre patria debe hacer toda clase de esfuerzos por restablecerlo: sin esto jamás entrarán al goze de la prosperidad que la gran carta nos promete : son hermanos nuestros, y no és razon que unos pocos facciosos hayan de defraudarles este don precioso: entrea por rigor en el orden aquellos turbulentos, para que la *parte sana* que és la mayor en esos pueblos fieles, no sufra injustamente la privacion de las ventajas que sus hermanos de España han empezado a disfrutar. „ Así dijeron aquellos legisladores filantrópicos, y a la sombra de una sofisteria tan miserable dejaron muy atras las injusticias de Fernando. El Vandalaje se autoriza, la matanza comienza, y en la horrible execucion de las venganzas desaparece luego esa hipócrita distincion de *parte sana*, y *corrompida*, y el odio mas feroz derrama indiferentemente sobre todas el estiago ; infames ! Los yerros de vuestra estupidez habeis querido enmendarlos con una vil perfidia. Pensasteis alucinarnos, llamandonos a participar de vuestros derechos, sin entender, que el mismo razonamiento que designaba vuestra dicha en la libertad del gobierno absoluto, marcaba tambien la nuestra en la libertad absoluta de vuestro gobierno. Y cuando griados de la misma antorcha con que procurasteis deslumbrarnos, nos visteis caminar a paso apresurado a una feliz independencia, no

pudiendo ya apagarlos la luz, ós habeis desquitado con llenarnos de espinas el sendero.

Quando en 820 despues de 6 años de proscripciones, y suplicios, se le arrancó segunda vez al Rey Fernando su cetro absoluto, quien no creyó que amaestrado en la adversidad los liberales, fuesen en adelante con la desventurada América mas consecuentes y mas justos. Colombia, Buenos-Ayres, Chile habían logrado emanciparse en odio de la opresion de la Metropoli: y con este ejemplo, el interés y la política parece persuadian se trabajase en asegurar la fidelidad de las otras secciones con el religioso cumplimiento de tantas promesas antes eludidas. Sin embargo, la Europa vió con escandalo que la primera escena con que se abrió el nuevo teatro constitucional para la América, fué la mesquina representacion de 30, diputados suplentes por 12 millones de habitantes; quantos energeticos, pero respetuosos reclamationes se dirigieron al gobierno por esta atroz injuria! todos fueron vanos y rechazados como insultos. La Constitucion jurada desconocía ya el poder unico que exercian los gobernadores con el nombre fastuoso de Virreyes; y en los mismos dias es destinado Cruz Margion con este título a mandar en Nueva Granada y Costafirme. Nada importa que este procedimiento inconstitucional se reclame y acuse por los consejeros de estado: los nombres se mudan, y la sustancia de las cosas permanece. *Capitan general propietario y jefe político interino* fué todo el juego de voces que ocurrió a esos grandes talentos para disfrasar el pérfido designio de que continuase sobre nosotros el poder despótico. „*Ahora sí*, decia una ocasion el ministro de ultramar Gil de la Quadra, *gozarán los Americanos de los bienes de la Constitucion, por que se há encargado estrechamente a los Virreyes que se observe tan estrictamente como en la Península*, y el mismo, al presentar a las Cortes su memoria de 821 tiene la impudencia de estampar, que era todavia impracticable en América la division de los poderes, y que convenia se sostuviesen uno a otro, mientras duraba la iniquidad de las Provincias. Aquí de la razon. El fundamento principal de nuestras inquietudes há sido siempre la opresion y injusticias que han debido nacer de la reunion de estos poderes; *pues no con-*

*viene separarlos, mientras permanece el descontento; ¿ que tal logica? Así repiten algunas madres torpes a sus hijos tiernos el castigo para que cesen de llorar los primeros azotes. La Constitucion, decian otra vez, no se puede alterar antes de ocho años; como separar por el reconocimiento de la independencia las Américas, quitando a la Monarquía la integridad que ella designa? Y ¿ como, deberemos decirles, se dejó violar esa integridad veneranda con la demembracion de las Floridas? Pero ¿ que mas? ¿ puede darse profonacion mas escandalosa de la Carta sagrada, que la deposicion de Pezuela por un club de francasones ambiciosos? Y solo por que le sirvió de pretexto el poder hacernos una guerra mas viva; no la hemos visto sancionada? Y desde entonces; se há echado algo menos al déspota monarca para todas las medidas de opresion y esterminio? Ah! que bien conocia él que en todo le habían los liberales contrariado, menos en el plan de esclavizar la América, cuando anulando los actos todos de su regimen constitucional, solo exceptuó los decretos que decian relacion a las Colonias! ¿ Sí entenderán bien esto de tiranizar los liberales!*

¿ Y a vista de todo esto, no es necesaria toda la nobleza del carácter Americano para contener nuestra risa y no burlarnos, pues llegó nuestra vez, de estos emigrados ó proscriptos? ¿ La generosidad estrangera, podrá ofrecerles mejor asilo en su desgracia, que el que habrian hallado entre sus hermanos y sus hijos, si con tanta insolencia, no hubiesen atropellado sus derechos? ¿ No podiamos hoy formar todos una gran familia compuesta de hombres verdaderamente libres, y burlar unida la finesta liga de los despotas de europa? Los individuos se salvan del furor de los tiranos abandonando sus hogares; mas los pueblos no pueden hacerlo sino sustrayendose a su yugo. Pues, por este solo delito se há sostenido contra nosotros la guerra mas sangrienta por aquellos mismos que han tratado de hacer, huyendo, lo que nosotros hemos querido hacer emancipandonos. Compadecemos, no obstante tamaña injusticia, y su infortunio. No es necesario recordar que fueron poco há nuestros hermanos; recobraron su libertad con un heroico esfuerzo, y volvieron a prederla; y este título sobra para herir la sensibilidad de los que rotas sus cadenas han



empesado a gustar el placer de ser libres. ¡Flegue al Cielo! que en el centro de las luces y la sabia política de esa nación verdaderamente filantrópica, logren depurar su liberalismo de las habiitudes vergonzosas del despotismo nacional en que se educaron: que aprendan a respetar al hombre que el supremo hacedor dotó de prerrogativas tan sagradas: y que a la antorcha luminosa de la filosofía consigan persuadirse, y que es quimera, que es usurpación, que es tiranía todo derecho sostenido con la espada contra los votos de la naturaleza.

Entre tanto los apóstatas liberales de América han empezado a recibir del Maestro de la guerra lecciones mas terribles. Este ejército veleidoso, que peleando con igual calor por intereses encontrados, hasta ahora nos es indefinido, parece que muy pronto será finalizado: y entonces el immortal Bolívar constituyendo al Perú en el goce tranquilo de sus libertades, a que há querido sacrificar su misma vida, se presentará al mundo todo, acaso como único modelo de liberalismo noble, desinteresado, generoso, en una palabra, de liberalismo verdadero.

Quando el alma está poseida de pasiones enérgicas, rebosan estas en el corazón y se explican con la sencillez que es propia de los grandes afectos, y que es el verdadero carácter de la elocuencia. Tal fue la que manifestaron las indígenas del pueblo de Moche en las fiestas que celebraron por la memorable victoria de Junin. Que espectáculo tan sublime y tan tierno no presentaron aquellos sencillos habitantes enagenados por el goce de su libertad y por la gratitud hacia el héroe que les daba una nueva existencia! Quien pudo contener las lagrimas, lagrimas deliciosas de admiración y ternura al ver las doncellas del pueblo amarradas las manos en signo de su antigua esclavitud venir en tropas a implorar con lúgubres cantares del Prefecto del Departamento, como el amigo y el representante del Libertador, que rompiese sus lazos? Apenas el Prefecto a quien un acto tan tierno habia conmovido, las desató, cuando el estremo del entusiasmo sucedió a los cánticos del dolor, y los nombres de Bolívar, de la libertad y la Patria resonaron por todas partes, y fue llevado en triunfo hasta la casa en que estaba preparado el combate por los señores Tristan, Bouchar y Córdoba. Allí mil poesias alegóricas demostraban el júbilo universal: allí las jóvenes llevaban cada una sus sencillos presentes a ofrecer al amigo de su libertador en señal de su eterno agradecimiento y se colocaron en medio del lucido con-

curso que animaba el placer sin las odiosas distinciones antiguas; Que diferencia entre la sencillez de estas fiestas y las que se hacian en tiempo de nuestros antiguos tiranos! En estas, en medio de los placeres se veía siempre retratado el negro fondo de la esclavitud: todo era estudiado: nada salia del corazón; y las ridiculas divisiones de clases les daban un cierto tono de monotonía y de embarazo. Aquí reinaba el entusiasmo de la libertad, la franqueza, la gratitud, y la amable igualdad les daba un nuevo realce; Dèspotas miserables! Vosotros en medio del fausto, de las riquezas, y la adulacion jamas habeis visto un espectáculo tan alhagueño. Vuestras almas endurecidas no conocen el encanto de estos placeres; Héroe Libertador! cuantos afectos se hubieran agolpado en tu alma sublime al presenciar este cuadro. Bien se expresó con estas mismas ideas el Prefecto del Departamento en la esplendida mesa que (después se sirvió, cuando con la copa en la mano se levantó y dijo.—*Las demostraciones sinceras de gratitud de los Peruanos de Moche, Huaman y Mampuesto hacia el Libertador Bolívar, inspiran los mas nobles sentimientos de ternura, y de compasión. Si el Libertador estuviera presente tocando los trespases, y los enagenamientos de gozo de estas inocentes víctimas que su espada vencedora acaba de rescatar de la servidumbre española; su alma sublime daría a estas espreciones todo su valor, y aun se creeria anonadada y vencida con el peso de una tan inmensa gratitud. Presenciar el regosijo y las demostraciones del nacimiento de millares de seres que sienten por la vez primera su existencia, es un espectáculo arrebatador, y ser la causa de esta existencia es la obra mas esplendida del poder humano. Señores yo propongo a ustedes la salud del Libertador Bolívar, y la dicha de los primitivos habitantes del Perú.*—Las aclamaciones resonaron en las tumbas de los antiguos Incas que rodean ese pueblo, y parecia que reanimados sus pálidos espectros por la extraña alegría de sus hijos, hacian ellos resonar tambien en sus huacas los nombres alagueños de la libertad, y de Bolívar. Los brindis, y las efusiones mas sinceras del corazón se explicaban de mil maneras, y no tubieron término hasta que todos cansados, mas no satisfechos hicieron pausa a los vivas para repetirlos con mayor entusiasmo en los intermedios de un magnifico baile adonde reinó la cordialidad, la franqueza, y un verdadero espíritu republicano.

Fé de Erratas—en el n. anterior Colum. 1. lin. 23 se lee en algunos ejemplares si las tropas no hubieran permanecido en la ciudad—debe decir.—Si las tropas no hubiesen ido al Callao, y hubiesen permanecido en la Ciudad.



## NUEVO DIA



## DEL PERU.

## Educacion de las mugeres.

Mejórese la educacion de las mugeres y se mejorará el género humano. Esta máxima, tan descuidada por la superioridad que afectan los hombres, no es una lisonja, pero si la legítima consecuencia de los principios que há dictado la misma naturaleza. Destinadas las mugeres a cuidar de nuestra infancia desde el momento en que nacemos, ellas son las que gravan en nuestros pechos las ideas primeras de la virtud y del vicio; ideas que arraigandose por la costumbre se transforman en habito, del que no nos desnudamos hasta el mismo sepulcro, y que nos hacen en el curso de la vida felices ó desgraciados, útiles ó gravosos a la sociedad. Hasta que las facultades intelectuales no se desarrollan por la comparacion de los objetos que se presentan a nuestros sentidos, la imitacion de lo que nos rodea, suple a la falta de la razon, y los actos continuados de esta imitacion primera previenen tanto el alma en su favor, que cuando llega a formarse el juicio no puede sacudirse de sus anteriores inclinaciones. De aquí viene la elevacion tan decantada de ideas de los que nacen de padres nobles, pues que no teniendo el niño a la vista sino modelos de grandeza, debe formarse sobre estos mismos principios, muy distantes de aquellos a los que obliga la servidumbre y miseria; Madres de familia que negais el pecho al hijo de vuestras entrañas entregandolo a manos mercenarias! vosotras sois responsables de sus vicios, sois rectoras a la sociedad de los males que de ellos resultan; Que ideas, que exemplares puede presentar a un tierno infante una nodriza asalareada a quien una sabia educacion no ha de antemano enseñado a dirigir sus pasiones, una nodriza elegida tal ves entre esclavas! El corazón se há formado en la niñez, y cuando la ilustracion llega a dirigir al espíritu, mucho cuesta vencer las primeras inclinaciones. La tierna planta necesita de un agricultor cuidadoso para que crezca losana:

si en sus principios se tuere, si maléa, inútiles son despues los esfuerzos todos para enmendar los yerros pasados. Muy al contrario, una madre bien educada estudia y modera las afecciones del hijo. En ella misma le presenta un sabio modelo, con su misma conducta le dá lecciones, lecciones que la naturaleza y el amor gravan altamente en su pecho, y de este modo despues presenta a la Patria un ciudadano útil y virtuoso.

Si tanto es el influjo de las mugeres en la sociedad, en cuanto son las primeras que al desarrollarse nuestras ideas las dirijen, y las que desde la infancia siembran la semilla de nuestra suerte futura, no és menos grande el imperio que exercen en la virilidad sobre el género humano abasallandolo con su blandura, y gobernando a su arbitrio las pasiones. Bien conocieron la importancia de esta verdad los sabios legisladores de la antigua Grecia, y de ella se valieron para dar mas vigor a sus leyes, y basta una ligera ojeada sobre las instituciones del sexo de aquellas sabias repúblicas para ver el gran partido que sacaron de ellas, y sus ventajas. El despotismo que cubrió despues bajo distintos nombres y atributos la faz entera del globo, hizo descuidar este ramo tan precioso para el establecimiento de las sociedades, siendo inútil en un gobierno absoluto en que no hay mas deseo, ni mas mira, que la de complacer al déspota; y las mugeres reducidas a un estado de segundo órden, obligadas a sostener un rango en la sociedad solo por sus atractivos, han pasado por el dolor de ver abandonada su educacion por la autoridad pública en una edad en que mas necesitan de la fortaleza del alma para resistir a las seducciones que las rodean, y en que van a encargarse de las angustas funciones de la maternidad y el himenéo. Pero es necesario en las repúblicas fundadas sobre las bases de la razon y de la justicia, y no lo será mucho mas entre nosotros acostumbrados

desde tantos años a servir en la esclavitud colonial? Las bizarras hazañas en tiempos de la antigua caballería andante, presentan a la imaginación hechos grotescos, mas no por esto dejan de ser análogos al verdadero espíritu de la naturaleza. Dichoso el hombre a quien arrebató el amor de una mujer virtuosa: desdichado del que es dominado por una mujer sin principios. Aquel jamás se apartará de la senda del honor para agrandar al objeto de sus amores: este al contrario no habrá vileza que no cometa por complacerla. Inmenso es el interés que tiene la sociedad para que sea virtuoso el sexo que así domina a los hombres; y como puede haber virtud sólida, sin la educación necesaria? ¿como en el total abandono y general olvido en que han estado hasta ahora? La Patria está obligada a proporcionar la enseñanza a todos sus Ciudadanos; y por que está excluido el sexo de esta obligación tan precisa? ¿No es él la mitad del género humano? ¿No es la que pone la primera base de la felicidad de los Pueblos? ¿No es la que dirige a su arbitrio sus pasiones? Se multiplican colegios para ilustrar el espíritu, enseñar a los hombres las ciencias, y no se enseña a las mujeres para que sean buenas madres y esposas, no se les inspira el amor al trabajo, no se fortifica su alma contra las seducciones a que están expuestas, no se les proporcionan medios para subsistir e ilustrarse. Si la naturaleza no las há destinado para concurrir con nosotros a la administración de los negocios públicos, si les serramos el santuario y los tribunales; por que les negamos los demás arbitrios que pueden combinarse con su ardiente imaginación y la debilidad de sus fuerzas? Sí en todas partes es necesaria la educación pública de las mujeres por que ellas renuevan el mundo; por que en su mano está la felicidad ó la desgracia del género humano, en ninguna parte es mas indispensable que en estos países a donde la esclavitud venga con usura las cadenas que arrastra sobre nuestro suelo con la mezcla de sus bárbaras costumbres; aquí adonde la blandura del clima convida a la ociosidad y apatía, vicios destructores de la sociedad, y que desde el tiempo de los Incas fueron perseguidos con el rigor de las leyes; aquí donde por una parte la servidumbre, y por otra los hombres usurpan a las mujeres muchos destinos que no exigen la fuerza de los miembros, y parece que son mas propios del sexo. La colera y la risa se excitan al ver hombres robustos, y que po-

drían emplearse en obras mas útiles sentados todo el día con la aguja en la mano, siendo botoneros, modistas y bordadores, y otros vareando generos en las tiendas, quando las mujeres con su dulcura y atractivo darían mejor espendio á las mercaderías, que se ponen á su cuidado. No exijimos reglamentos prohibitorios para este objeto, pero si deseamos que se venzan las preocupaciones antiguas prestando auxilio el gobierno; y entonces la mujer bien educada y laboriosa contribuirá a la felicidad de la Patria aun en la clases mas pobres. Así dejará la sociedad conyugal de ser gravosa: así la fecundidad no será jamás una plaga, la población se aumentará, y se corregirán las costumbres, sin las que de nada sirven las leyes. Los grandes bienes no se consiguen de un golpe; en su origen tienen principios muy pequeños y al parecer despreciables; pero si se descuidan no hay que esperar mas ventajas, y a manera del agricultor, se deben sembrar las semillas y cultivarlas para cosechar frutos abundantes. Un gobierno ilustrado debe sacar partido de todo: los ciudadanos todos deben auxiliarlo, y todos deben a proporcion de sus aptitudes y fuerzas contribuir al bien universal de la Patria. Y si es así; ¿Por que en tantos monasterios de que abunda la capital del Perú no se destina una sala para la educación pública del sexo al cuidado de las religiosas mas ilustradas y de experiencia? ¿Es esto acaso opuesto al espíritu de la perfección evangélica? [\*] ¿No es la enseñanza al menesterosa una de las obras mas meritorias? No disfrutan estos conventos de las ventajas que proporciona la sociedad? ¿Por que no han de contribuir ellos tambien a su prosperidad y su lustre? Sexo hermoso! ¿Cuantos atractivos va a añadir a tus gracias una educación sabia y metódica! ¿Cuanto mas ufana brillará la hermosura con el ingenio carácter de la virtud! Los afanes de la esclavitud pasada nos cegaron sobre tu interés intimamente ligado con el nuestro. Los preocupaciones nos ocultaron las ventajas que podíamos sacar de tu industria y cultura. Injustos hemos sido hasta ahora. Las nuevas instituciones de un pueblo libre cuidarán de la suerte, y harán de ti el alto aprecio que te mereces no con vanas lisonjas, pero sí con bienes verdaderos y sólidos.

[\*] *Ce mis, que enclotrá fier de son indolence  
Tranquil au sein de Dieu, que peut-il faire?  
Il pense... No, tu ne penses point, tu vécies, tu dors  
Inutil a la terre et mis ou rang de morts.  
Reveille toi, sois homme, et sors de ton gressse  
L'homme est né pour agir, et tu prétends penser?*

SEÑOR EDITOR :

Soy con V., cumpliendo la palabra de remitirle segunda carta acerca del establecimiento de Universidad en esta Capital de Trujillo.

Cambáceres, en un excelente discurso sobre la ciencia social dice: „ Asi como la felicidad es absolutamente necesaria, es en extremo difícil ponerla en accion. El arte de hacer que la sociedad disfrute de ella consiste en formar un solo espíritu de los diversos espíritus de todo un pueblo, y en imponer leyes a las pasiones sin encadenar la libertad. *Unir y acercar entre si los hombres.* Tal es el blanco en que deben poner la mira los que quieren encamblarse con paso rápido a la felicidad pública; y para conseguirlo, *deben estudiar incesantemente los medios de multiplicar y fortificar las relaciones entre los individuos.* „

Hermoso modo de pensar y escribir. Pues para acercar los hombres, multiplicar y fortificar sus relaciones, y formar un solo espíritu de todo un pueblo, uno de los mas excelentes medios es la fundacion de Universidades. Asi es que son importantísimas al bien estar de la sociedad, aun precindiendo de la instruccion literaria que se da en ellas. Por esto es, que se han reparado las que destruyó el *sansculotismo*: brillan en las otras partes de la Europa culta, y se propagan con empeño en la América del norte. Quedan altamente impresas en el hombre las relaciones y afecciones que formó en la niñez. La juventud reunida bajo de maestros de costumbres arregladas, copia en si estos modelos. Se comunican sus pensamientos, se estrechan en amistad, participan y consuelan en sus necesidades: se forma entre ellos la union y único espíritu que deseaba Cambáceres. De estas conexiones procede el que luego que en la edad mayor entran a ser individuos activos de la sociedad, se visitan a menudo; y en sus pretenciones y en sus urgencias ocurren a los que de entre ellos están en mas alto rango con la satisfacció que no frian a personas desconocidas. El corazón humano nunca olvida las amistades de la juventud, y hace un deber suyo proteger a los que fueron sus íntimos amigos y discípulos. La sociedad compuesta de estos miembros es franca, liberal, social. Es una delicia vivir en ella.

No me deis varones encerrados en sus casas: no me deis hombres aislados en medio de sus semejantes. El pueblo que se compone de estos es triste,

adusto, impolítico y misántropo. Cada ciudadano representa el raton de la Fontaine metido en el abundante agujero de su rico queso, y que no da cuartel a ningun otro raton, aunque espire de hambre; Y de que viene tan irracional proceder? De que no habiendose conocido, amado y estimado de niños en quienes domina la sinceridad y franqueza, menos lo harán de viejos, edad de la reserva y sicerteria. . . . .

Aqui habia llegado con la pluma en estos soterraneos de las ruinas del Chimu, adonde me he refugiado de la persecucion de nuestros injustos opresores, cuando intempestivamente sorprende mi alma un triste, un funesto pensamiento. Al momento se agolpan otros siempre mas melancólicos. Sueltó la pluma: no me cabe el corazón en el pecho: con dificultad respiro: me paro. . . . ¡ Dios del tiempo y de la eternidad! en medio de tantos contrastes; no será dado a un anciano el morir siquiera rodeado de sus hijos para que reciban la bendición paternal? Al momento a la luz de la lámpara veo salir de un subterráneo contíguo una sombra. Inspírome sobresalto, mas no miedo. Su talla era alta; su movimiento en extremo acelerado. No descubrí sus facciones; pero oí su voz que me dijo: „ El rayo de la guerra ha tronado sobre los páramos de Junin. Las tropas españolas han sido disipadas a manera del humo a quien embiste impetuoso viento. La diosa de la libertad sotó las riendas de su carro, y al atravesar el espacio inmenso con divina voz clamaba: PERUANOS YA SOIS LIBRES. Y tu generoso guerrero, hijo verdadero de la América, pues por sola su felicidad combates, sigue que por todas partes los triunfos te esperan, y los dulcísimos y tiernos sentimientos de los reconocidos peruanos. . . . dijo. . . . desapareció dejando en mi un consuelo inefable. Sea grande, próspera é ilustrada la Ciudad de Trujillo, y sealo su Departamento por sus inmensos sacrificios por la libertad de la Patria.

*Las ruinas del Chimu y Agosto 13 de 1824*

*Aristofanes.*

P. D.—Ruego a V. se cuide de la impresion por que al fin del segundo acapite de la anterior se puso *convirtiendo al hombre savage* en lugar de *convirtiendo al hombre en Orang-Outan*, ó en *hombre savage*, y el sentido de estas clausulas no solo es distinto, sino opuesto.



*Cerro de Yauricocha Agosto 14 1824.*

Ademas de los muertos enemigos de que habla el parte de la victoria de Junin, se han encontrado 260 y tantos cadaveres mas. Se han tomado como 600 lanzas, 100 caballos mas de los que habla el parte. Han muerto los jefes Marcilla y Bedoya, y la carrera de los godos fué tal, que habiendo terminado la accion casi a las 7 de la noche, llegaron a Tarma a las 10 de ella, és decir, que caminaron mas de 8 leguas en tres horas. Veian los godos tan ciertos de batirnos, que dejaron en Tarma y Jauja toda prevencion para celebrar su triunfo.

El Libertador se há comportado con los prisioneros y heridos enemigos del modo mas noble que puede imaginarse; mandó terminantemente que se asistiese a estos, con mas cuidado que a los de nuestras filas: mas claro, como a su persona misma; así que los prisioneros están desengañados y admirados. El 9 del corriente entró S. E. con el Ejército en la villa de Tarma: el 11 pasó a Jauja, cuyo valle desocuparon los godos retirándose al puente de Ysuchaca; de Jauja a la concepcion perdieron 150 infantes que murieron de cansancio: fusilar a todo el que se les cansa, mientras que nuestros oficiales ceden su caballo a los soldados cansados. Van presentandose muchos desertores enemigos a nuestras filas, y se cree con mucho fundamento, que los godos se van hasta el otro lado del Apurimac. Les quitaron a Burgos, Castro, y Centro las piedras de chispa. Estas noticias son uniformemente dadas por el Ejército.

Los generales, y Oficiales de la infanteria nuestra lloraban al verse fuera de combate, y los infantes rabiaban de coraje considerando que las circunstancias habian dado la gloria solo a la Caballeria.

*Capítulo de otra carta con la misma fecha en el Cerro*

El 10 del corriente entró en este mineral el bizarro general Necochea en hombros peruanos. Salí a recibirlo todo el pueblo lleno del mayor entusiasmo: los aires resonaban con vivas como a uno de los vencedores de Junin: las mugeres se disputaban por cargarlo; aseguro a V. que esta escena arrancó la-

grimas a los mas duros; Y todavía creerán los Españoles poderós dominar? En la masa de la sangre está el espíritu de Independencia, y en vano se cansan los Agarenos. Entre doce dias estará dicho general capaz de mudar temperamento; esto és, podrá marchar a Jauja, digaselo V. así a los amigos para que tengan ese gusto.

OTRO.

Cuando salieron los godos de Pasco el dia 5 vinieron con la resolucion de incendiar el Cerro y ocho leguas encontorno; como lo habian hecho con Carguamayo y Ninacaca.

Una hora sola ha bastado para destruir para siempre los planes de los tiranos; una hora sola acabó con sus esperanzas, y recompensó con usura las desgracias de tres años enteros. Ha caido la mascara a la impostura: el Perú respira: los pueblos están desengañados y libres. Canterac huye despavorido, y en su fuga la mitad de sus tropas lo abandona y maldice su suerte: otras corren a nuestras filas, y en la piedad del vencedor buscan su salvacion y el asilo. Los españoles han trabajado hasta ahora para nosotros: para nosotros han sembrado sus campos: para nosotros han llenados sus ricos almacenes de provisiones de toda especie. Todo está en nuestro poder: todo sirve para reparar las fatigas de nuestros bravos. ¿Y adonde irán esos vándalos que no los persiga, no les derrote, sin dejarlos respirar un instante, el ejército victorioso de la Patria? Peruanos, entonces los canticos del triunfo: ya el sol de la libertad brilla sobre la tierra de los Incas para no ofuscarse jamas.

Feroces españoles, avergonzaos por la última vez, si aun sois capaces de avergonzaros, al ver la generosidad con que el heroe de Colombia, tan moderado despues del combate como intrepido en él, trata a vuestros prisioneros y heridos. Vosotros jamas conocisteis, ni conceis aun los sentimientos de un alma grande. Acordaos que os hemos colmado de bienes, y que nos habeis correspondido con la brutalidad y barbarie. Habeis visto nuestra subordinacion y daltzura, y habeis creído que eran efecto de cobardia. Ahora que somos vuestros vencedores ved la superioridad del carácter americano.

NUMERO 11.

Trimestre. 1.º

SETIEMBRE 16 DE 1824.

Subscrip. tres ps.

NUEVO DIA



DEL PERU.

Soberanía del Pueblo.

¡ Cuantos daños no há producido esta idea mal entendida en el curso de las revoluciones , y cuantas veces los facciosos usurpando el nombre angusto del pueblo, alegando injustamente el derecho de su soberanía primitiva, han trastornado la faz de las repúblicas, y sembrado el germen de la anarquía ! ¡ Nombres seductores! cuantas veces haveis precipitado en el caos los estados mas florecientes ! ¡ Ciudadanos ! gravemos altamente en el pecho estos funestos ejemplos, illustrense los incautos, confundanse los malvados, aclarece el verdadero sentido de estas palabras, y señalensé de una vez los límites que la razon, la justicia, y el bien publico les prescriben ; Pueblos ! respetad estas terribles barreras: postroas delante de ellas : hasta aqui llegan vuestros derechos ; en su recinto encontrareis el orden, la prosperidad y la paz, si las traspasais, no vereis sino horror, desesperacion y miseria. No hay Patria sin gobierno, y no hay gobierno, si una fraccion cualquiera del Pueblo se abroga a cada instante la facultad de mandar, facultad que existe solo en la masa general de los ciudadanos, y de la que se han desnuadado cuando la delegaron en sus mandatarios y aceptaron el pacto social. Los extremos de una libertad mal entendida lindan siempre con la licencia, la anarquía se le sigue, y sobre sus escombros leblanta otra vez su trono el despotismo. La historia de las naciones esta llena de estas verdades: Roma de la cumbre de la libertad cayó en la mas degradante esclavitud bajo la tiranía de los Cesares; y la Francia que horrorizó a la naturaleza misma por llegar a ser libre, no satisfecha en el dia con haber vuelto a doblar la cerviz al yugo antiguo, prodigi su sangre para buscar compañeros de su infamia, y se declara la protectora de los des-

potas Europeos para esclavizar a la España.

No es pueblo una porcion de hombres agavi-llados, no es un cuerpo particular, ni ciudad alguna por separado. A la sociedad entera, a la masa general de los hombres unidos, pertenece tan solo este nombre respetable; y en ella sola reside la autoridad legitima y suprema: pero asi como és necesaria esta reunion universal para que sus deliberaciones tengan fuerza de ley, és también imposible en un vasto estado, y vence el pueblo esta dificultad eligiendo entre su mismo seno a sus representantes organos de su voluntad, para que juntos, y a su nombre dicten las leyes, desliden los atributos de los poderes, establescan la forma del gobierno, y nombren por tiempos determinados el magistrado supremo en cuyas manos se deposita la suma general de las fuerzas. Siendo esto asi como podrá usurpar derechos tan sacrosantos una faccion qualquiera de ciudadanos ? No serán estos unos perturbadores del orden dignos de la execeracion publica y del castigo ? no serán injustos agresores de los derechos de sus conciudadanos ? no serán unos verdaderos liberticidas ? Si la Francia en los dias de su espantosa revolucion, en medio del tumulto y de la fermentacion general, hubiese podido distinguir la inmensa distancia que habia entre el Pueblo Francés, y los furibundos Jacobinos que a nombre de la Nación pedian a gritos asesinatos y estragos, no hubiera manchado su historia con los execrables rasgos de ferocidad, que aun llora, y llorará mucho tiempo. Los malvados encubren siempre bajo de nombres los mas respetables sus perdidos fines; y hasta en esto suele ser desgraciada la virtud, que su angusto ropage sirve para ocultar al vicio, y al crimen mas detestable.

La soberanía reside en la masa general de los

hombres que se reunieron en sociedad desnudándose de una parte de su libertad par conservar intacta la otra; mas desde el instante que acepta el pacto social queda subdita de la ley que ella misma se há impuesto, ni retiene otra parte de su soberanía primitiva que la facultad de revisar y modificar este pacto, nombrando nuevos representantes con poderes especiales para este objeto en los tiempos determinados por la misma ley de la constitucion que gobierna. Sin la aceptacion del pacto no puede existir gobierno alguno jamas; de tal manera que los despotas mismos se ven precisados a recurrir a estos principios para sostener la legitimidad de sus tronos, aun despues que los Pueblos han sido conquistados por la fuerza ó el engano, y por esto esblecieron proclamaciones furas. Vejeten en hora buena los siervos a la sombra del trono de sus tiranos: adoren el idolo que debora sus hijos como Saturno, y tiemblen de continuo por su existencia. El hombre libre bajo un regimen constitucional no obedece a los hombres sino a la ley, sacrifica a la utilidad publica y a su propia seguridad parte de sus tleceos, para conservar ilela en medio de sus semejantes la dignidad del hombre y sus derechos. Es verdad que la soberanía radical y primitiva reside siempre en el cuerpo de la nacion, mas la soberanía actual y en ejercicio está confiada a las autoridades superiores, en cuyas manos la deposita por tiempos determinados la asamblea nacional. Si la soberanía permaneciese siempre activa en la universalidad del Pueblo, habria dos verdaderos poderes en ejercicio, el de la masa comun, y el otro de sus representantes; habria dos gobiernos el uno democrata, y el otro representativo; Que laberinto, que caos tan espantoso!; Adios orden, adios seguridad publica é individual. !Cuanto mejor hubiera permanecido el hombre en el estado primitivo de la naturaleza, habitando los bosques, y disputando a las fieras su alimento, que no viviendo en medio de una sociedad malhadada, temblando a cada instante incierto de su suerte, y vil juguete de los vicios agenos. La necesidad de derrocar el regimen arbitrario y reconquistar los derechos del hombre aniquilados por la fuerza, justifica en el principio de las revoluciones los movimientos particulares, y el Pueblo reasume entonces su soberanía; pero son in-

justos y criminales en el regimen constitucional cuando estan vigentes las garantías, cuando está en las manos del Pueblo el afianzar su libertad por medios legales, y cuando la constitucion que el mismo hó dictado y que aceptó, lo escuda contra el poder arbitrario, reservandole el derecho electoral, la facultad de dirigir sus quejas contra el abuso del poder a la nacion reunida en el congreso, y le garantiza la libertad del pensamiento en la imprenta.

¿Que teme el pueblo que vé afianzada de esta manera su libertad y sus derechos? ¿Que teme? si está a su arbitrio elegir de su mismo seno ciudadanos que lo representen, ciudadanos interpretes de su voluntad, para que dicten las leyes, y velen para su cumplimiento? No se cambian sus diputados cada biennio? ¿no vuelven despues de este corto tiempo a mezclarse de nuevo en la clase del pueblo para experimentar el vituperio ó la alabanza segun hubiesen desempeñado el honor o y pesado cargo que les confió la nacion.?

¿Que teme el pueblo? si tiene siempre abierto el derecho de clamar contra las vejaciones de los agentes del gobierno en el santuario augusto de las leyes? ¿Que teme? si el senado conservador, este cuerpo intermedio es el garante de la seguridad individual de los ciudadanos, y enfrena al poder en sus limites, distribuye los cargos y vela sin cesar por la integridad de las leyes?

Mas entre todas las garantías que presenta una constitucion liberal a los ciudadanos, ninguna tiene mas extencion, ni mas fuerza que la libertad de imprenta. Carecieron de este auxilio tan poderoso las antiguas Repúblicas de Grecia y de Roma, y por esto se hicieron tan comunes y necesarias en ellas las asambleas populares: pero estas mismas siempre funestas al orden publico, fueron la causa de su ruina; y Tiberio, ese montruo de la tiranía pretestó la turbulencia de los comicios para extinguirlos del todo, y esclavizar mas a su arbitrio la patria de los Brutus y los Catones. La libertad de la imprenta no es tan solo un derecho, pero si una fuerza efectiva en las manos del ciudadano. Ella fija la opinion publica, y domina a esa soberana de mundo que sostiene y destruye los imperios. Ella coloca en el trono a la justicia y a la razon, protege a la ley, y la defiende de los insultos de los

malvados. Delante de ella tiembla el magistrado, el vicio inultamente se oculta, y triunfa al fin la virtud. ; Dichoso el pais a donde esta arma tan poderosa conserva siempre su fuerza ! ; Ciudadanos! la espada que se usa impetivamente y con demasiada frecuencia, pierde al fin su punta, y se embotan sus filos: asi la imprenta libre se hace del todo ineficaz si incautamente se prostituye. Conservemos su dignidad, conservemos este rico tesoro; el és el garante de la libertad de los pueblos.

EPIGRAMA.

Si Incalaterra es del Inca  
La tierra, y tambien del Anglia ;  
Perezoso anda el Inglés  
En no defender la Patria [ a ]

[ a ] *En la lengua original del Perú no hay g, en su lugar se ponía antes de la a la c, y as; se pronunciaba Incalaterra por Ingalaterra como se escribe tambien Inga por Inca. Se asegura que en un vaticinio encontrado en las ruinas peruvianas se decia que una nacion venida de Incalaterra auxiliaria al Perú para recuperar la libertad que acababa de perder. En la revolucion promovida por Tupac-Amaru se comenó a ver que no parecia de prevision el que hizo aquel pronostico. La corte de España para borrarlo de la memoria mandó recoger todos los tomos de Garcilaso de la segunda edicion en la que lo estampó D. Gabriel de Cárdenas en el prólogo que puso a ella. Los Peruvianos escondieron los libros que tenian y dejaron correr el tiempo. Esta poderosa Nacion de ingleses que habita en uno y otro continente es hoy el atemural contra las sangrientas, injustas y temerarias pretenciones del rey Fernando de querer esclavizar a la América apoyandose en el complot de reyes, que por ironía ó hipocresia se nombran santa alianza. Dejad tiranos que respire el género humano en el nuevo mundo, ya que pretendéis sofocarlo en el antiguo.*

*Prosigue el discurso sobre la ilustracion pública suspendido en los numeros anteriores.*

La ilustracion general de todas las clases del estado, objeto principal de nuestro discurso sobre este tan importante ramo, nos atrevemos a decirlo, creemos se lograría con el establecimiento de escuelas en que se enseñasen las humanidades y la fi-

losofia en lengua vulgar, entrando despues en el estudio del latin los que lo hubiesen menester para sus especiales designios. Dos años dados a las humanidades y tres a la filosofia, de los siete a los doce años de edad, proporcionarian un niño, que antes no sirve para ninguna otra ocupacion, de muchas esperanzas para despues, y que ya entonces debe haber suministrado suficientes datos para saber si sus talentos y su genio lo harán adecuado a las ciencias; en cuyo caso cinco años destinados a los estudios mayores, despues de tres empleados en la latinidad por los que se dedicasen a la teología, la jurisprudencia y medicina, darian un joven hecho a los diez y siete ó veinte años. Hablando de estudios mayores, juntamente con las tres facultades mencionadas los demás ramos de las ciencias físicas y matematicas, que para aprenderse profesionalmente de modo que constituyan el arquitecto hidráulico, minero, marino &c. necesitan una dedicacion tan formal como las otras, y que hasta ahora se han tratado meramente como parte de un curso de artes ó filosofía. Los cursos de esta especie deben abrazar los rudimentos de todas las ciencias, sin contraerse preferentemente a ninguna; en ellos no se trata de formar facultativos de algun género particular, sino de ilustrar la razon para que se disponga a cualquier asunto; siendo una incongruencia llenar de fórmulas algebraicas y de teorías espinosas sobre los péndulos, los proyectiles y las fuerzas centrales la cabeza de un alumno que ordenaba sus tareas a la consecucion de un beneficio, ó de un titulo de abogado. Pudo bien pasar esto cuando se trataba de dar a conocer esos estudios, de imprimir la aficion a ellos, y en un tiempo en que la ciuitura del régimen colonial no nos dejaba otra ocasion de cultivarlos; y son muy dignos de aplauso y de nuestra gratitud los valientes adalides que a favor de ellos lograron derrocar las ineptias entronizadas del peripato, é introducir el buen sentido en las materias filosoficas. Mas en lo sucesivo, en que el empleo de las ciencias físicas no se ha de restringir, como antes, a la exornacion de las potencias intelectuales, sino extenderse a producir las utilidades materiales de que son capaces, y para que han sido principalmente instituidas, es menester darles una colocacion pro-

4  
pia y mas amplia.

Temblando de los ultra—apacionados del Lacio que no se dan por satisfechos con que se les conceda, que la perfeccion en la bella literatura es inaccesible sin saber el idioma de las musas, ni prestan oidos a que haya objetos mas atendibles que aspirar desde luego a ese primor, y que aun para conseguirlo no se debe empezar por ahí: y solo fiados en el apoyo de votos respetables por la innovacion indicada respecto del lugar dado a la lengua latina, es como hemos podido resolvernlos a apuntarla (a); votos que acaso no son mas numerosos por el temor de que la opinion por la posicion dicha arguya en quien la sostenga ó disgusta, ó poca inteligencia del idioma. Como quiera, la razon principal que nos ha movido es el provecho inapreciable que resulta, de que cuanto mas antes, y del modo mas facil se forme el espiritu y el corazon de la juventud, asi de la que se ha de consagrar a las ciencias, como de aquella otra incomparablemente mas cuantiosa que se aplica a otros designios, a fin de que entre en ellos auxiliada de un caudal de ideas y principios, que la hagan conducirse con acierto, y la pongan en la via de aumentar sus luces, sea por medio de una lectura dirigida con conocimiento, ó en virtud meramente del trato y comercio social. Pero rogamos ademas, que para decidir la cuestion de si el estudio de las humanidades y la filosofia se ha de anteponer ó no al del latin, se piense—En la mayor importancia de las cosas sobre las palabras.—En el uso general de aquellas, y el ceñido de estas a determinados objetos—En que estando la oportunidad de recibir doctrina en razon de la temprana edad desde cierto punto, asi por la docilidad que la acompaña, como por la probabilidad de las asistencias, a causa de ser mas facil gozar de los oficios paternos ó de los de un benefactor hasta los doce, que no hasta los quince ó veinte años V. g.: dicta la prudencia emplear en lo mas interesante el corto tiempo de instruccion que pueda alcanzar un niño—En que siendo la memoria no menos vigorosa, y mayor la reflexion a los siete años de edad, lo niños que han de seguir carrera literaria, estando ya asistidos de los conocimientos antedichos, podrán hacer sin

violencia en tres años, aquel mismo estudio de latinidad que en órden inverso se hacia por lo regular en cinco—En que no bastando aun los cinco años para que todos los niños quedasen inteligentes en el latin hallaban en los estudios subsecuentes hechos en esa lengua unos tropiezos, y embarras que perjudicaban demasiado a su aprovechamiento—En que siendo la edad tierna tan inclinada a la distraccion y entretenimiento, en igualdad de circunstancias aprovecharán mucho mas en las amenidades literarias y filosoficas, que no en la aridez gramaticales de una lengua estraña—En que las dificultades sobredichas del latin son para muchos niños tan castidiosas é invencibles, que no hay fuerzas en sus padres y maestros para reducirlos a superarlas, incurriendo por esta razon en la inobediencia, la holgazaneria, la falta, y malas compañías que pervierten su moral de por vida, lo que no sucederá tan facilmente ya cultivados, sabiendo que ordenan su trabajo a un término inmediato, y despues que en los cursos precedentes hayan dado pruebas de su idoneidad para las profesiones científicas, sin lo cual es claro que sus directores no los llevarían por esa ruta. Era el griego para los romanos lo que para nosotros el latin: en él hallaban sus escritores los modelos de los diversos géneros de composicion en historia, elocuencia y poesia; y sus filósofos los sistemas y doctrinas que abrazaron: las personas principales encomendaban a un maestro griego la ensenanza de sus hijos; mas no sabemos que recibiesen estos las lecciones de otra lengua que la nativa, y es positivo que los autores latinos, aunque poseyesen el griego, no nos han dejado obra seria alguna, que no hubiesen escrito en la misma.

---

[a] *Temíamos escribir este rasgo cuando vimos un decreto del Vice-Presidente de la República de Colombia fecha en 10 de Diciembre de 1823 para el establecimiento de una casa de educacion en la ciudad de Tocuyo, provincia de Caracas, con tres catedras, una de gramática castellana, una de lengua latina, y otra de filosofia, en el cual se ordena no obstante que se enseñe la filosofia en Castellano. El Colombiano Núm. 32.*

Trimestre. 1.º

Subscrip. tres ps.

NUEVO DIA



DEL PERU.



Elecciones Populares.

Pocas providencias puede espedir el héroe Dictador de la República mas gloriosas para su nombre, y de mas confusion para los necios que insistan todavia en serle desafectos por sistema, que la libertad recién declarada a los pueblos para elegir sus gobernantes. Justicia, humanidad, desinteréz, política, todo brilla en esta orden benéfica y consoladora que, como otros admirables fenómenos de la conducta del Libertador, hemos visto partir ; quien lo esperára ! del seno mismo de la dictadura. Esta autoridad tan monstruosa, y temible por su naturaleza, si llega desgraciadamente a usurparla un ambicioso ; cuanto cambia de aspecto siempre que la sabiduría y el zelo del bien público logran depositarla en manos puras ; justas, liberales ! El congreso constituyente al conferir al Libertador de Colombia la dictadura del Perú hizo callar todas las leyes ; y el gran Bolivar desde aquel momento há trabajado infatigable por llevarnos a un estado en que nuestras leyes sean respetadas ; y cuando comenzó a pronunciar sus venerables oráculos solo ha sido para que empiezen ellas a ser obedecidas. A vista de estos hechos, que todos los dias se repiten, créemos no haya nadie, que se atreva a calificar de una baja lisonja lo que en uno de nuestros numeros hemos asentado poco há, a saber : que el gran Bolivar presentaría en breve al mundo todo el único modelo cumplido de liberalismo verdadero.

„ Vuestra suerte pende ya de vosotros mismos nos dijeron en un tiempo los españoles, vosotros hareis vuestras leyes y nombrareis vuestros gobiernos. Y por este solo ofrecimiento nos han cacareado mil veces la inefable felicidad que de su gran constitucion debía resultarnos. ¿ Y cual era la parte que por ella debiamos tener en el nombramiento de nuestros gobernantes, aun cuando hubiesen te-

nido intencion de realizarnos sus promesas ? Los representantes americanos designados por una eleccion reducida, que apenas merecia contemplarse como una especie alambicada de la voluntad de los pueblos, marchaban de adentro a España a formar la minoría de sus grandes cortes. A estas tocaba nombrar por votacion los consejeros de estado ; cuyas funciones eran proponer al Rey en terna los destinos mas altos de la nacion, para que recayese sin distincion sobre cualquiera su regio beneplacito. Los demás nombramientos eran una sagrada y absoluta régalia del monarca, que con la mera añadidura de la palabra *constitucional* se le figuraba con las manos ligadas para el desacierto y la injusticia. En vano los pueblos se devanaban los sesos, para buscar por este metodo un pedacito de su intervencion ó voluntad en el nombramiento de sus respectivos gobiernos. La pequeña parte que pusieron se dispó tal vez en los rodeos constitucionales de la multiplicacion de elecciones ; y si algo alcanzaron a llevar los diputados que se presentaban en las cortes, esta desaparecia del todo en la inmensa preponderancia de la representación española. Así que, nuestra languida voz quedaba ahogada en el congreso mismo: el consejo de estado ya no la percibia : al Rey ó a sus ministros nada le importaba. Sin embargo de esta completa nulidad a que en medio de tantas promesas nos tenian condenados ; Quanto han comedido unos, y acriminado otros nuestra ceguedad ó ingratitude a los imponderables bienes, que con tanta salva de fraternidad y de igualdades nos ofreció la gran carta ! Pero hoy, Peruanos ; con cuanta envidia deberan contemplar nuestra suerte aquellos mismos, que afectaban lastimarse de nuestra necesidad en resistir un bien de que se creían tan seguros. ! Ellos le perdieron acaso para siempre, y nosotros os em-

pezamos a disfrutarle a la sombra de aquel despota, a quien han fulminado tan groseras y asquerosas calumnias, y de cuya ferocidad nos reputaban víctimas desgraciadas. Si : un dictador es un despota; pero un dictador llamado a serlo por sus virtudes sociales y su total consagración a la libertad de los pueblos, es un padre. No nos asustemos con las voces. ¡ Dichosos los estados, que en el trastorno general de su orden público, lleguen a merecer un genio extraordinario en quien pueda reunirse sin peligro lo ilimitado del poder con la liberalidad de los principios !

A esta combinación feliz de elementos al parecer tan encontrados que há debido llamarse con propiedad la cuadratura del círculo político, reservada al genio extraordinario de Bolívar, deben hoy los pueblos de los departamentos libres la inapreciable regalía de elegir por sí sus gobernantes: primera aspiración de nuestro noble orgullo, imperioso clamor de la naturaleza, derecho el mas sagrado de la eminente dignidad, en que quiso colocar al hombre el autor soberano de su ser. ¡ Elegir uno mismo al que ha de gobernarle ! tanto vale como gobernarse a sí mismo. ¡ Y que le falta al que a sí propio se gobierna para llegar al *sumum* de esa independencia y libertad, a que se han dirigido nuestros afanes y desvelos ? Si : este es el dulce fruto de tantas amarguras, este es el inestimable precio de nuestros sacrificios. Ahora sí, que con toda verdad puede decirse, que ya seremos dueños de nuestra suerte y nuestros destinos. No lo será ya un militar altivo, que acostumbrado a descargar el palo sobre el infeliz y abatido soldado, atropella sin discernimiento la justicia y estimación del honrado ciudadano. No lo será un leguleyo cabiloso, que ejercitado en oscurecer con formulas los mas claros derechos, sujete a demandas y juicios lucrativos las peticiones mas sencillas del miserable labrador, la viuda ó el pupilo. No lo será el vicioso y holgazán parásito de los palacios, que para costear la protección y apoyo de sus estoreiones há calculado sobre la sustancia de los pueblos. No lo será, en fin, el estúpido, el jugador, el inmoral que nunca hacen otro uso de la autoridad, que el necesario para contentar sus caprichos ó alimentar sus crimines. Un buen gobernante basta por sí solo para hacer la felicidad de su patria; y libre esta para elegirle

entre los ciudadanos de mas merito, sabrá buscar la virtud, el talento, el desinterés, la actividad y un estudio infatigable de eso que tanto se repite y tan escasamente se conoce; bien público, utilidad común, *pró comunal*.

¡ Que espectáculo tan delicioso presenta un país, cuya suerte no está lastimosamente entregada al rapaz, al ambicioso, al intrigante, sino al digno ciudadano que a todo atiende, menos a sí mismo, y que solo se reputa feliz cuando nada há omitido por que lo sean los demás ! que gime día y noche bajo el enorme peso del gobierno, ménos por una delicadeza sensual que se resiente del trabajo, que por el amargo sobresalto de dejar tal vez algun vacío repreensible en el lleno de sus deberes ! que no se alimenta de la pompa, de la adulación, del boato, sino de la gratitud y bendiciones de los que hallaron en sus manos la justicia, el consuelo y la beneficencia ! que camina tranquilo sin mas escolta que la de su conciencia inocente, seguro de oír a ninguna hora las maldiciones del agraviado, ni temer en la noche las asechanzas del vengativo ! ¡ Venturoso país el que nombrando el mismo su primer magistrado a nadie tiene que imputar sus desgracias, pero sí, mucho que agradecer y bendecir al brazo fuerte, noble y generoso que le hizo gustar por la primera vez el ejercicio mas dulce y ventajoso de su libertad ! En esto se han empleado, Peruanos, vuestros sacrificios ; a esto solo han servido esas cuantiosas escacciones que acaso alguna vez han hecho vacilar el patriotismo. No han sido no, para engrosar la fortuna de hombres entusiasmados por la libertad de sus semejantes, y que prodigos de su sangre y de sus propias vidas no han debido mirarse, sin una contradicción tan pueril cuanto monstruosa, como ansiosos de las propiedades agenas. Ellos han peleado hasta poner en vuestras manos vuestra suerte : ¿ y no es esto ser libre ? ¡ Y puede esta libertad decirse nunca muy costosa ? Enmudezca, pues, la osada maledicencia a vista de la religiosidad jamás imaginada con que el primero de los Libertadores vá llenando hasta aquí sus solemnes comprometimientos con los pueblos. Si ellos abusan de esta libertad comprada a tanto precio para sumirse de nuevo en un abismo de desgracias, maldigan su ineptitud ó sus viciosas habitudes, pero, dejando salva la gloria de Bolívar.

¡Pueblos; ¿ y abusaremos ? Esta es la gran cuestion que debe estremecernos, si no hemos olvidado las lecciones de la historia y nuestras propias experiencias. ¡ Desgraciada condicion por cierto la del linage humano ! Una gran parte de él há trabajado en todo tiempo para hacer feliz la sociedad por medio de leyes y establecimientos sabios que afianzen el imperio de la virtud y el merito ; mientras que la otra parte se fatiga en minar las mejores instituciones y sacar de ellas mismas un partido en favor de las pasiones y los vicios. Así lo hemos visto suceder con las elecciones populares , puertas sagradas para entrar en las magistraturas de los gobiernos representativos, pero falseadas tantas veces por la intriga , ó abiertas atrevidamente por la fuerza, para colocarse los malvados ó ineptos en los cargos mas respetables del estado. Sí : ellas son para las aspiraciones orgullosas del ambicioso un campo de cosecha, igual al que ofrecen a las especulaciones avaras del comerciante las necesidades de la patria: viniendo a suceder por lo comun, que este ejercicio , sin duda el mas augusto de la soberania nacional , se vea dirigido por hombres atrevidos, egoistas , intrigantes , que asaltando los votos de los ciudadanos con solicitudes impertinentes , ó con sugerencias hipocritas , comprometen su libertad, y el exito feliz de unas operaciones tan sagradas. No quisiéramos acordarnos, ó diremos mejor, no quisiéramos hubiesen existido tantas maniobras indecentes, que se han hecho descaradamente a nuestra vista, desde que fueron por la primera vez convocados los pueblos a elecciones, cuyos perniciosos resultados llorará la patria mientras no los olvide, y seguirán gravitando sobre ella aun cuando pierda su memoria.

¡ Alerta pues, Peruanos, con las negociaciones de los aspirantes cuando se acerque la religiosa ceremonia de elegir los gobiernos y los representantes de los pueblos. Sed muy cautos con los que, afectando interes y zelo público , se brindan a dirigir vuestros sufragios sin que hayais vosotros mendigado sus consejos. Mirad como un insulto a vuestra libertad ó vuestras luces esas listas de nombres , tal vez desconocidos , con que se quiera sorprenderos y en que , a la sombra de algunos ciudadanos benemeritos , se ingieren otros, que ocupados solo de su fortuna propia estan dispuestos, a sacrificarle , como lastimosamente lo hemos visto, los

intereses mas caros de la patria. El ciudadano honrado que se vé llamado por la ley a designar con su sufragio un funcionario público, busca las luces, si carece de ellas para conocerlo , en el hombre propecto , experimentado y virtuoso que ama la felicidad de su pais, sabe los bienes que deben constituirle, y en el largo manejo de los hombres y de los negocios há podido penetrar las aptitudes de sus conciudadanos. De otro modo ; qué fácil es alucinarse con el charlatan orgulloso que en medio de la gente sencilla eructa máximas de estado, principios de política , planes de gobierno y reforma de abusos ! No es menos de temerse aquel censor atrabiliario y descontentadizo, que todo lo encuentra defectuoso en el estado , y en la fastidiosa acrimonia con que lo analiza todo y lo reprueba quiere disimuladamente se trasluzca el zelo devorante por el orden y su alma inavenible con la maldad y la injusticia ; Y cuantos no se engañan con aquel otro genio discolo y altivo que en su criminal desacato á las autoridades, quiere persuadir un noble orgullo y una firmeza incontrastable para defender, cuando convenga, los derechos del pueblo ! No es tampoco el hombre muy devoto, ni aquel que es conocido por un gran literato , los que puedan llenar precisamente las delicadas funciones de la asamblea nacional, ó de la silla del gobierno. No está ligada la piedad a los conocimientos, ni estos son inseparables de la honradez y la virtud. El hombre bueno odiará la maldad, pero con intencion muy sana cometerá mil desaciertos : del mismo modo que el que es mas ilustrado, no está por eso libre de ser desgraciadamente corrompido. ¿ Y qué podrán servir, aun cuando felizmente se combinen, la probidad y la ciencia , si falta la moderacion, la prudencia , una viveza maliciosa para precaverse de las intrigas, y una energía de caracter para no apartarse de lo justo ni por temores ni respetos. Muy alta idéa tiene de sí propio , ó muy mesquina de la responsabilidad de los destinos el que se afana por obtenerlos, sin avergonzarse de buscar por sí mismo la atencion de sus conciudadanos. ¡ Peruanos! experiencias muy recientes nos han dejado estos desengaños saludables. Sí despreciais nuestros avisos , y por falta de precaucion se repiten los errores, pasarémos por el desconuelo de ver cumplido sobre vuestra cabeza aquel anatema político de un sabio



publicista: los pueblos que no saben elegir su gobierno y sus representantes no merecen ser libres.

#### DESPEDIDA.

Hemos llegado al termino de nuestros primeros ensayos; se há cumplido el trimestre anunciado, y nos vemos en la necesidad de suspender por falta de auxilios nuestras tarâs, y diferirlas tal vez hasta el regreso a la capital. El deseo de ser en algun modo útiles a la Patria, nos hizo tomar la pluma para dar pabulo al patriotismo de nuestros conciudadanos. Si no hemos llenado como corresponde un obejeto de tanta importancia, el público perdonará las faltas en gracia de los buenos deseos que nos animaban, superiores a nuestras fuerzas. Acostumbrados por tres siglos enteros al mezquino sistema de la esclavitud colonial, necesitábamos desnudarnos enteramente de la tunica servil, elevar la esfera de nuestras ideas, y formar el espíritu público en que estriba la union, el orden, y la fuerza de las Repúblicas. Las pasadas desgracias: los abusos inveterados muy difíciles de extirparse daban amplia materia a nuestra pluma; y hemos creido que era el deber de un buen ciudadano, señalar los escollos a donde habiamos naufragado otras veces, y discurrir los medios de evitarlos; Libertad sacrosanta! En tus altares todos deben presentar sus ofrendas, todos deben regarlos con sus sudores: a estas señales reconoce la Patria sus hijos, y aparta de su seno a los profanos que quieren eximirse de este tributo. Nosotros consecuentes a estos principios, jamas dejaremos de hacer la guerra a la tiranía; y hasta el ultimo instante, cuando las sombras de la muerte rodeando el fúnebre lecho obscurezcan el mundo a nuestros languidos ojos, dirijiremos los mas fervientes votos al ser supremo por la santidad y la paz de la Republica. Pero antes de interrumpir las presentes labores, nos pareciera un crimen si dejásemos de manifestar nuestra gratitud al generoso pueblo de Colombia, a cuyos nobles esfuerzos somos deudores de la quietud que disfrutamos en este asilo, y a cuya sombra hemos emprendido este periodico; Nacion virtuosa, cuna de Heroes, modelo de magnanimidad, y constancia! Tu que despues de la lucha mas obstinada de catorce años continuos, marchas ahora con pasos ma-

gestuosos a la cumbre de la prosperidad y la gloria: tu oiste los gritos del moribundo Perú, y tus hijos acostumbrados a vencer tantas veces a los tiranos, volaron en su socorro. ¿Si tu auxilios, cual seria ahora la suerte del antiguo imperio del Inca? ¿qual seria con el tiempo la de toda la América? Escucha los votos de estos pueblos agradecidos:—que las vicisitudes del tiempo jamas lleguen a turbar tu libertad y reposo, siempre feliz en la paz, y victoriosa en la guerra: que las naciones todas te admiren y te respeten, y tus leyes sean siempre las protectoras de la humanidad y la justicia, mientras que el Perú, que por tu esfuerzo há recobrado la vida, marchará sin cesar sobre tus huellas para llegar a la cumbre de la prosperidad y la gloria. Estos son los sentimientos que nos animan, y que estrecharan cada dia mas y mas los lazos de ambas Republicas; y ambas entonces servirán de barrera a la tiranía. Y ¡tú BOLIVAR, hombre extraordinario, nacido para ser el defensor de la libertad en este continente, en tiempo en que los despotas Europeos se han coligado para desterrarla del opuesto emisferio, holgate al ver el fruto de tus victorias! Tú libertando al Perú, libertas toda la América: aquí fué donde nuestros antiguos tiranos, como otros tantos Ciclopés, hicieron temblar tantas veces a la naciente libertad americana, y aquí se preparaban para esclavizarla de nuevo. Tú has vencido, has triunfado, y el nuevo mundo respira. Marcha de victoria en victoria hasta extinguir los ultimos restos del despotismo. Saciate con tu noble ambicion de hacer feliz al genero humano, que tu nombre pasará a las edades futuras con el distinto mas bello del hombre, con el grandioso titulo de protector de la humanidad.

#### N O T A.

Tenemos bastantes motivos para lisonjearnos que nuestros trabajos no han sido inútiles hasta ahora, y que repitiendo a menudo las maximas patrióticas que hemos inculcado, se formarân poco a poco buenos ciudadanos en los lugares mas infelices de la sierra, adonde por falta de conocimientos de los verdaderos principios de la libertad racional pudieran acaso excederse, ó trepidar. Por lo tanto reputamos digno de los mayores elogios y de la gratitud pública, al ciudadano D. Nicolas Garate Inca-Tupac, que ha tenido particular cuidado de hacer internar a su costa, y distribuir gratis en los pueblos, muchos numeros los mas interesantes de este periodico, comprandonos cantidad de ejemplares de los numeros ultimos 10 y 11, con solo este objeto.

# ALCANCE

## AL NUEVO DIA DEL PERU

NUMERO 9.

TRUJILLO AGOSTO 26 DE 1824.



Capítulo de una carta de un sugeto respetable del ejército

Cerro de Yauricocha Agosto 4 de 1824.

..... Pero vamos á lo que ocupa mis potencias, y sentidos, mi alma y mi cuerpo. ¡Oh primero de Agosto, para mí siempre glorioso y memorable! El año pasado, en tal día, y logré llenar en Colombia mi mision cerca de S. E. el Libertador de una manera que el Perú está viendo, y palpando sus efectos! En el presente ha visto la pampa del Sacramento, dos leguas de aquí, reunirse el gran ejército que vá á dar existencia, nombre, y gloria, al Perú, bajo el escudo del HÉROE que ha triunfado en mil batallas, del americano, con cuyo nombre deben llenarse de orgullo, desafiando á la Europa, los que hemos nacido en las regiones que descubrió Colon. ¡Oh día! Habría V. visto, amigo, una línea tan estendida, tan brillante, tan animada, tan bella, tan fuerte, tan impenetrable, y tan consoladora á los hijos de la libertad, que el Autócrata de las Rusias se habría llenado de espanto, y su santa liga hubiera renunciado al proyecto de encadenar la Europa, si la hubiese presenciado.—Presentose el creador de Colombia, y rodeado de sus bravos y virtuosos, hijos triunfadores en BOYACÁ, CARABOBO, BOMBONÁ, Y PICHINCHA, vestidos con el mayor lujo y animados del fuego que aún no conocieron los griegos destinados á destruir á la patria de Enéas, recorrió la línea. ¡Ha leydo V. la descripción que hacen los poetas del Dios Marte, cuando presencian los combates contra los Troyanos? Es pintura languida en comparacion de la realidad, bajo la que se ha presentado el Jeneral BOLIVAR al frente del ejército. Una voz que penetraba hasta el cielo, invocando á la libertad, y un lenguaje tan fuerte, y animado, que no habrian podido resistir los bravos diez minutos mas; la electricidad en toda su extension, se habia difundido por sus miembros, al verse sin enemigos al frente habrian desfallecido de entusiasmo. ¡Oh libertad! como es que hay americanos que no se deshacen con tu nombre, que no se mueren de vergüenza al acordarse que alguna vez pertenecian á la España? Concluida la gran parada, se retiró S. E. á este mineral, acompañado de todos los Jenerales, Jefes, y oficiales.—El Jeneral en Jefe del ejército unido arengó á S. E. á nombre del ejército, manifestandole que bajo el Libertador de Colombia, no habia que esperar sino **VICTORIA**; S. E. repuso. „ Para saber si triunfaré, no tengo mas que mirar quienes me rodean,“ siguiose un combate verdaderamente marcial. El Libertador brindó por el ejército, por el Perú, por los patriotas encerrados en Lima, y por el eterno triunfo de la LIBERTAD, „ Que las espadas, dijo, de los bravos que me cercan se vuelvan mil y mil veces contra, mí, si yo oprimiese los pueblos que voy libertando: que el poder del pueblo sea el unico que domine sobre la tierra: que hasta el nombre de la tiranía se borre en todas las lenguas que dividen al mundo.“ Los Jenerales contestaron al intento, y no satisfechos con cuanto grande, y sublime se habia dicho: se pararon todos, y ante el jeneral en jefe, juraron á presencia del SEÑOR supremo de seguir al Libertador hasta los confines de la tierra, de no abandonarlo jamas, y de no defender mas causa que la de los pueblos bajo la direccion del Padre de Colombia.—Amigo, esto si que es heroico, esto si que es verdadero; ya en adelante es preciso no leer ni los poetas, ni los historiadores que nos describen las escenas marciales de Esparta, y Roma. ¡Y no seremos libres? ¡Y habrá lengua infame que no se caiga á pedazos al detraer la fama de BOLIVAR, el poder de Colombia? ¡Feliz Perú, si te aprovechas de estas sublimes lecciones! Basta, mi amigo, mil cosas dejo en el tintero; porque mi alma no puede resistir el calor de que se anima al contemplar estos hechos; ya no siento frio; pero tampoco puedo seguir porque me abrazo.

La victoria desde lo alto del cielo se complacia en ver este ejército de valientes. Reconoció á su hijo predilecto, y bajó precipitada á coronarlo con sus laureles. La caballeria enemiga es destruzada en los campos de Junin: huye desparavido el pèrdido español; y compra por pocos dias con su fuga una vergonzosa existencia. La Provincia de Jaenja toda sacude el ominoso yugo: la libertad eleva al HÉROE de Colombia arcos triunfales para señalarle el camino que siguen las dispersas tropas de los tiranos. La gloria presta sus alas á nuestros bravos. ¿Donde os ocultareis, cobardes españoles? ¿Donde está ese valor? ¿Donde ese necio orgullo con que poco anos nos insultabais?

TRUJILLO: IMPRENTA DEL ESTADO Por J. Gonzales.

# ALCANCE

## AL NUEVO DIA DEL PERU

NUMERO 3.º

TRUJILLO 16 DE JULIO DE 1824

ARTICULO COMUNICADO.

Señor Editor.



Son peregrinos los nombres que los españoles dan á sus despreciables y ridículos periódicos. A la traicion de Moyano, la llaman *triunfo del Callao*, y al engaño, á la perfidia y á la negra infame traicion de Tagle, Berindoaga, Aliaga y comparza de parricidas, la llaman ahora *el desengaño* del cual es redactor un miserable Flamencco, y admite algunos parches que pone en él, el titere de Berindoaga. Como los españoles todo lo tergibersan y llaman á lo negro blanco, y á lo blando duro, han puesto á este folleto el nombre de *Desengaño*. Se pregunta al infame Berindoaga ¿ á quiénes trata de desengañar, y de que errores? Que él es un canalla el mas abominable, verguenza del género humano, y oprobio del Perú, *lo sabe todo el mundo* que ha nacido en este pais, y todos los que han venido á él, y todos los que tengan noticia de la conducta tenida por este perillan desde que nació, y desde el tiempo que por desgracia, fué empleado del gobierno á fuerza de humillaciones, bajezas y ruindades. Que Tagle es un ente miserable, ruin y nulo, y está á flus de vicios, *lo sabe todo el mundo*. Que Aliaga es un zorrastron egoista, bajo, é inútil en la sociedad en que viva, *lo sabe todo el mundo*. Que Juan Echeverría ( alias granito de aniz ) es un muñeco incapaz de nada, de nada, de nada, y solo bueno para robarse los cupos que se impusieron en Lima, *lo sabe todo el mundo*. Que la gabilla de traidores que por pura infamia, por bajeza de alma, y por criminales han abrazado el partido de La-Serna, Canterac, Valdez, y demás

aventureros del Perú es una masa podrida y capaz de contagiar al bronce, *lo sabe todo el mundo*. Que la masa jeneral del pueblo peruano detesta muchos años ha la dominacion española: que ha dado millones de pruebas de su odio mortal á la españa, á su rei, á sus leyes, á sus usos y costumbres duras, inicuas, y groseras: que ha hecho y está haciendo sacrificios inauditos para esterminar los únicos restos que quedan en el Perú de esa raza de ladrones: que hace voluntariamente esfuerzos extraordinarios por aniquilar hasta la memoria de esos vandoleros sin patria, sin nacion, sin gobierno, *lo sabe todo el mundo*. Que los españoles han sido y son el último escalon de la especie humana: que desde que por castigo del cielo atravesaron el Atlántico para venir á la América han sellado sus refinadas crueldades, con un sello soluyo, *lo sabe todo el mundo*. Que Olaneta, con sus partidarios ha desconocido á La-Serna, y su gavilla: que les ha declarado la guerra á muerte, cosa muy propia de españoles: que llama á La-Serna y su comparza, facciosos perturbadores y anarquistas: que está resuelto, y bien determinado á no avenirse con La-Serna, aun cuando aparentemente, ó de corazón reconozca, ó haya reconocido al tigre Fernando de Borbon como rei y Señor de vidas y haciendas de los españoles, que bien merecen este trigruto por reijor que las fieras no pueden ser regidas, sino por demonios, *lo sabe todo el mundo*. Que Valdes y Ferras están camino de Cochabanba en busca de Olaneta para batirlo ó ser batidos, *lo sabe todo el mundo*. Que Loriga

se ha separado ya del ejército por que no ha querido seguir la suerte de La-Serna y comparza, y que á esta ahora debe haberse ido á Europa, *lo sabe todo el mundo*. Que un tal Monet que los españoles llaman Jeneral es un discípulo de Atila, *lo sabe todo el mundo*. Que los ínclitos campeones Rodil, y Ramires son tan covardes como crueles, *lo sabe todo el mundo*. Que Canterac es un frances petulante, insolente, variable, é insustancial como buen hijo de su madre, *lo sabe todo el mundo*. Que este Canterac es unas veces servil, y otras liberal, otras liberal, y otras servil y otras mil veces todo lo contrario, por que es capaz de ser súbdito de Satanás por figurar, *lo sabe todo el mundo*. Que estos aventureros del Perú saquean á troche y moche, roban al medio dia, descuartizan como tigres, y que en su furor, abierta la boca, y la lengua de fuera, buscan á quienes deborar viendo que se acerca su última hora, *lo sabe todo el mundo*. Que estos pícaros no tienen ni religion ni sistema, ni orden ni concierto, sino que tratan de sostenerse por la fuerza en el mando de los pueblos del Perú que aun ocupan, para pillarlos saquearlos, y largarce con la presa, *lo sabe todo el mundo*. Que no hay tal navio Asia, ni tales fragatas, ni tales corbetas, ni tales canoas armadas, con piezas de nueva invencion de á 100 y con cien mil hombres cada una, *lo sabe todo el mundo*. Que la españa, su rei y su tesoro pueden tanto como un mendigo, *lo sabe todo el mundo*. Que en españa no hay ni ejército, ni armas, ni dinero ni buques, ni crédito, ni union, pues unos son serviles y otros liberales, unos opresores y otros oprimidos, *lo sabe todo el mundo*. Que aquella

nacion esta dividida en presos y custodias, en beldugos y víctimas, en cadalsos y sepulcros, *lo sabe todo el mundo*. Que los espanoles no han dicho jamas una verdad, y que como son tan estúpidos no saben ni forjar las mentiras, por que estos son tan bestias como Almagro y Pizarro, y demas facinerosos y criminales que vinieron a América desde su descubimientto, *lo sabe todo el mundo*. Que todos los dias están esperando escuadras, ejércitos, millones y forjando cuentos mas quiméricos que los mil y un cuarto de hora, *lo sabe todo el mundo*. Que son tan brutos que el año de veinte dijeron en sus papeles públicos que habia tocado un bergantín en el Jeneiro con cuatro mil hombres prosedente de Cadiz; que no sera extraño que un dia de estos dé un decreto La-Serna participando a todos sus jefes, amigos y compañeros que ha recibido una comunicacion del infierno en que Lucifer le participa que esta preparando una espedicion para auiliarlo de un millon de Diablos todos bien armados y equipados, y que solo esta detenida por las herraduras y por algunas añas que le faltan para los Diablos voladores; y que este decreto tan ridiculo así seria publicado por estos espanoles, en todas partes solemne y militarmente con salvas, repiques y coactes, *lo sabe todo el mundo*.

Esta es, Señor Editor, una muy lijera idea que me ha ocurrido, y creo que V. por compacion debia comunicarla al autor del *Descengañó*, por que como son verdades tan grandes, tan palpables merecerian bien un lugar en ese papel *Descengañador*, no sea que engañados los pueblos carezcan de este decengano.

Se vende en la calle de D. Lorenzo Luque tienda de la Merced



TRUJILLO 1824: IMPRENTA DEL ESTADO Por J. Gonzales.